
Пиратов 
нашли  
за океаном
Российские телеканалы 
подали иск  
к дистрибуторам в США

Как стало известно ”Ъ“, россий-
ские телеканалы «Первый», СТС, 
РЕН ТВ, «ТНТ Comedy», «Дождь» 
и «Ностальгия» подали в суд Нью-
Йорка коллективный иск к аме-
риканским ретрансляторам, 
включая Infomir, Panorama TV, 
Goodzone TV и др. Эти  компании 
распространяют российские 
 каналы нелегально, снижая  цену 
на их пакеты до $5–15 против 
$30–50 у официальных партне-
ров, утверждают отечественные 
вещатели, которые из-за этого 
теряют доходы от международ-
ной  дистрибуции.

Окружной суд Южного округа 
Нью-Йорка зарегистрировал кол-
лективный иск от ЗАО «Первый ка-
нал. Всемирная сеть» («дочка» «Пер-
вого канала», отвечающая за его 
распространение за рубежом), ЗАО 
«СТС Телесеть» (канал СТС), ЗАО 
«Новый канал» («Домашний»), ЗАО 
«ТВ Дарьял» («Че»), ООО «Телеканал 

”
Дождь“», ООО «Вериселинтел» («Но-

стальгия»), ООО «Акцепт» (РЕН ТВ) 
и ООО «Комеди ТВ» («ТНТ Comedy»). 
Иск подан 16 февраля, его копия 
есть у 

”
Ъ“. Ответчиками выступа-

ют несколько компаний: Infomir 
(управляет сайтом infomirusa.
com), Panorama TV  (mypanorama.
tv) ,  Goodzone TV (gudzon.tv) , 
Matvil Corporation (etvnet.com) 
и ее гендиректор Михаил Гайстер, 
Actava TV (actava.tv), Master Call 
Communications и ее гендиректор 
Руслан Цутиев. Собеседники 

”
Ъ“ 

в двух компаниях-истцах подтвер-
дили подачу иска, пояснив, что из-
начально несколько телеканалов 
подавали отдельные иски, которые 
оказались схожи и были объедине-
ны в один в соответствии с амери-
канской юридической практикой.

Российские каналы обвиняют от-
ветчиков в несанкционированной 
ретрансляции телепрограмм и ис-
пользовании торговых марок на тер-
ритории США. Ответчики «перехва-
тывают спутниковый сигнал» веща-
телей в нарушение законодательст-
ва и распространяют его в США за 
ежемесячную плату, используя то-
варные знаки каналов в рекламных 
целях, говорится в иске.
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Три взрыва на «Северной»
Шахту, где погибли горняки, не хотят затапливать

Вчера горноспасательные работы на 
шахте «Северная» АО «Воркутауголь» 
были приостановлены. Это решение 
 было принято после того, как очеред-
ной, третий, подземный взрыв мета-
на унес жизни шестерых человек, уча-
ствовавших в спасательных работах, 
а общее количество жертв катастро-
фы составило 36 горняков и спасате-
лей. Эксперты склоняются к мнению, 
что первоначально ЧП имело природ-
ный характер, но следствие не наме-
рено исключать в качестве возможной 
причины трагедии и человеческий фак-
тор. Тем временем судьба самой шахты 
остается неясной: руководство ее вла-
дельца — «Северстали» — надеется со 
временем ввести ее в строй, изолиро-
вав аварийный участок. Федеральные 
власти заявили об оказании помощи 
как пострадавшим и семьям погибших, 
так и оставшимся без работы горнякам.

В ночь на воскресенье в шахте «Север-
ная», где в это время полным ходом прово-
дились горноспасательные работы, прои-
зошел очередной, уже третий за последние 
два дня взрыв. В тот момент, около 1.30, под 
землей находились 77 человек — спасатели 
и помогавшие им горняки. «Горноспасате-
ли, работая в условиях особого риска, уста-
навливали перемычки с целью локализа-
ции интенсивно распространяющегося по-
жара на аварийном участке,— рассказали 
в МЧС.— Работы велись в крайне сложных 
условиях, при сильном задымлении, высо-
кой загазованности и практически нулевой 
видимости. Они пытались поставить герме-
тичные перемычки, чтобы наполнить ава-
рийный участок шахты хладоном — специ-
альным газом, применяемым для тушения 
очагов возгорания». В результате взрыва по-
гибли пять спасателей и один горняк, трав-
мы разной степени тяжести получили еще 
11 человек.

После этого все спасательные работы бы-
ли приостановлены. Впрочем, у специали-
стов МЧС уже не оставалось надежд на то, 
что под землей могут находиться живые 
люди. «К сожалению, мы вынуждены кон-
статировать, что все параметры состояния 
в том участке шахты не позволяют челове-
ку выжить»,— сказал глава ведомства Вла-
димир Пучков. Таким образом, общее чи-

сло жертв катастрофы достигло 36 человек. 
В регионе объявлен трехдневный траур.

Версии катастрофы вызывают в Ворку-
те эмоциональную реакцию. Следственный 
комитет РФ, напомним, сразу после трагедии 
возбудил уголовное дело по ч. 3 ст. 216 УК РФ 
(нарушение правил безопасности при прове-
дении горных работ, повлекшее смерть двух 
и более лиц). Расследование было начато по 
факту ЧП, фигуранты в нем могут появить-
ся только после установления точной при-
чины первого взрыва или обнаружения яв-
ных нарушений правил безопасности. Пока 
специалисты склоняются к тому, что перво-

причиной катастрофы стал природный ката-
клизм. «Авария имеет природный характер, 
по предварительным данным, и является 
горно-геологическим событием»,— сказал, 
в частности, глава Печорского отделения Ро-
стехнадзора Александр Гончаренко.

В свою очередь, источники 
”
Ъ“ в следст-

венном управлении СКР по Коми завери-
ли, что рассматриваются «все возможные 
версии» происшедшего и на нынешней ста-
дии расследования не отбрасывается и воз-
можность вины работавшей в центре взры-
ва бригады горняков. «Среди населения рас-
пространилась информация о том, что рабо-
чие, возможно, сами накрыли датчики ме-
тана, чтобы за смену успеть добыть больше 
угля, дабы получить увеличенную зарпла-
ту,— пояснил 

”
Ъ“ источник, близкий к мест-

ному шахтерскому профсоюзу.— К сожале-
нию, такая практика существует, и нередко 
ее поддерживают сами владельцы горных 
предприятий. Надеемся, что следствие раз-
берется, так ли было в данном случае».

Эту версию отверг генеральный директор 
«Северстали» Алексей Мордашов. «Датчики 
метана, о которых столько говорилось, спе-
циально увязаны в единую систему, по кото-
рой датчики передают сигналы в режиме ре-
ального времени на центральный пункт,— 
сказал он вчера журналистам.— Датчики 
встроены так, что ими трудно манипулиро-
вать, их нельзя закрыть, сигнал сразу же ухо-
дит на центральный пульт, их нельзя перене-
сти, они опломбированы».
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Власти пообещали оказать помощь 
шахтерам пережившей катастрофу 
шахты «Северная»  ФОТО ВЛАДИМИРА ЮРЛОВА

Средний класс  
высокой устойчивости
Он теряет перспективы, но кризис здесь еще ни при чем

Экономическое и социальное положе-
ние российского среднего класса  пока 
не изменилось под влиянием кризиса, 
следует из доклада ИС РАН. К этой кате-
гории по-прежнему относятся  около 40% 
россиян, и большинству из них  удается 
сохранять рабочие места и доходы — 
и даже сократить долговую нагрузку. 
 Однако в долгосрочном измерении раз-
рыв между ними и более бедными рос-
сиянами сокращается, а повтора до-
стижений  2000-х годов этой категории 
граждан ждать не приходится.

Российский средний класс пока не чувст-
вует на себе влияние кризиса 2014–2015 го-
дов, отмечают эксперты научной группы Ин-
ститута социологии Российской академии на-
ук (ИС РАН) в докладе «Российский средний 
класс в условиях стабильности и кризисов». 
Основа исследования — опросы населения 
за 1999, 2003, 2014 и 2015 годы с выборкой 
в 1900 человек. По мнению исследователей, 
средний класс в РФ определяется такими кри-
териями, как наличие (как минимум) средне-

го специального образования, нефизический 
характер труда, доход на уровне средних зна-
чений для места проживания и самоиденти-
фикация. Доля россиян, обладающих этими 
признаками, к концу 2015 года составляла 
44% населения страны и 47% работающих.

Наиболее устойчивая группа представи-
телей среднего класса — его ядро — состави-
ла в октябре 2015 года 18% населения. К ядру 
были отнесены имеющие высшее образова-
ние и навыки работы на компьютере руково-
дители, предприниматели и специалисты. 
К периферии отнесены самозанятые, рядо-
вые служащие и работники торговли со сред-
ним специальным образованием, а также 
люди с нетипичным сочетанием професси-
ональной позиции и образования (как руко-
водители со средним образованием или ря-
довые служащие с высшим) или квалифика-
ции (как дипломированные руководители 
и специалисты без навыков работы на ком-
пьютере) и неработающие.

экономполитика — с2

Минобороны меняет склады 
на комплексы
Военную технику и материалы  
будут хранить по-новому

”Ъ“ стали известны подробности созда-
ния 24 перевалочно-логистических ком-
плексов (ПЛК) Минобороны РФ, которые 
к 2020 году должны заменить существу-
ющие сейчас 330 баз и складов на терри-
тории России. Военные рассчитывают, 
что реформа не только упростит логисти-
ку, но и приведет к экономии: эксплуата-
ция комплексов оценивается в 14,8 мл-
рд руб. ежегодно, это в два раза меньше, 
чем стоимость обслуживания существу-
ющих сейчас трех сотен объектов. По ин-
формации ”Ъ“, для снижения нагрузки 
на федеральный бюджет Минобороны 
уже обратилось к частным инвесторам, 
которые готовы помочь им построить 
шесть ПЛК в трех военных округах.

Впервые планы по созданию 24 ПЛК ми-
нистр обороны Сергей Шойгу озвучил во вре-
мя расширенного заседания коллегии Минобо-
роны в декабре 2015 года. «Замена устаревших 
баз и складов высвободит более 50 тыс. человек 
обслуживающего персонала и уменьшит еже-

годные затраты на содержание инфраструкту-
ры»,— сказал он, добавив, что все сэкономлен-
ные средства будут направлены «на восполне-
ние дефицита по статьям текущих расходов».

По сведениям 
”
Ъ“, существующая сейчас 

система хранения материальных ресурсов 
насчитывает 330 объектов, их ежегодное со-
держание обходится военным в 29,4 млрд 
руб. «Многие строения устарели морально 
и физически, большинство из них не отве-
чает требованиям к операционно-складской 
деятельности и пожаробезопасности,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ в Минобороны.— Появле-

ние ПЛК позволит не только снизить расхо-
ды почти вдвое — до 14,8 млрд руб., но и рас-
ширит логистические возможности для снаб-
жения армии». Сейчас в подмосковном На-
ро-Фоминске строится ПЛК «Нара», который 
должен будет обеспечивать хранение около 
220 тыс. тонн материальных средств и поряд-
ка 4700 единиц вооружений и спецтехники.
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Минэкономики запустило но-
вый формат аналитических запи-
сок о тенденциях развития сек-
торов российской экономики. 
Фиксируя фронтальное падение 
их выпуска в 2015 году, в мини-
стерстве заключают: изменение 
конъюнктуры «запустило процес-
сы структурной перестройки эко-
номики, связанные с переходом 
от модели, ориентированной на 
внутренний рынок, к модели ин-
теграции в производственные 
цепочки на глобальном рынке». 
Но выводы министерства и акту-
альная аналитика платежного ба-
ланса ЦБ свидетельствуют — сы-
рьевые экспортеры продолжают 
расширять свое присутствие в 
основном на самых нижних эта-
жах глобальных цепочек добав-
ленной стоимости.

Согласно выводам доклада Мин-
экономики «Тенденции развития 
секторов экономики, 2015 год» (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“), в прошлом го-

ду производство сокращалось фрон-
тально «по широкому кругу секторов 
экономики». Сильнее всего падал вы-
пуск в отраслях, ориентированных 
на внутренний спрос — особенно в 

обработке с высокой долей добавлен-
ной стоимости. Исключением ста-
ли лишь АПК, пищевые производст-
ва и химическая промышленность, 
а основными растущими оставались 
сырьевые отрасли, ориентирован-
ные на экспорт — добыча нефти, га-
за, угля и металлов. «Смещение бене-
фициаров экономической конъюн-
ктуры с компаний, осуществляющих 
деятельность в неторгуемых секторах 
(ориентированных на внутренний 
спрос. — 

”
Ъ“), в пользу компаний-экс-

портеров запустило процессы струк-
турной перестройки в экономике, 
связанные с переходом от экономи-
ческой модели, ориентированной на 
внутренний рынок, к модели интег-
рации в производственные цепочки 
на глобальном рынке»,— заключают 
авторы исследования (см. таблицу).

Впрочем, снижение цен на сы-
рье оказалось столь значительным 
(по данным ЦБ, экспортные цены 
только на нефть, газ и нефтепродук-
ты снизились за 2015 год на 57,5%), 
что в стоимостных объемах их до-
ля в экспорте уменьшилась с 69,5% в 
2014 году до 62,9% в 2015 году. При 
этом из-за меньшего снижения цен 
на другие товары их доля росла — 
хотя в деньгах поставки были мень-
ше прошлогодних. Например, доля 
машиностроительной продукции 
в экспорте выросла с 5,3% до 7,4%, а 
древесины и продуктов деревообра-
ботки — с 2,3% до 2,9%.

«Эффект девальвации не оказал 
устойчивого влияния на рост физи-
ческого объема экспорта продукции 
машиностроения, несмотря на дву-
кратный рост ценовой конкуренто-

способности… В 2015 году произво-
дители машиностроительной про-
дукции занимали в основном выжи-
дательную позицию. Это связано как 
с высокими издержками переориен-
тации с внутреннего спроса на внеш-
ний, так и с высоким уровнем диф-
ференциации национальных требо-
ваний и особенностей регулирова-
ния на потенциальных рынках сбы-
та»,— поясняют в Минэкономики.

Качества «интеграции в произ-
водственные цепочки на глобаль-
ном рынке» в министерстве не оце-
нивают — но замечают, что увели-
чение физических объемов экспор-
та в страны дальнего зарубежья за-
фиксировано лишь в нефтегазовом 
комплексе, металлургии и лесопе-
реработке (тут доля обработки рас-
тет). Интеграция обнаруживается 
на самых нижних этажах глобаль-
ных цепочек добавленной стоимо-
сти, что на деле консервирует сырь-
евую ориентацию модели роста, де-
лая ее еще более уязвимой к внеш-
ним экономическим и геополитиче-
ским шокам. Очевидно, что «смена 
моделей» происходит по инерции, 
за счет резкого обвала внутреннего 
спроса и цен на основные экспорт-

ные товары, заставивших компании 
наращивать объемы выпуска и вы-
воза продукции.

«Экспорт товаров и услуг, вероят-
но, продолжит оказывать поддержку 
экономике в начале 2016 года. Об этом 
свидетельствуют положительные тем-
пы прироста выпуска продукции до-
бывающих производств (нефть, газ) 
и грузооборота транспорта (в том чи-
сле трубопроводного)»,— говорится в 
февральском выпуске информацион-
но-аналитических комментариев ЦБ 
об экономике. С внутренним спросом 
будет только хуже — авторы исследо-
вания снизили оценку годового темпа 
прироста расходов на конечное потре-
бление домашних хозяйств в I кварта-
ле 2016 года с минус 2,2–3,3% до ми-
нус 5,8–6,2%. То, что в Минэкономи-
ки называют «сменой моделей», в ЦБ 
относят к инерции, которая вносит 
«наибольший положительный вклад 
в темп прироста ВВП». Показатели же 
реального сектора и ожидания эконо-
мических агентов «оказывают отрица-
тельное влияние на динамику выпу-
ска», заключают в ЦБ.

Алексей Шаповалов,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Структурная инерция выносит сырье на экспорт
В Минэкономики и ЦБ по-разному смотрят на промышленную «перестройку»

экономическая политика
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процента составила продовольственная инфляция в РФ в январе 2016 года к декабрю 2015 года, 
сообщил ЦБ. Рост цен обеспечили овощи и фрукты (подорожание на 6,2% после 6,6% в декабре и 5,6% в 
ноябре), без них продукты подорожали на 0,6%. При общей инфляции в 1% за месяц непродовольственные 
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в годовом выражении рост цен на плодоовощную продукцию уже замедлился до 2% (10,9% — на непродо-
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СТРАХОВАНИЕ

ЦБ помог страховщикам 
собрать триллион

Кризисный для населения 2015 
год оказался вполне успешным для 
страховщиков: компании заработали 
рекордную прибыль от инвестицион-
ной деятельности — 120 млрд руб. 
по РСБУ. Кроме того, как следует 
из статистики ЦБ, рынок впервые 
пробил планку в 1 трлн руб. сборов. 
По данным Банка России, поступле-
ния 316 страховщиков составили 
1,023 трлн руб. (рост на 3,3%). 

Как следует из сообщения ЦБ, 
«положительную динамику всего 
страхового рынка и обязательного 
страхования в частности во многом 
определило увеличение поступлений 
от продажи полисов ОСАГО (на 
44,2%), вызванное изменением 
тарифов». Напомним, в апреле ме-
гарегулятор повысил базовые ставки 
тарифов ОСАГО на 40–60%. При 
этом объемы премий по договорам 
добровольного страхования сокра-
тились за год на 4,2%, а количество 
заключенных договоров — на 10,3%.

В Центробанке падение 
добровольных сборов объясняют 
снижением спроса на продукты 
страховщиков по причине роста 
тарифов и замедлением общей 
экономической активности. Кроме 
ОСАГО, активный рост демон-
стрировали лишь рынки страхо-
вания жизни — плюс 19,1%, до 
129,71 млрд руб., и добровольное 
медицинское страхование — плюс 
3,6%, до 128,96 млрд руб. В свою 
очередь, наибольшее сокращение 
взносов произошло в страховании 
автокаско (снижение на 14,6%, до 
187,24 млрд руб.).

Выплаты страховщиков в 2015 
году росли вдвое быстрее, чем 
премии,— плюс 7,1% к показа-
телю прошлого года (509,2 млрд 
руб.). Повышение лимитов выплат 
в ОСАГО в три с лишним раза 
сказалось на выплатах по «автогра-
жданке» — их рост составил 35,7% 
(123,57 млрд руб.). Страховщи-
ки уже говорят, что ситуация с 
ослаблением рубля существенно 
подорвала достаточность тари-
фов — по расчетам Российского 
союза автостраховщиков, по 
заключенным в 2015 году догово-
рам на каждый рубль страховой 
премии приходится один рубль 
выплаты. В структуре возмещений 
по премиям 2015 года за вычетом 
23% расходов на ведение дел (они 
предусмотрены законодательством 
на организацию системы продажи 
ОСАГО) страховщикам на выплаты 
остается порядка 168,4 млрд руб. 
(по расчетам, 157,9 млрд руб. бу-
дет выплачено в 2015–2018 годах). 
ЦБ уже согласился с переходом на 
свободные тарифы ОСАГО — но, 
как успокаивают на рынке, до 2018 
года либерализации ставок ОСАГО 
опасаться не стоит.

Татьяна Гришина
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Независимо от профессионального статуса средний класс занят 
сегодня в основном в секторе услуг и обработки информации, тогда 
как остальное население — в промышленном производстве. Глав-
ное отличие среднего класса в РФ от большинства развитых стран 
в том, что и в стабильных условиях, и во время кризиса большинст-
во его составляют наемные работники предприятий и госучрежде-
ний: в ядре этот показатель составлял осенью 2015 года 65%, как и в 
феврале 2014 года (68% при доле среднего класса в населении в 42%).

С развитием кризиса средний класс не исчез и даже не сократился 
— и это резко отличает нынешнюю ситуацию от кризиса 2008–2009 
годов, когда численность этой страты ощутимо падала. Число зани-
маемых ее представителями профессиональных позиций также не 
демонстрирует значимых изменений — как и оценка ими своего по-
ложения в обществе. Если среди других слоев населения более 40% 
отмечают ухудшение своего положения, для среднего класса эта до-
ля составила только 23%. При этом более 60% его представителей не 
фиксируют никаких изменений своего общественного положения 
в 2014–2015 годах, а остальные отмечают даже рост своего социаль-
ного статуса. Потеряли работу из-за кризиса чуть больше 2% работав-
ших представителей среднего класса — и три четверти из них быс-
тро смогли найти новую работу (среди остальных работающих рос-
сиян потеряли место 7%, свыше 40% так и остались безработными).

Среднедушевые доходы в семьях среднего класса составляли до 
кризиса около $16 в день, и даже с учетом паритета покупательной 
способности доходы среднего представителя этой части населения 
были намного больше, чем $10, соответствующие нижней границе 
доходов таких групп в развивающихся странах. Более того — дохо-
ды выше этой границы имели в начале 2014 года свыше 95% средне-
го класса. Осенью 2015 года тот же показатель с учетом ППС состав-
лял в среднем около $12 в день даже по биржевому курсу. Сбереже-
ния накануне кризиса были у 46% категории, причем в ядре пока-
затель доходил даже до 53% (среди остальных россиян — лишь 24%). 
Долги в 2015 году россияне, не входящие в средний класс, имели на 
10% чаще, чем в докризисные времена, а представители среднего 
класса, наоборот, на 2% реже.

В результате материальные проблемы в кризис всерьез беспоко-
или относительно немногих представителей среднего класса (лишь 
16% ядра среднего класса и 24% его периферии рассматривали про-
блему с материальным положением как одну из трех главных в жиз-
ни — до кризиса те же показатели составляли 7% в ядре и 11% на пе-
риферии). При этом 29% ядра и 24% периферии даже в кризис не ви-
дели в своей жизни никаких проблем (до кризиса эти показатели 
были на 10 и 13 процентных пунктов выше). Впрочем, кризис вы-
разился в урезании у представителей среднего класса дополнитель-
ных социальных благ, предусмотренных законом социальных га-
рантий: далеко не все его представители были в октябре 2015 года 
официально оформлены на работу — 18% ядра и 37% периферии по-
лучали зарплату или часть ее в конвертах, а 21% ядра и 41% перифе-
рии не имел гарантий оплаты отпуска и больничных.

Как подчеркивают авторы исследования, хотя средний класс и се-
годня гораздо более успешен по сравнению с другими группами на-
селения, динамика его достижений в масштабе 10–15-летнего перио-
да выглядит неутешительно. Число тех, кто не смог добиться никаких 
значимых изменений в жизни, выросло в категории с 2003 по 2015 
год в 1,86 раза (1,06 для остальных россиян). Средний класс постепен-
но утрачивает позиции, занятые по итогам 2000-х годов, а каждый 
следующий кризис все сильнее ухудшает его положение относитель-
но остальных граждан. Схожие оценки перспективам этой категории 
россиян ранее давал и Всемирный банк — по его прогнозу, рост сред-
него класса остановился, а уровень бедности вернулся к показателям 
десятилетней давности (подробнее см. 

”
Ъ“ от 1 октября 2015 года).

Анастасия Мануйлова

Средний класс 
высокой устойчивости

Смягчения монетарной 
политики, которое широ-
ко использовалось клю-
чевыми финансовыми ре-
гуляторами с 2008 года, 
оказалось недостаточно 
для стимулирования ро-
ста. Правительства стран 
«двадцатки» должны при-
бегнуть к фискальным ме-
рам поддержки экономик 
— к такому выводу пришли 
участники встречи мини-
стров финансов и глав ЦБ 
G20, прошедшей в Шан-
хае. Конкретных предло-
жений на встрече не про-
звучало, но собравшиеся, 
очевидно, были рады об-
ещаниям властей КНР не 
ослаблять юань ради сти-
мулирования экспорта и 
обнародовать новые ме-
ры борьбы с замедлени-
ем роста.

Рост мировой экономики 
остается ниже ожиданий, для 
его поддержки необходимо 
применить все возможные 
монетарные, фискальные и 
структурные меры, говорит-
ся в итоговом заявлении ми-
нистров финансов и глав цен-
тральных банков «двадцат-
ки». Среди ключевых рисков 
участники отметили вола-
тильность финансовых рын-
ков, низкие цены на сырье, а 
также возможный экономи-
ческий шок в связи с выходом 
Великобритании из ЕС (заме-
тим, последний был внесен в 
коммюнике по инициативе 
министра финансов страны 
Джорджа Осборна).

В документе содержится 
указание и на излишние ри-
ски «резких изменений ва-
лютных курсов». Тема ста-
ла одной из основных: по 
словам главы американско-
го Минфина Джейкоба Лью, 
отсутствие значительной де-
вальвации юаня является 
важным условием стабиль-
ности. Председатель Центро-
банка Китая Чжоу Сяочуань 
заверил собравшихся, что 
регулятор не будет занижать 

курс ради поддержки экспор-
та, и отметил, что не видит 
причин для дальнейшего 
ослабления юаня. Для борь-
бы с оттоком капитала ЦБ об-
легчил доступ иностранных 
финансовых компаний (за 
исключением хедж-фондов) 
на внутренний межбанков-
ский рынок облигаций. Его 
объем оценивается в 50 тр-
лн юаней, или $5,4 трлн, ра-
нее для работы на этом рын-
ке требовалось получение 
квоты. Предполагается, что 
мера замедлит отток капи-
тала из страны и обеспечит 
приток средств на долговой 
рынок. «Отношение объема 
долговых обязательств к ВВП 
достаточно высоко и продол-
жает увеличиваться. Необхо-
димо уделять повышенное 
внимание этой проблеме»,— 
признал Чжоу Сяочуань.

Китайский Минфин, в 
свою очередь, анонсировал 
новый пакет фискальных 
мер поддержки роста (он бу-
дет обнародован на сессии 
Всекитайского собрания на-
родных представителей в 
марте). Помимо увеличения 
госвложений и расширения 
доступа инвесторов в госсек-
тор (они традиционно упоми-
наются в таких документах) 
теперь власти страны рассма-
тривают и борьбу с корруп-
цией (см. стр. 6), и меры по 
борьбе с бюджетным дефи-
цитом. Так, в эти выходные 
агентство «Синьхуа» сообщи-
ло со ссылкой на исследова-
теля из Министерства трудо-
вых ресурсов и социально-
го обеспечения КНР о разра-
ботке плана повышения пен-
сионного возраста (сейчас — 
60 лет для мужчин и 50–55 
лет для женщин). Он может 
быть утвержден в 2017-м, а 
внедрен — через пять лет, в 
2022 году. Потребность в ре-
форме объясняется сокраще-
нием численности трудоспо-
собного населения (только в 
прошлом году — на 4,87 млн, 
до 911 млн человек).

Япония и Китай действи-
тельно реализуют наиболь-

шее количество реформ, го-
ворится в ежегодном докла-
де ОЭСР «Going for Growth», 
также представленном в 
Шанхае. Однако в целом в 
мире темпы реформ про-
должают замедляться — как 
в развитых, так и в развива-
ющихся странах «двадцат-
ки». Медленнее всего идет 
либерализация рынков то-
варов и труда и наращива-
ние эффективности госсек-
тора. «Основной акцент дол-
жен быть на быстрой под-
держке спроса — за счет как 
облегчения регулирования, 
так и роста госвложений в 
инфраструктуру»,— полага-
ют эксперты организации. 
России, как и Китаю, Мек-
сике и Чили, рекомендова-
но повышать уровень про-
изводительности, который 
остается существенно ни-
же среднего по ОЭСР, и сти-
мулировать поддержку но-
вых технологий. Впрочем, 
по объему госвложений в 
НИОКР РФ уже опережает 
большинство стран органи-
зации, хотя по размеру на-
логовых льгот для техноло-
гических компаний, наобо-
рот, резко отстает.

Татьяна Едовина

Китай успокоил  
«двадцатку»
отказом от девальвации и обещаниями реформ

Структура промышленного производства в РФ (%)
 2013 год 2014 год 2015 год
ТЭК 47,8 48,1 46

Сектор инвестиционного спроса 18,1 17,9 17,3

Сектор промежуточного спроса 21,5 21,3 22,9

Сектор конечного спроса 11,4 11,5 12,6

Прочие производства 1,3 1,3 1,2

Источник: Минэкономики.   
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Демократы должны готовиться к сов-
местному участию в думских и пре-
зидентских выборах, решили деле-
гаты съезда «Яблока», обсуждавшие 
в выходные предвыборную страте-
гию  партии и объявившие своим канди-
датом в президенты основателя пар-
тии Григория Явлинского. Сам госпо-
дин  Явлинский заявил, что для успеха 
на выборах «Яблоку» потребуется про-
грамма реформ, не уступающая по си-
ле воздействия на общественное со-
знание «отмене крепостного права». 
В думской кампании кандидатами от 
«Яблока» уже согласились стать не-
зависимые политики Владимир Рыж-
ков и Дмитрий Гудков. Переговоры 
о  предвыборной коалиции с ПАРНАС 
продолжатся.

Партия «Яблоко» провела в минувшие 
выходные вторую часть своего 18-го съе-
зда (первая прошла в декабре прошлого го-
да), определившись с предвыборной стра-
тегией на думских выборах (пройдут в сен-
тябре этого года) и со своим кандидатом на 
президентских выборах — им избран осно-
ватель партии Григорий Явлинский. Столь 
ранний старт президентской кампании 
(выборы пройдут в марте 2018 года) «яблоч-
ники» не считают преждевременным, по-
скольку задача партии — «смена сложив-
шейся системы», а для этого недостаточ-
но успешного выступления на парламент-
ских выборах, от которого в действующей 
«системе» ничего не зависит, нужна побе-
да на президентских выборах. Это потребу-
ет совместных усилий всех существующих 
в стране демократических сил, ведь дейст-
вующая «власть одержима самосохранени-
ем», заявила председатель «Яблока» Эмилия 
Слабунова. Если система сохранится и по-
сле предстоящих выборов, то, по ее прогно-
зу, может пойти по «пути массовых репрес-
сий» или спровоцирует «крупный граждан-
ский конфликт».

Условием успеха демократов могли бы 
стать единый список кандидатов на дум-
ских выборах в этом году и единый канди-
дат в президенты в 2018 году. Так считают 
не только «яблочники». Об этом же вчера де-
легатам говорили гости съезда — депутат 
Госдумы Дмитрий Гудков, исключенный из 
партии «Справедливая Россия», и бывший 
вице-спикер Госдумы, бывший сопредседа-
тель РПР-ПАРНАС Владимир Рыжков. В хо-
де переговоров, которые идут с января это-
го года, решено, что Дмитрий Гудков будет 
избираться от «Яблока» в Тушинском од-
номандатном округе Москвы, а Владимир 
Рыжков — в одном из округов Алтайского 
края, где он уже выигрывал мажоритарные 
выборы в 1999 и в 2003 годах. Господа Рыж-
ков и Гудков пообещали поддержать в пре-
зидентскую кампанию Григория Явлинско-
го, если он будет «единым кандидатом» от 
демократов.

У делегатов съезда, судя по их агитацион-
но-оптимистичным выступлениям, нет сом-
нений в том, что единым кандидатом дол-
жен быть создатель их партии. Лишь член 
политкомитета Сергей Ковалев обратил 
внимание соратников на то, что «единым 
кандидатом назначить невозможно», его 
можно только определить в ходе «демокра-
тической процедуры». «Конкурирующий» 
отбор, подчеркнул он, Григорий Явлин-
ский не прошел. Сам господин Явлинский 
заявил, что после думских выборов готов 

участвовать в праймериз по выборам едино-
го кандидата в президенты от демократов.

Сложность задачи, которая стоит перед 
демократами, создатель «Яблока» видит не 
только в «административном произволе, 
фактической цензуре» и прочих «пороках 
режима», но и в состоянии общества. Общее 
«ощущение тупика», по его словам, приве-
ло общество к «полной политической апа-
тии», потому что «за 25 лет в стране не со-
здан ни один механизм или институт само-
развития». А те, у кого сохранился интерес к 
политике, уверены в одном из двух, считает 
господин Явлинский, «во всем виноват За-
пад: мы никогда не жили так плохо, как при 
Обаме» или «таков русский рок, русская ко-

лея». Чтобы общество преодолело апатию, 
от демократов, по мнению создателя «Ябло-
ка», потребуется такая программа реформ, 
которая по силе воздействия на обществен-
ное сознание не уступала бы «отмене кре-
постного права». Россия «не первая страна, 
которую предстоит выводить из тупика, и 
рецепты все известны», подчеркнул основа-
тель «Яблока».

Делегаты съезда условились в оставши-
еся до думских выборов полгода отрабо-
тать именно такую программу реформ и 
«сделать все возможное» для того, чтобы де-
мократы в предстоящий избирательный 
цикл выступили единой силой. Очередной 
раунд переговоров об этом с лидером ПАР-
НАС и «другими независимыми политика-
ми» пройдет на этой неделе, сообщил 

”
Ъ“ 

член политкомитета партии Лев Шлосберг, 
уполномоченный вести эти переговоры от 
имени «Яблока».

Виктор Хамраев

Григория Явлинского  
выдвинули в президенты заранее
К выборам «Яблоко» обещает реформы,  
сравнимые с отменой крепостного права

Члены инициативной группы «Служу Се-
вастополю», которая в августе 2015 года 
собрала 22,5 тыс. подписей горожан под 
обращением к президенту о негативной 
ситуации в городе, обратились к полпре-
ду президента в Крыму Олегу Белавен-
цеву с просьбой проинформировать, как 
правительство города исправляет поло-
жение. Поручения правительству и зак-
собранию города дала рабочая группа 
при полпредстве в ноябре 2015 года по 
итогам анализа обращения. Как заявил 

”Ъ“ член инициативной группы Григорий 
Донец, к 1 февраля правительство долж-
но было выполнить 92 поручения. Пресс-
секретарь губернатора Сергея Меняйло 
сказал ”Ъ“, что «пока некорректно ста-
вить вопрос о процентном соотношении 
выполненных задач».

Общественники просят Олега Белавенце-
ва «предоставить конкретную информацию» 
по выполнению правительством Севастопо-
ля рекомендаций, подготовленных межве-
домственной комиссией по рассмотрению 
вопросов, изложенных в обращении к пре-
зиденту Владимиру Путину. Сегодня вопрос 
также будет обсуждаться на заседании мест-
ного отделения «Общероссийского народно-
го фронта» (ОНФ).

Напомним, в августе 2015 года члены ини-
циативной группы «Служу Севастополю» за 
две недели собрали 22,5 тыс. подписей горо-
жан под обращением к президенту о негатив-
ной социально-экономической ситуации в го-
роде. В нем говорилось о застройке природо-
охранных и прибрежных зон в Севастополе, 
ведении строительства с нарушением зако-
нодательства, непрозрачном расходовании 
средств федерального бюджета. 1 сентября 
2015 года подписи были переданы в админис-
трацию президента. После этого Олег Белавен-
цев создал межведомственную рабочую груп-
пу, которая, проверив изложенные в обраще-
нии факты, подтвердила большую часть заме-
чаний (см. 

”
Ъ“ от 18 ноября 2015 года) и выра-

ботала 169 рекомендаций правительству Се-
вастополя и 15 — заксобранию. Раз в квартал 
комиссия должна проверять их исполнение.

«За прошедшие три месяца мы добились 
проверки прокуратуры по 

”
тайным“ контрак-

там губернатора со строительными компания-
ми экс-министра обороны Украины Павла Ле-
бедева. Поскольку губернатор так и не предо-

ставил в ОНФ копии договоров по строитель-
ству на землеотводах, пришлось обращаться в 
надзорные органы,— заявил 

”
Ъ“ член иници-

ативной группы и регионального штаба ОНФ 
Олег Николаев.— Но за это время мы нашли 
новые нарушения в части землеотводов, стро-
ительства, много замечаний по ремонту до-
рог, несмотря на выделенные сотни миллио-
нов федеральных средств». Участник иници-
ативной группы член регионального штаба 
ОНФ Григорий Донец сказал 

”
Ъ“, что к 1 февра-

ля правительство должно было выполнить 92 
поручения. «Если было обращение граждан к 
президенту и он поручил эту работу полпреду, 
то комиссия обязана контролировать выпол-
нение рекомендаций и информировать об 
этом граждан в соответствии с законом 

”
Об об-

ращении граждан“»,— подчеркнул он.
Первый замгубернатора Алексей Еремеев 

в комментарии 
”
Ъ“ отказал. Пресс-секретарь 

губернатора Кирилл Москаленко на вопрос 
о количестве выполненных правительством 
поручений разъяснил: «Реализация большин-
ства поручений имеет временной промежу-
ток от трех месяцев до года. Поэтому пока не-
корректно ставить вопрос о процентном соот-
ношении выполненных задач».

Депутаты большую часть поручений вы-
полнили. «Большая часть рекомендаций но-
сила общий характер — например, усилить 
нормотворческую деятельность в сфере охра-
ны окружающей среды. В план работы на ве-
сеннюю сессию включено пять законопроек-
тов, регламентирующих эту сферу»,— гово-
рит и. о. спикера заксобрания Екатерина Ал-
табаева. Также, по ее словам, рекомендова-
но было «обеспечить приоритет законотвор-
ческой деятельности в градостроительной 
сфере». В весеннюю сессию будет рассмотре-
но семь депутатских и пять правительствен-
ных законопроектов, касающихся этого во-
проса, подчеркнула спикер. Кроме того, де-
путаты уже выполнили поручение и приня-
ли закон «Об особо охраняемых территори-
ях», говорит госпожа Алтабаева. Но губерна-
тор не дает поручений чиновникам подгото-
вить подзаконные акты, то есть закон есть, 
но он «по вине правительства не работает», 
отмечает Олег Николаев. В «Служу Севасто-
полю» считают, что созданная полпредом ко-
миссия должна потребовать отчеты по выне-
сенным замечаниям.

Софья Самохина

С правительства Севастополя 
спросили исполнение 
поручений
Общественники города просят крымского полпреда 
проинформировать граждан
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Нефтегазоносные, сельскохозяйст-
венные регионы, а также субъекты РФ 
с сильной оборонной промышленностью 
успешнее всего противостояли эконо-
мическому кризису в 2015 году. К тако-
му выводу пришли эксперты Фонда раз-
вития гражданского общества (ФоРГО), 
который сегодня презентует блок анти-
кризисной устойчивости субъектов РФ. 
В период кризиса региональные лидеры 
зачастую вынуждены прибегать к непо-
пулярным решениям, но оценка граждан 
по-прежнему более весома, чем эконо-
мические показатели региона, показы-
вает исследование.

Тройку регионов-лидеров по состоянию 
экономики за минувший год составили се-
верные автономные округа (АО): Ямало-Не-
нецкий, Чукотский и Ненецкий. В целом в 
топ-15, по оценке экспертов ФоРГО, вошли 
регионы из трех основных категорий. В пер-
вую группу вошли регионы, богатые неф-
тью и газом: Ямало-Ненецкий и Ханты-Ман-
сийский АО, Тюменская и Иркутская обла-
сти, Красноярский край, Татарстан и Яку-
тия. «Несмотря на неблагоприятную ситуа-
цию на рынке энергоносителей, у большин-
ства добывающих регионов на протяжении 
2015 года сохранялась положительная ди-
намика промышленного производства»,— 
констатирует ФоРГО. Во вторую группу вхо-
дят регионы, занятые в гособоронзаказе: Мо-
сква, Санкт-Петербург, Архангельская, Кали-
нинградская, Курганская, Свердловская, 
Тульская, Челябинская, Ульяновская обла-
сти, Приморский и Хабаровский края, Уд-
муртия. В регионах обеих групп успешнее 
развиваются и сопутствующие производст-
ва, наука и технологии. В третью группу вхо-
дят сельскохозяйственные регионы, вовле-

ченные в импортозамещение и обеспечение 
продовольственной безопасности: Красно-
дарский и Ставропольский края, Белгород-
ская, Ростовская, Воронежская, Курская, Мо-
сковская области.

• В исследовании учитываются объем ва-
лового регионального продукта (ВРП),  объем 
ВРП на душу населения, динамики уровня 
промышленного производства; соотноше-
ние средней зарплаты к стоимости «потре-
бительской корзины», экспертная оценка 
устойчивости социально-экономического  
положения субъектов РФ.
Экономический блок рейтинга отдельно 

не оценивает управленческие усилия глав 
регионов. Однако если в группе лидеров го-
соборонзаказа роль губернаторов невелика, 
то этого не скажешь про сельхозрегионы, от-
мечает глава ФоРГО Константин Костин. По 
его словам, частичное субсидирование от-
расли, подготовка проектов и продвиже-
ние продуктов — в этом управленческий та-
лант заметен. Особое мастерство, считают в 
ФоРГО, должны проявить регионы, которые 
не являются яркими представителями трех 
групп. «Свердловская область вернулась в 
число регионов-доноров благодаря оборон-
заказу. А, например, Калужская область (не 
вошла в топ-15 лидеров.— 

”
Ъ“) пережива-

ет серьезные проблемы в связи с падением 
автопрома, но регион и интеллектуально, 
и финансово вкладывается в диверсифика-
цию. Посмотрим, что будет в конце года»,— 
говорит Константин Костин.

Напомним, исследование является ча-
стью ежеквартального рейтинга эффектив-
ности губернаторов, в котором оценки гу-
бернаторы получают не столько за социаль-
но-экономическое состояние субъекта РФ, 
сколько за удовлетворенность граждан жиз-

нью (социология). В период кризиса губерна-
торы чаще вынуждены прибегать к непопу-
лярным решениям, но, как считают в ФоРГО, 
их «надо уметь объяснять». «Экономика важ-
на, но ее показатели не всегда являются си-
нонимом высокого социального самочувст-
вия»,— говорит глава фонда.

Для сравнения: в рейтинге по итогам 
2015 года лидеры регионов, наиболее устой-
чивых к кризису, оказываются как в вер-
хушке списка, так и в группах с более низ-
ким статусом. Например, глава Калужской 
области (которая вообще не входит в топ-15 
устойчивых регионов) Анатолий Артамонов 
по итогам года занял второе место за счет вы-
сокого уровня самочувствия населения и по-
ложительных оценок усилий его админис-
трации. Глава Ненецкого АО Игорь Кошин 
(его регион — первый в экономическом бло-
ке) занял место в конце третьего десятка (вто-
рая группа), в то время как до его избрания 
регион вообще не поднимался выше треть-
ей группы (средний рейтинг). Красноярский 
губернатор Виктор Толоконский, чей реги-
он по экономической устойчивости занима-
ет 11-е место, из-за оценок населения в ито-
говом рейтинге оказался в третьей группе, 
в начале седьмого десятка. За прошлый год 
он потерял восемь пунктов. «Деление на три 
группы условно, оно упрощает ситуацию,— 
говорит председатель экспертного совета 
ФоРГО Леонид Давыдов.— Еще совсем не-
давно сельскохозяйственные регионы назы-
вали депрессивными, но не исключаю, что 
этот эпитет когда-нибудь будем адресовать 
нефтегазоносным. Пока у них много 

”
жира“ 

и теряют они его с разной скоростью. За счет 
перевода в рубли выиграли регионы, у кото-
рых остается экспорт».

Ирина Нагорных

Регионам посчитали запас прочности
ФоРГО проверил территории на социально-экономическую устойчивость

Глава Чечни Рамзан Кадыров заявил 
о желании завершить политическую ка-
рьеру, а в будущем даже «взять в руки 
лопату или автомат». Эксперты считают, 
что заявление не случайно прозвучало 
27 февраля — в день годовщины убийст-
ва Бориса Немцова, и расценивают эти 
слова как очередную демонстрацию ло-
яльности. Судьбу главы Карачаево-Чер-
кесии Рашида Темрезова президент уже 
фактически решил, назначив его в суб-
боту временно исполняющим обязан-
ности главы республики.

«Сейчас, чтобы меня не использовали, 
мое имя, против моего народа, я считаю, что 
надо руководству государства найти другого 
человека. Мое время уже прошло. Есть у че-
ловека предел. И сейчас для Кадырова пик, я 
считаю»,— заявил Рамзан Кадыров в субботу 
в интервью телекомпании НТВ. При этом он 
исключил, что может продолжить полити-
ческую карьеру в должности министра или 
на другом посту федерального уровня. Гла-
ва Чечни предположил, что в дальнейшем, 
оставив политическую карьеру, может за-
няться изучением ислама или даже «взять в 
руки лопату или автомат».

Господин Кадыров руководит Чечней с 
2007 года, второй срок его полномочий на 
этом посту истекает 5 апреля. Выборы главы 
республики должны пройти в единый день 
голосования, 18 сентября, до этого Чечней 
будет руководить врио главы республики. 
Рамзан Кадыров имеет право принять учас-
тие в выборах — на оба срока полномочий 
он был назначен. В Кремле реакции на по-
следние заявления Рамзана Кадырова нет, 
сказал 

”
Ъ“ пресс-секретарь президента РФ 

Дмитрий Песков. Напомним, господин Ка-
дыров уже заявлял, что считает свою миссию 
на посту главы Чечни выполненной. Однако 
24 февраля господин Песков говорил, что ре-
шение о дальнейшей судьбе чеченского ли-
дера будет принято по истечении срока его 
службы: «Там же есть установленный срок. 
По истечении этого срока президентом, ес-
тественно, будет приниматься решение. Мы 
никогда не анонсируем такие решения, не 
будем этого делать и на этот раз».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты говорят, что вы-

сказывания господина Кадырова о готовности 
завершить политическую карьеру никак не 
связаны с его опасением не получить поддер-
жку населения республики на выборах. «Нао-
борот, он абсолютно уверен, что будет поддер-
жан населением республики. Слова же о жела-
нии уйти в отставку обращены к Кремлю, что-
бы и там попросили остаться»,— считает со-
трудник Центра Карнеги Алексей Малашенко.

В Чечне это уже сделали. «Мы тебя не от-
пустим! Мы, многострадальный народ, не 

считаем, что настало время для твоего ухо-
да. Считай это ультиматумом!» — обратился 
к главе Чечни в своем Instagram спикер пар-
ламента республики и один из ближайших 
соратников Рамзана Кадырова Магомед Да-
удов. В поддержку своего лидера соратники 
главы Чечни пообещали провести массовые 
акции. Правда, сам господин Кадыров при-
звал их не делать этого.

По мнению экспертов, господин Кадыров 
выбрал день для очередного заявления об от-
ставке не случайно: 27 февраля в Москве и 
ряде российских городов прошли массовые 
акции в связи с годовщиной убийства оп-
позиционного политика Бориса Немцова. 
Участники акций среди прочих лозунгов не-
сли и антикадыровские. Напомним, по по-
дозрению в убийстве Бориса Немцова аре-
стовано несколько чеченцев, в том числе 
бывшие офицеры полка «Север» — элитного 
спецподразделения МВД, которое находится 
под патронажем главы республики. «Высту-
пив в этот день с таким смиренным заявле-
нием, господин Кадыров, с одной стороны, 
как бы сбивает накал критики в свой адрес, 
а с другой — в очередной раз демонстрирует 
Кремлю свою лояльность»,— говорит госпо-
дин Малашенко. Некоторые наблюдатели не 
исключают, что сенсационные заявления го-
сподина Кадырова могут быть продиктова-
ны и реальными намерениями Кремля сме-
нить власть в Чечне. «В это трудно поверить, 
но нельзя исключать, что Кадырову нашли и 
другое применение. Если это так, то можно 
предположить, что идет торг по кандидатуре 
преемника»,— заявил 

”
Ъ“ политолог Руслан 

Мартагов. В этом случае, по его мнению, что-
бы «сохранить политическую стабильность в 
республике», преемник будет выбран из ка-
дыровской команды.

Напомним, Чечня — единственный субъ-
ект в Северо-Кавказском регионе, где не от-
менены прямые выборы главы. Когда в со-
седних республиках принимались решения 
об отмене выборов, за сохранение прямых 
выборов главы Чечни выступил Рамзан Ка-
дыров. «Если я на выборах набрал бы мень-
ше 90%, я бы никогда не сел в это кресло! За-
чем мне протирать брюки, если люди меня 
не поддерживают?» — заявлял он.

18 сентября будет выбран и глава другой 
северокавказской республики — Карачае-
во-Черкесии. Судя по всему, этот пост сохра-
нит нынешний глава республики Рашид Те-
мрезов. В субботу господин Темрезов, чьи 
полномочия истекали 1 марта, указом пре-
зидента Владимира Путина был назначен 
временно исполняющим обязанности гла-
вы республики.

Николай Краснов,  
Иван Сафронов

Рамзан Кадыров говорит,  
что хочет в отставку
Глава Чечни попросил народ республики  
не слишком активно бороться за него

К О Н Т Е К С Т
« П Р А В О Е  Д Е Л О »  Р А С Ш И Р И Т  П О Л И Т С О В Е Т  
П О Д  П Р Е Д П Р И Н И М А Т Е Л Е Й

На съезде партии «Правое дело», который пройдет сегодня в Москве, председателем партии будет избран 
бизнес-омбудсмен Борис Титов. Кроме того, будет принято решение о расширении федерального политсовета. 
Как рассказала ”Ъ“ руководитель аппарата партии Татьяна Марченко, количество членов политсовета составит 
от 20 до 25 (сейчас их 12). По словам источника в руководстве «Правого дела», единственным заместителем 
председателя станет Татьяна Марченко. Она вместе с господином Титовым и нынешним лидером партии Вяче-
славом Мараткановым войдет в президиум политсовета.

По словам Вячеслава Маратканова, руководящую структуру «Правого дела» решено было расширить, чтобы 
«включить в него большее количество знаковых людей из бизнеса, дать им политический статус, которого они 
не имели». В частности, в политсовет войдут интернет-омбудсмен Дмитрий Мариничев (он также возглавляет 
интернет-штаб партии), предприниматель Дмитрий Потапенко, раскритиковавший действия правительства 
на Московском экономическом форуме, вице-президент Альфа-банка Владимир Сенин. Депутат Госдумы 
от «Справедливой России» Оксана Дмитриева, которая вместе со своими сторонниками из Партии профессио-
налов, планирует выдвигаться на выборах в Госдуму от «Правого дела», сообщила ”Ъ“, что в политсовет войдет 
ее представитель Павел Швец.

Госпожа Марченко рассказала ”Ъ“, что в предвыборной кампании партия будет делать ставку на агитацию 
в интернете. «Наружной рекламы будет немного, она разместится в регионах, где интернет мало распростра-
нен»,— заявила она.

Андрей Перцев

После думских выборов Григорий 
Явлинский обещает поучаствовать 
в праймериз по выборам единого 
кандидата в президенты от демократов   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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В Госдуме разработан законо-
проект, разрешающий судам 
при выборе наказания за то или 
иное преступление считать от-
ягчающим вину обстоятельст-
вом «употребление психотропных 
веществ и новых потенциаль-
но опасных психоактивных ве-
ществ», в частности курительных 
смесей и спайсов. Сейчас тако-
вым, по сути, является лишь упо-
требление алкоголя и тяжелых 
наркотиков, поясняет автор зако-
нопроекта депутат Госдумы Илья 
Костунов. Инициативу уже под-
держали в правительстве и ФСКН.

Член комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию кор-
рупции Илья Костунов («Единая Рос-
сия») в понедельник вносит в Госду-
му поправки к Уголовному кодек-
су (УК), дополняющие, в частности, 
ст. 63 (обстоятельства, отягчающие 
вину). В действующей редакции ста-
тьи говорится, что назначающий на-
казание судья может признать та-
ковым совершение преступления 
после употребления «алкоголя, на-
ркотических и других одурманива-
ющих средств». Господин Костунов 
предлагает изменить формулировку 
на «наркотические средства, психо-
тропные вещества или их аналоги, 
новые потенциально опасные пси-
хоактивные вещества».

Действующая формулировка, по-
яснил 

”
Ъ“ господин Костунов, при-

водит к тому, что отягчающим обсто-
ятельством является, по сути, только 
употребление алкоголя и наркоти-
ков. Термин «одурманивающее веще-
ство», по словам депутата, в законода-
тельстве не раскрыт. При этом в 2015 
году были приняты поправки к УК, 
запретившие оборот «новых потен-
циально опасных психоактивных ве-
ществ», не являвшихся ранее де-юре 
наркотиками. ФСКН получила полно-
мочия самостоятельно формировать 
реестр таких веществ, хотя прежде на 
это нужна была санкция Минздрава. 
Изменения в законодательство были 
внесены после массовых отравлений 
спайсами в сентябре 2014 года. Тогда 
от употребления курительных сме-
сей погибло в общей сложности 25 че-
ловек, более 400 было госпитализи-
ровано. Сейчас в реестре ФСКН (опу-
бликован на сайте ведомства) 159 раз-
личных видов спайсов, смесей, солей 
и их производных.

«Конечно, сегодня любой судья, 
увидев человека в неадекватном со-
стоянии под таблетками или спай-
сами, попытается это учесть при вы-
несении наказания,— пояснил 

”
Ъ“ 

Илья Костунов.— Но с принятием за-
конопроекта для этого появится за-
конное основание. Кроме того, чело-
век, употребивший психоактивное 
вещество и совершивший преступ-
ление, должен знать, что он будет 
наказан более жестко». Употребле-
ние психоактивных веществ явля-

ется отягчающим обстоятельством в 
других странах, например в Белорус-
сии, сказано в пояснительной запи-
ске к законопроекту.

В правительстве и ФСКН поправ-
ки к УК поддержали. «В обществе 
принято считать, что употребление 
наркотиков — свободный выбор гра-
жданина, а значит, он несет полную 
ответственность за свои действия,— 
говорит нарколог, заведующий ка-
федрой медицинской психологии 
Казанского медуниверситета Влади-
мир Менделевич.— Однако человек 
может быть больным наркоманией, 
а значит, он не может обходиться без 
наркотиков физически. Тяга к нарко-
тическим и психоактивным веще-
ствам для него — симптом болезни. 
Разве может быть симптом отягча-
ющим признаком при назначении 
наказания?» По мнению эксперта, 
«нужно разделить в законодательст-
ве случаи, когда речь идет о бытовом 
использовании веществ, и случаи, 
когда человек тяжело болен». «ФСКН 
явно лоббирует свои интересы,— до-
бавляет член Совета по правам чело-
века при президенте РФ Павел Чи-
ков.— Ведь раньше список таких ве-
ществ устанавливался постановле-
нием правительства. Теперь ведомст-
во само решает, за какие вещества са-
жать людей в тюрьму. И само же будет 
эти дела расследовать. Очень удобно, 
но совершенно незаконно».

Иван Буранов

Спайсы прибавляют  
к алкоголю и наркотикам
В Уголовном кодексе могут появиться  
новые отягчающие вину обстоятельства

Конституционный суд отклонил 
жалобу объявленного в междуна-
родный розыск Егора Шуппе, быв-
шего зятя Бориса Березовского, 
на его заочный арест по обвине-
нию в убийстве и организации мо-
шенничества с недвижимостью. 
Признание столичными судами 
его «установленной причастно-
сти» к совершению преступления 
без приговора противоречит Кон-
ституции, считает заявитель. За-
щита Егора Шуппе уверена, что 
такое клеймо равнозначно вер-
дикту «виновен» и нарушает прин-
цип презумпции невиновности.

Господин Шуппе пытался оспо-
рить п. 20 ст. 5 Уголовно-процессуаль-
ного кодекса (УПК), где упоминается 
понятие причастности лица к совер-
шению преступления. Что это озна-
чает, законодательством РФ не опре-
делено, в УПК речь идет лишь о «не-
установленной» причастности (либо 
«установленной непричастности») в 
качеcтве основания для прекраще-
ния уголовного преследования. А су-
ды на практике признают причаст-
ность установленной при избрании 
меры пресечения до вступившего в 
силу приговора, что, по мнению за-
явителя, нарушает принцип презум-
пции невиновности и его права.

Поводом для обращения в Консти-
туционный суд (КС; копия есть у 

”
Ъ“) 

стали решения столичных судов, удов-
летворивших в 2015 году ходатайство 
следствия о заочном аресте прожи-
вающего в Лондоне Егора Шуппе по 
обвинению в организации убийства 
основателя сети магазинов «Партия» 
Александра Минеева и мошенниче-
стве с его имуществом. Мосгорсуд ука-
зал, что суд первой инстанции «про-
верил достаточность данных» и «обо-
снованно согласился» с утверждением 

следственных органов о причастно-
сти господина Шуппе «к инкримини-
руемым ему деяниям». Такие выводы 
при избрании меры пресечения явля-
ются распространенной практикой 
и фактически означают виновность 
подозреваемого, настаивают адвока-
ты заявителя Владимир Краснов и Ка-
ринна Москаленко. Проверяя обосно-
ванность подозрения в причастности 
лица к преступлению, «суд не вправе 
входить в обсуждение вопроса о его 
виновности», цитируют они постанов-
ление пленума Верховного суда РФ 
2013 года «О практике применения су-
дами законодательства о мерах пресе-
чения в виде заключения под стражу, 
домашнего ареста и залога».

КС утверждает, что «действующие 
правила избрания судом меры пресе-
чения не позволяют суду предрешать 
вину лица в совершении инкримини-
рованного ему преступления», а ВС 
требует проверки судом «обоснован-
ности подозрения» и оценки достаточ-
ности подтверждающих это материа-
лов. При этом КС ссылается на свое 
определение 2005 года, где приводи-
лась позиция Европейского суда по 
правам человека (ЕСПЧ) по делу аре-
стованного в 2001 году в Москве экс-
владельца НТВ Владимира Гусинско-
го. ЕСПЧ считает, что «неотъемлемой 
частью гарантий от произвольного 
ареста или заключения под стражу яв-
ляется требование, чтобы подозрение 
формировалось при наличии фактов 
или информации, убеждающих объ-
ективного наблюдателя в том, что по-
дозреваемый мог совершить преступ-
ление». Согласно постановлению пле-
нума ВC 2013 года, подозрение может 
быть признано обоснованным, если 
«очевидцы указали на лицо как на со-
вершившее преступление». Причаст-
ность к преступлению бывшего зятя 

Бориса Березовского cледствие под-
тверждало показаниями двух ключе-
вых фигурантов дела и двух свидете-
лей. Но в протоколах (копии есть у 

”
Ъ“) 

сведения о его причастности к убийст-
ву отсутствуют, а суд сослался лишь на 
данные «свидетеля Шмагина В. В.» об 
обстоятельствах беседы третьих лиц 
о деловых планах господина Шуппе. 
Признанные достаточными для заоч-
ного ареста основания «сводятся к све-
дениям, сообщенным единственным 
свидетелем, причем полученным им 
через четвертые руки», отмечает защи-
та заявителя.

По мнению Владимира Краснова, 
«причастность — это доказанность со-
вершения деяния, запрещенного уго-
ловным законом под угрозой наказа-
ния», допустимая исключительно в 
приговоре суда. «Следователи, проку-
роры и суды широко используют тер-
мин 

”
причастность“ применительно 

к лицам, в отношении которых еще 
расследуются уголовные дела. С уче-
том обвинительного уклона, харак-
терного для российского уголовно-
го судопроизводства, клеймо 

”
при-

частен“ уже на этой стадии равноз-
начно вердикту 

”
виновен“. Любые 

утверждения о виновности до вступ-
ления приговора суда в силу — на-
рушение принципа презумпции не-
виновности»,— пояснил адвокат. По 
его словам, результатом игнорирова-
ния этой проблемы КС становятся за-
трагивающие деловую репутацию яв-
но преждевременные выводы долж-
ностных лиц, например представите-
ля СКР Ольги Врадий, заявившей 15 
февраля 

”
Ъ“, что «следствие собрало 

достаточно доказательств причастно-
сти Шуппе» к организации особо тяж-
кого преступления.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конституционный суд  
остался безучастным
к жалобе бывшего зятя Бориса Березовского  
на Уголовно-процессуальный кодекс

Вакцины для ослабленных детей против несколь-
ких опасных инфекций — «Пентаксим» и «Инфанрикс 
Гекса» — будут сертифицированы к середине весны, 
после чего поступят в лечебные учреждения, сооб-
щили в Минздраве РФ. О дефиците препаратов для 
иммунизации ”Ъ“ сообщал 29 января. Зарубежные 
производители заявляли, что их продукция не мо-
жет пройти сертификацию в РФ с осени 2015 года. 
В медучреждениях эти вакцины к январю 2016 года 
уже закончились или остались в минимальном коли-
честве. На возможные проблемы с сертификацией 
жаловались и российские производители—участни-
ки тендеров в рамках национального календаря про-
филактических прививок (НКПП).

В ноябре 2015 года Росаккредитация выявила нару-
шения в работе ведущего российского сертификаци-
онного учреждения ФГБУ «Научный центр эксперти-
зы средств медицинского применения» (НЦЭСМП) (см. 

”
Ъ“ от 19 февраля). В частности, было установлено, что 

НЦЭСМП проводил сертификацию вакцины «Преве-
нар-13» «по сокращенной схеме» (проверяя препарат не 
по всем показателям), но документы, аргументирующие 
соответствующее решение, были выпущены уже после 
начала испытания. В результате работа центра была при-
остановлена почти на месяц.

В НЦЭСМП тогда заявили, что намерены проводить ис-
пытания образцов препаратов по полной схеме, и пода-
ли соответствующую заявку в Росаккредитацию. Напом-
ним, вакцина «Превенар-13» производства НПО «Петро-
вакс Фарм» входит в НКПП и поставляется в рамках госза-
купок. 18 декабря 2015 года Арбитражный суд Москвы по-
становил оштрафовать НЦЭСМП по двум обращениям Ро-
саккредитации (400 тыс. руб. по каждому из заявлений). 
Решение суда сертификационный центр обжаловал, но 
24 февраля одна из жалоб была оставлена без удовлетворе-
ния (по второй жалобе заседание назначено на 10 марта). 
Более того, как выяснил ранее 

”
Ъ“, 9 октября 2014 года Ар-

битражный суд Москвы также постановил оштрафовать 
НЦЭСМП на 400 тыс. руб. «за нарушения в процессе выда-
чи сертификата соответствия на партию детских вакцин 
от гемофильной инфекции объемом 39 тыс. упаковок».

В Минздраве не смогли пояснить, были ли сделаны ад-
министративные выводы в связи с допущенными в НЦЭС-
МП нарушениями. В центре также не говорят об этом.

После ноябрьской проверки Росаккредитации в НЦЭС-
МП началось переоборудование, в ходе которого центр 
должен быть оснащен всем необходимым для полного 
цикла сертификации. Из-за этой коллизии зарубежные 
производители иммунобиологических препаратов, у ко-
торых были договоры с НЦЭСМП, не могли в течение не-
скольких месяцев сертифицировать сотни тысяч доз вак-
цин, тогда как ранее этот процесс занимал несколько не-
дель. Речь идет о препаратах против пневмонии, гепати-
та, менингита, гемофильной инфекции, а также пяти-ше-
сти опасных детских инфекций — «Пентаксим» и «Инфан-
рикс Гекса». Эти препараты врачи рекомендуют детям с 
ослабленным здоровьем, например с неврологическими 
диагнозами, опасаясь побочного эффекта от российской 
вакцины АКДС. В государственных медучреждениях и 
коммерческих центрах в начале года найти «Пентаксим» и 
«Инфанрикс Гекса» было практически невозможно. Одна-

ко и представители производителя АКДС — НПО «Микро-
ген» — опасались, что у них также возникнут проблемы.

«С учетом переоснащения в НЦЭСМП сертификация 
препаратов будет завершена примерно к 15 марта»,— 
пообещал директор департамента общественного здо-
ровья и коммуникаций Минздрава РФ Олег Салагай. В 
НЦЭСМП 

”
Ъ“ уточнили, что к 15 марта планируется сер-

тифицировать только «Пентаксим»: срок обусловлен 
тем, что «реактивы для биологического анализа произ-
водитель вакцины представит в орган по сертификации 
не ранее 29 февраля». Выдача же сертификата соответст-
вия на вакцину «Инфанрикс Гекса» планируется в пер-
вой половине апреля 2016 года, что связано «с длитель-
ностью испытаний по оценке показателя качества 

”
Спе-

цифическая активность“ на животных».
При этом представители Росаккредитации отрицают, 

что их проверка стала причиной дефицита детских вак-
цин: «Процедура аккредитации (на сертификацию по 
полной схеме.— 

”
Ъ“) не являлась препятствием для ра-

боты органа по сертификации ФГБУ НЦЭСМП». То есть, 
поясняют чиновники, центр имел право продолжать ра-
ботать по сокращенной схеме, учитывая данные других, 
в том числе зарубежных, лабораторий. В ведомстве уточ-
нили, что плановый срок окончания рассмотрения за-
явки НЦЭСМП на сертификацию препаратов по полной 
схеме истекает 4 марта 2016 года.

Представители производителей вакцин пока не ком-
ментируют обещание Минздрава сертифицировать про-
дукцию в ближайшие месяцы.

Валерия Мишина

Колющий эффект
Минздрав обещает устранить дефицит вакцин

Минздрав обещает, что дефицитные вакцины  
уже скоро дойдут до пациентов 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Военные рассчитывают, что с по-
явлением «Нары» им удастся расфор-
мировать 31 подразделение, высво-
бодив 27 военных городков, распо-
ложенных в Московской области. 
Это обернется сокращением затрат 
на их содержание почти в шесть раз 
(с 2,5 млрд руб. до примерно 430 млн 
руб.). Объекты первой очереди «На-
ры» (четыре хранилища, тенто-мо-
бильные укрытия, периметровое ог-
раждение с шестью КПП и т. д.) долж-
ны быть введены в строй в мае 2016 
года, объекты второй очереди — в 
декабре. Руководить ПЛК будет ген-
директор с тремя заместителями (по 
логистике, по производству и по без-
опасности), штат одного комплекса 
— около 1200 человек.

Военные рассчитывают, что стро-
ительство всех 24 ПЛК будет заверше-
но к 2020 году (см. карту). В Минобо-
роны признают, что работу при выбо-
ре материалов для стройки осложня-
ет использование устаревших ведом-
ственных норм. «К июлю будет завер-
шено исследование, по его результа-
там будут выработаны новые прави-

ла»,— уточнил собеседник 
”
Ъ“, доба-

вив, что все усилия в данный момент 
направлены на удешевление стоимо-
сти работ. По его словам, строитель-
ство 24 ПЛК оценивалось в сущест-
венную сумму, которую финансово-
экономический блок правительства 
сейчас выделить не готов.

В связи с этим военным пришлось 
обратиться к частным инвесторам. 
Во время последнего совещания по 
ПЛК господин Шойгу заявил, что во-
енные прорабатывают вопрос о при-
влечении частных инвестиций для 
«снижения нагрузки на федераль-
ный бюджет». Как пояснил источник 

”
Ъ“ в ведомстве, речь идет о механиз-

ме проектных соглашений — полу-
чении субсидий в обмен на возмеще-
ние части процентной ставки по кре-
диту. Для подготовки соответствую-
щего концессионного соглашения 
потенциальными инвесторами уже 
был проведен предварительный ана-
лиз объектов. Из 24 комплексов бы-
ло отобрано шесть: два в Южном во-
енном округе («Койсуг» и «Армавир»), 
два в Центральном («Новосибирск» 
и «Екатеринбург»), два в Восточном 
(«Онохой» и «Ванино»). По словам со-

беседника 
”
Ъ“, изначально рассма-

тривался вариант с привлечением ча-
стых инвестиций в ПЛК «Балтимор» в 
Западном военном округе, однако от 
него пока отказались. Размер финан-
сируемого проекта в каждом отдель-
но взятом случае составит от 1 млрд 
руб. до 20 млрд руб., а сам заем дол-
жен быть покрыт на 25% госгаранти-
ей РФ. Она будет предоставляться на 
срок от 3 до 20 лет на реализацию все-
го инвестиционного проекта.

По информации 
”
Ъ“, после ввода 

в строй «Нары» военные внесут не-
обходимые изменения в типовой 
облик ПЛК, что, по их расчетам, так-
же позволит сэкономить. По словам 
источников 

”
Ъ“, командованию Юж-

ного, Центрального и Восточного во-
енных округов поручено до 1 апре-
ля начать высвобождение террито-
рий под строительство ПЛК от мате-
риальных запасов и военной техни-
ки. А до 1 марта командованию всех 
флотов и округов нужно перерабо-
тать тактико-технические задания 
на строительство комплексов с уче-
том характеристик техники, которая 
будет там храниться.

Иван Сафронов

Минобороны меняет склады  
на комплексы
ПРОЕКТ СТРОИТЕЛЬСТВА ПРОИЗВОДСТВЕННО-ЛОГИСТИЧЕСКИХ КОМПЛЕКСОВ МИНОБОРОНЫ РФ

ЗАПАДНЫЙ ВО

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ВО

ВОСТОЧНЫЙ ВО
ЮЖНЫЙ ВО

МОСКВА

ГСМ
РАВ
СГ
АБТС
КБМТО
РХБЗ

горюче-смазочные материалы
ракетно-артиллерийское вооружение
служба горючего
автомобильная и бронетанковая служба
комплексная база материально-технического обеспечения
радиационная, химическая и биологическая защита

2017 год
На базе склада ГСМ

П. ТОСНО

2017 год

Балтийский флот, 
на базе склада ГСМ

КАЛИНИНГРАД

2017 год
Черноморский флот, 
на базе склада ГСМ

СЕВАСТОПОЛЬ

2018 год
На фондах склада РХБЗ

ЧАПАЕВСК

2018 год
Свердловский полигон

ЕКАТЕРИНБУРГ

2016 год
На базе склада ГСМ

П. КОЙСУГ

2016 год
На фондах склада РАВ

П. МИХАЙЛОВСКОЕ

2018 год
На фондах арсенала

ПАШИНО

2018 год
На фондах склада РХБЗ

Н. П. ОНОХОЙ
2018 год
На фондах склада 
АБТС

БЕЛОГОРСК

2018 год
На фондах 
инженерного склада 

ХАБАРОВСК

2019 год
На фондах склада СГ

П. ВАНИНО

2019 год
На фондах склада АБТС

УССУРИЙСК

2019 год
На фондах КБМТО

С. ДАЛЬНЕЕ

2018 год
На базе склада ГСМ

П. НОВОКРУЧИНИНСКИЙ

2019 год
Тихоокеанский флот

ВЛАДИВОСТОК, БУХТА ТИХАЯ

2019 год
Тихоокеанский флот

ПЕТРОПАВЛОВСК-
КАМЧАТСКИЙ

2016 год
На базе склада ГСМ

П. КРАСНОФЛОТСКИЙ

2017 год
На базе перспективного 
военного городка

НИЖНИЙ НОВГОРОД

2017 год
На базе аэродрома

БУТУРЛИНОВКА

2016 год
На фондах склада РАВ

АРМАВИР

14,829,4С
МЛРД РУБ.

ДО
МЛРД РУБ.

СОКРАТЯТСЯ ЕЖЕГОДНЫЕ ЗАТРАТЫ 
НА СОДЕРЖАНИЕ ОБЪЕКТОВ ХРАНЕНИЯ

2016 год
На базе склада ГСМ

НАРО-ФОМИНСК
2017 год
Северный флот, 
на базе склада ГСМ

СЕВЕРОМОРСК

2017 год
Северный флот, 
на базе склада ГСМ

АРХАНГЕЛЬСК

с1

Видимо, именно накал страстей в 
городе привел к тому, что пресс-служ-
ба правительства Коми сообщила, что 
глава региона Сергей Гапликов обра-
тился к следственным и надзорным 
органам с просьбой о проведении 
максимально открытого расследова-
ния причин аварии на шахте. В СКР к 
этому обращению отнеслись критиче-
ски. Официальный представитель ве-
домства Владимир Маркин, в частно-
сти, заявил, что «следователь — про-
цессуально независимое лицо», от ко-
торого никто, кроме руководства СК 
России, не имеет права потребовать 
что-либо, а сам Следственный коми-
тет является федеральным государст-
венным органом, который непосред-
ственно подчинен президенту Рос-
сии. В итоге пресс-служба главы Коми 
принесла публичные извинения СКР 
за «некорректную формулировку».

Остается неясной и судьба самой 
шахты «Северная». Алексей Морда-

шов вчера подчеркнул, что в насто-
ящее время определение дальней-
шей судьбы «Северной» является 
приоритетным вопросом. «Это са-
мая большая шахта объединения, 
она давала четверть самого ценно-
го жирного угля, который здесь до-
бывается, и восстановление ее рабо-
ты для нас — это крайне важный во-
прос, отметил он.— Всем нам важно 
восстановить работу предприятия, 
обеспечить рабочие места, упла-
ту налогов. Всем нам важно обеспе-
чить безопасность».

В свою очередь, технический ди-
ректор «Воркутаугля» Денис Пайкин 
вчера сообщил, что решением тех-
совета выбран метод изоляции ава-
рийного участка — от возможно-
сти затопления владельцы шахты 
решили отказаться. После заверше-
ния всех работ ее могут изолировать 
с последующим нагнетанием азота, 
чтобы вытеснить кислород.

Вице-премьер РФ Аркадий Двор-
кович, прибывший в Воркуту и воз-

главивший федеральную прави-
тельственную комиссию по оказа-
нию помощи пострадавшим и се-
мьям погибших, а также по выра-
ботке мер для ликвидации послед-
ствий аварии, инициировал феде-
ральные денежные выплаты ка-
ждой семье из фонда ОМС в качест-
ве дополнительной адресной мате-
риальной поддержки. «Мы проана-
лизируем ситуацию с трудоустрой-
ством работников шахты на ближай-
шее время, пока будут вестись ава-
рийно-спасательные работы… При 
необходимости и федеральное пра-
вительство, и региональные власти 
окажут содействие с трудоустройст-
вом работников шахты»,— заявил 
господин Дворкович, отметивший 
также, что считает маловероятным, 
чтобы работа шахты «Северная» в 
Воркуте была восстановлена в бли-
жайшее время.

Дарья Шучалина,  
Сыктывкар;  
Сергей Александров

Три взрыва на «Северной»

с1
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Как стало известно ”Ъ“, ру-
ководство Сбербанка Рос-
сии обратилось к генпроку-
рору Юрию Чайке и спикеру 
Госдумы Сергею Нарышки-
ну с просьбой разобраться 
с возможным нарушением 
статуса депутата Госдумы 
зампредом комитета по аг-
рарным вопросам парла-
мента справороссом Сер-
геем Дорониным. Он ранее 
руководил в Кировской об-
ласти группой компаний 
«Абсолют Агро», задол-
жавшей ряду банков около 
миллиарда рублей и в ре-
зультате обанкротившей-
ся. Причем, говорится в об-
ращении Сбербанка, более 
половины долга приходит-
ся лично на парламента-
рия, который расплачивать-
ся пока не намерен. Сам 
господин Доронин связы-
вает возможные претензии 
в свой адрес с предвыбор-
ной кампанией.

По данным 
”
Ъ“, письмо за 

подписью главы Сбербанка 
Германа Грефа в конце минув-
шей недели было направлено 
одновременно в Генпрокура-
туру и секретариат Сергея На-
рышкина. В нем господин Греф 
«просит принять во внимание» 
информацию о зампреде дум-
ского комитета по аграрным 
вопросам справороссе Сергее 
Доронине, представляющем 
в парламенте Кировскую об-
ласть. В письме отмечается, что 
до 2012 года господин Доро-
нин долгое время являлся ру-
ководителем и бенефициаром 
группы компаний (ГК) «Абсо-
лют Агро». Она была основана 
в Кировской области и в основ-
ном занималась животновод-
ством — производством мо-
лочной продукции и мясных 
полуфабрикатов. При этом от-
дельным видом деятельности 
ГК являлись также выращива-
ние и продажа зерна.

В период своей производст-
венной деятельности ГК «Абсо-
лют Агро» брала в банках кре-
диты, самые крупные из кото-
рых пришлись на Сбербанк и 
Россельхозбанк. Первый, как 
стало известно 

”
Ъ“, в период с 

2003 по 2013 год предоставил 
ГК порядка 1,5 млрд руб., при-

чем по нескольким из этих кре-
дитов на общую сумму 643 млн 
руб. поручителем выступал 
лично Сергей Доронин. Деньги 
в основном предназначались 
на модернизацию свиновод-
ческого комплекса, а неболь-
шая часть — на финансирова-
ние малоэтажных домов для со-
трудников, работающих в сель-
ской местности. Общий долг 
структур Сергея Доронина пе-
ред Сбербанком составляет на 
данный момент около 934 млн 
руб. Задолженность перед Рос-
сельхозбанком составляет, по 
данным источников 

”
Ъ“, бо-

лее 140 млн руб., более 62 млн 
руб.— перед другими органи-
зациями различного профиля 

и порядка 7 млн руб.— перед 
налоговыми органами.

Отметим, что после избра-
ния в декабре 2011 года депута-
том Госдумы Сергей Доронин 
официально отошел от бизне-
са, передав его в дар своей ма-
тери Таисии Дорониной. Впро-
чем, как отмечается в письме 
Сбербанка, это была лишь ви-
димость, а на самом деле кури-
ровать бизнес продолжал сам 
господин Доронин. Об этом, 
по мнению руководителей 
кредитной организации, сви-
детельствуют, помимо проче-
го, обращения депутата к гу-
бернатору Кировской обла-
сти Никите Белых, его интер-
вью в прессе и т. п. При этом 
свои долги господин Доронин 
перестал обслуживать летом 
2013 года. Сбербанк обратил-
ся в суд, который обязал депу-
тата выплатить долг. Однако в 
апреле 2014 года парламента-
рий вновь отказался платить, 
мотивируя это тем, что вынуж-
ден отдавать часть доходов в 
пользу ребенка в качестве али-

ментов. При этом ежемесячная 
выплата на ребенка составля-
ла 150 тыс. руб., а никакой не-
движимости с 2012 года за де-
путатом Дорониным практиче-
ски не числится. Однако спустя 
полтора года соглашение о вы-
плате алиментов суд признал 
недействительным, усмотрев 
в нем признаки мнимой сдел-
ки, позволявшей уклоняться 
от выплаты долгов. Недавно 
в службу судебных приставов 
поступил исполнительный 
лист о ежемесячном взыска-
нии с депутата половины всех 
доходов вплоть до 2032 года.

Тем временем ГК «Абсолют 
Агро» в 2013 году сначала обра-
тилась в Сбербанк с просьбой 
об очередной реструктури-
зации долга, а затем внезап-
но объявила о самоликвида-
ции. По мнению ряда креди-
торов, группа компаний впол-
не могла продолжать свою де-
ятельность, но вместо этого ее 
собственники решили про-
сто свернуть работу. Хотя тот 
же Сбербанк, как утверждают 
источники 

”
Ъ“, к тому момен-

ту уже дал согласие на реструк-
туризацию задолженности.

Во время процедуры бан-
кротства все сотрудники груп-
пы компаний были уволены, 
а имущество без уведомления 
и согласия кредиторов сдано 
в аренду сторонним органи-
зациям, причем, по мнению 
источников 

”
Ъ“, по цене суще-

ственно ниже рыночной. Кро-
ме того, компания простила 
все долги более чем на 40 млн 
руб. по договорам купли-про-
дажи домов, переданных сво-
им работникам, среди кото-
рых, кстати, оказался родст-
венник Сергея Доронина Алек-
сей Доронин, не являвшийся, 
по данным собеседников 

”
Ъ“, 

сотрудником предприятия.
Отметим, что действия на-

значенного конкурсного управ-
ляющего и Сбербанка бывшие 
владельцы «Абсолют Агро» не-
однократно пытались обжало-
вать. Тем временем в отноше-
нии Сергея Доронина и его ма-
тери была инициирована про-
цедура личного банкротства в 
арбитражном суде. При этих 
обстоятельствах, считает руко-
водство Сбербанка, действия 

господина Доронина являются 
не чем иным, как «стремлени-
ем прикрыть спорные дейст-
вия по выводу активов, а также 
избежать выявления возмож-
ного преднамеренного бан-
кротства». В письме особо под-
черкивается, что Сергей Доро-
нин продолжает занимать пост 
зампреда думского аграрного 
комитета, что «не только сни-
жает уровень доверия к власти, 
но и может сказаться на форми-
ровании и реализации аграр-
ной политики». В связи с этим 
Сбербанк просит спикера Гос-
думы и генпрокурора РФ учесть 
данные о депутате «при приня-
тии кадровых и организацион-
ных решений».

В Сбербанке 
”
Ъ“ подтверди-

ли факт направления письма 
в адрес генпрокурора и спике-
ра Госдумы, но от комментари-
ев отказались, предложив до-
ждаться официальных резуль-
татов рассмотрения обраще-
ний и подчеркнув, что дейст-
вия банка являются «обычной 
работой по возврату долгов».

Сам Сергей Доронин вчера 
заявил 

”
Ъ“, что с письмом Сбер-

банка он не знаком, и предло-
жил пообщаться после того, 
как он его прочитает. При этом 
парламентарий связал возмож-
ное появление подобного об-
ращения с предвыборной кам-
панией. Господин Доронин не 
стал отрицать, что имел отно-
шение к «Абсолют Агро» — ве-
дущему, по его словам, сельхоз-
предприятию Кировской обла-
сти. Депутат особо подчеркнул, 
что работал в нем до 2009 года, 
а позже действительно оказы-
вал и продолжает оказывать 
ему помощь, но делает это «от-
крыто и публично». По его сло-
вам, предприятие не находит-
ся в стадии ликвидации, а са-
ма мера инициации банкрот-
ства — не что иное, как обыч-
ная мировая практика, кото-
рая дает «единственный шанс» 
на продолжение деятельности. 
О процедуре личного банкрот-
ства парламентарий говорить 
не стал, лишь отметив, что, по 
его мнению, оно вызвано об-
ращением отнюдь не крупных 
банков, а «совершенно другой 
структуры».

Сергей Сергеев

Депутату Госдумы напомнили о его долге
Генпрокуратуру попросили проверить Сергея Доронина

Глава Ефремкинского сельсо-
вета Хакасии Наталья Вразов-
ская признана судом виновной 
в халатном отношении к ор-
ганизации противопожарных 
мер, ставшем причиной мас-
сового уничтожения имущест-
ва и домов жителей поселка. 
Во время пожаров в республи-
ке весной прошлого года по-
селок Трошкин, находящийся 
на подведомственной госпоже 
Вразовской территории, фак-
тически был уничтожен огнем. 
Наталья Вразовская была при-
говорена к исправительным 
работам, но освобождена от 
наказания по амнистии в честь 
70-летия Победы.

Дело 42-летней Натальи Вра-
зовской, избранной главой Еф-
ремкинского сельсовета в ок-
тябре 2014 года, рассматрива-
лось в Ширинском райсуде Ха-
касии. Ей инкриминировались 
ч. 1 ст. 293 и ч. 1 ст. 292 УК РФ (ха-
латность и служебный подлог). 
Госпожа Вразовская стала пер-
вой осужденной из 15 хакасских 
чиновников, являющихся фигу-
рантами уголовных дел, возбу-
жденных в связи с пожарами в 
республике.

Напомним, 12 апреля 2015 го-
да огонь одновременно охватил 
населенные пункты в шести из 
восьми районов Хакасии. Пога-
сить огонь удалось только к утру 
следующего дня. По данным ре-
спубликанских властей, в общей 
сложности 31 человек погиб, бы-
ло уничтожено 1,4 тыс. жилых 
домов. Ущерб оценивался хакас-
скими властями в 7 млрд руб.

По версии гособвинения, 
в период с ноября 2014-го по 
апрель 2015 года Наталья Вра-
зовская проигнорировала воз-
ложенные на нее обязаннос-
ти по организации противопо-
жарных мер. В частности, гово-
рилось в деле, она не обеспе-
чила уборку несанкциониро-
ванной свалки, являвшейся, по 
мнению следствия, потенци-
альным источником возгора-
ния. Кроме того, проверка выя-
вила, что поселковые власти не 
провели опашку населенного 

пункта. «В результате на свалке 
произошло неконтролируемое 
возгорание, и огонь по сухой ра-
стительности распространил-
ся на территорию населенного 
пункта Трошкин Ефремкинско-
го сельсовета Ширинского рай-
она. Были уничтожены жилые 
дома и хозяйственные построй-
ки, местным жителям причи-
нен крупный ущерб»,— сооб-
щили в СКР. Впоследствии, по 
данным следователей, в целях 
скрыть допущенные наруше-
ния пожарной безопасности 
Наталья Вразовская задним чи-
слом вынесла заведомо подлож-
ное постановление.

Ширинский райсуд счел со-
бранные доказательства доста-
точными для вынесения обви-
нительного приговора в отноше-
нии Натальи Вразовской. Ей бы-
ло назначено наказание в виде 
исправительных работ на срок 
один год с удержанием из зара-
ботной платы 10% в доход госу-
дарства. Но исполнять наказа-
ние чиновнице не придется. Го-
спожа Вразовская была освобо-
ждена от этого по амнистии в 
честь 70-летия Победы. Отме-
тим, что в ходе процесса Ната-
лья Вразовская своей вины в ин-
криминируемых преступлени-
ях не признала.

Фигурантами уголовных 
дел о пожарах в Хакасии сейчас 
проходит сразу несколько чи-
новников разного ранга. Среди 
них — глава Ширинского рай-
она Сергей Зайцев, начальник 
отдела противопожарной служ-
бы территории Виктор Зенков, 
а также руководитель проти-
вопожарной службы всей ре-
спублики Анатолий Заярный. 
Следствие полагает, что спаса-
тели оказались не готовы к мас-
штабным лесным пожарам. По-
дразделения пожарных не бы-
ли обеспечены достаточным 
количеством необходимой тех-
ники, а руководители местной 
службы даже не приехали к оча-
гам возгорания для управления 
тушением.

Дмитрий Мальков,  
Красноярск

Амнистию  
применили 
в пожарном порядке
Вынесен первый приговор  
по делу о хакасских пожарах

В истории взаимо-
отношений депутата 
Сергея Доронина  
и кредитовавших  
его структуры банков  
попросили разобраться 
генпрокурора РФ  
и спикера Госдумы   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Белорусские правоохранительные орга-
ны установили личность россиянина, за-
держанного ими более года назад. Им 
оказался Руслан Тотурбиев, бывший гла-
ва одного из районов Дагестана. На ро-
дине он проходит обвиняемым по резо-
нансному делу о крупном мошенничестве 
с бюджетными средствами, выделен-
ными на переселение граждан из ветхо-
го жилья. Господин Тотурбиев скрылся, 
а после задержания в Белоруссии пооче-
редно предъявил несколько фальшивых 
паспортов. Теперь ему грозит уголовное 
преследование сначала в этой стране, 
а затем экстрадиция в Россию, где уже 
идет суд над его подельниками.

Об интригующих событиях, связанных 
с Русланом Тотурбиевым, первой узнала га-
зета «Советская Белоруссия». По ее данным, 
беглый дагестанский чиновник был задер-
жан правоохранительными органами Бело-
руссии еще в конце 2014 года. При задержа-
нии он предъявил паспорт на имя гражда-
нина Молдавии Ивана Ставило. Правоохра-

нителям документ показался подозритель-
ным, и они направили запрос молдавским 
коллегам. Как оказалось, настоящий Иван 
Ставило ранее свой паспорт потерял. Затем 
задержанному в конверте без обратного ад-
реса переслали в Белоруссию еще один па-
спорт с его фотографией, на этот раз азер-
байджанский. Этот документ также оказал-
ся поддельным. Третий паспорт, вновь при-
сланный задержанному анонимным отпра-
вителем, был уже украинским, но и он был 
фальшивым. После разоблачения и этого 
обмана адвокат господина Тотурбиева на-
конец предоставил белорусскому следст-
вию, возбудившему дело о подделке доку-
ментов, подлинный паспорт клиента. По 
результатам запроса в Россию белорусские 
следователи узнали, что задержанный с 
2013 года числится в межгосударственном 
розыске. Как выяснилось, после начала рас-
следования в Дагестане его дела бывший 
глава района уехал в Москву, откуда напра-
вился в Белоруссию. Конечной целью пу-
тешествия, по предварительным данным, 

была Болгария, куда до этого перебралась 
семья бывшего чиновника. Из Белоруссии 
он намеревался выехать на такси на Украи-
ну, а уже оттуда — в Болгарию.

В Белоруссии в отношении Руслана Тотур-
биева расследуется дело по ст. 380 УК этой 
страны (использование поддельных доку-
ментов), предусматривающей до трех лет 
лишения свободы. Предполагается, что по-
сле исполнения приговора белорусского су-
да Руслан Тотурбиев будет экстрадирован на 
родину.

Как сообщал 
”
Ъ“, уголовное дело о круп-

ных махинациях с бюджетными средства-
ми, выделенными на переселение граждан 
из ветхого жилья в новое, расследовало Глав-
ное следственное управление СКР по Севе-
ро-Кавказскому федеральному округу. В ре-
зультате перед судом предстали десять чело-
век. В частности, в состав преступной груп-
пы, организатором которой СКР считает го-
сподина Тотурбиева, входили бывший гла-
ва администрации Кумторкалинского райо-
на Абакар Хангишиев, председатель райко-

митета по строительству, архитектуре и ком-
мунальному хозяйству Сапийбула Акаев, на-
чальник управления сельского хозяйства 
Умар Акаев, управляющий филиалом Эсид-
банка Гаджи Аджиев, а также главы села Ад-
жидада Джалак Бабатов и села Шамхал-Янги-
Юрт Альпият Мамаева. Им предъявлено об-
винение по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере). Кроме того, по 
данным следствия, содействие группе ока-
зали работник государственной жилищной 
инспекции Дагестана Магомед Магомедов, а 
также сотрудники администрации Кумтор-
калинского района Магомедали Магомедов, 
Магомедкамиль Айдемиров и Ирбаинхали 
Гузельханов, которым инкриминируется слу-
жебный подлог (ч. 2 ст. 292 УК РФ).

По версии следствия, действуя в составе 
организованной группы под руководством 
председателя собрания депутатов Кумторка-
линского района Руслана Тотурбиева, обви-
няемые на основании пакета заведомо под-
ложных документов совершили хищение 
162 млн руб., выделенных на реализацию 

адресной программы «Переселение граждан 
из аварийных жилых помещений» на 2011 
и 2012 годы. Похищенные деньги членами 
группы обналичивались через подконтроль-
ный Руслану Тотурбиеву Эсидбанк. При этом 
никто из жителей района, проживавших в 
аварийном жилье, новые квартиры или дома 
не получил. Вместо этого члены преступной 
группы представили в министерство строи-
тельства и ЖКХ Дагестана и Фонд содействия 
реформированию ЖКХ России списки лиц из 
числа своих родственников и знакомых, яко-
бы проживающих в аварийных жилых поме-
щениях. Кроме того, как аварийные жилые 
помещения сотрудникам комиссии Фонда со-
действия реформированию ЖКХ были пред-
ставлены полуразрушенные постройки хо-
зяйственного назначения и административ-
ные здания.

Процесс по делу группы чиновников на-
чался в Кировском районном суде Махачка-
лы в мае прошлого года. Судья Магомед Не-
стуров провел уже два десятка заседаний.

Юлия Рыбина, Махачкала

Дагестанского чиновника установили по четвертому паспорту
Фигурант дела о мошенничестве обнаружен в Белоруссии
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На прошлой неделе китайские власти объя-
вили, что антикоррупционная кампания,  
запущенная в 2013 году, вплотную прибли-
зится к ядру политической системы стра-
ны. В 2016 году проверки проведут в отделе 
пропаганды Компартии Китая (КПК), Наци-
ональной комиссии по реформам и разви-
тию и даже самой Центральной комиссии 
по проверке дисциплины, которая и зани-
мается антикоррупционными проверками. 
 Китайские власти и лояльные к ним коммен-
таторы утверждают, что основная задача 
кампании — укрепить доверие народа к КПК 
и способствовать проведению реформ. 
Критики возражают, что созданная пред-
седателем КНР Си Цзиньпином атмосфера 
страха среди чиновников вредит экономи-
ке и способствует лишь укреплению его лич-
ной власти.

На заседании Центральной комиссии по про-
верке дисциплины (ЦКПД) 23 февраля его гла-
ва Ван Цишань отчитался о прошлогодних успе-
хах и обозначил планы ведомства на 2016 год. 
В 2015 году ЦКПД традиционно побила собст-
венный рекорд: проведено 82 большие провер-
ки государственных ведомств и провинциаль-
ных правительств (в 2014 их было 39), в отноше-
нии 54 тыс. человек были проведены расследо-
вания, по результатам которых 20 тыс. человек 
оказались в тюрьме, а остальные отчитаны, по-
нижены или отстранены от работы. В 2015 году 
ЦКПД запустила специальное антикоррупцион-
ное мобильное приложение. Нововведение при-
шлось китайцам по вкусу: о неподобающем по-
ведении чиновников они сообщили 2,8 млн раз. 
Из-за рубежа удалось вернуть 1023 сбежавших 
коррупционера, что позволило возвратить в каз-
ну $461 млн.

Ван Цишань объявил, что ЦКПД начнет год с 
проверки 32 государственных ведомств и 4 про-
винций. Проверены будут сама ЦКПД, отдел про-
паганды Компартии, Национальная комиссия 
по реформам и развитию, Комитет по контролю 
и управлению государственным имуществом 
Китая, Министерство промышленности и дру-
гие ведомства.

Никогда еще антикоррупционная кампания 
не приближалась так близко к «рабочему» ядру 
политсистемы Китая, отвечающему за ее рутин-
ное функционирование. Ранее она затрагивала 
преимущественно ее периферийные элемен-
ты. При этом помимо непосредственно борь-
бы с коррупцией ЦКПД займется проверкой чи-
новников на лояльность к руководству партии и 
соответствие критериям занятия той или иной 
должности.

Известный китайский политолог и историк 
Чжан Лифань, близкий к руководству страны, за-
явил, что сегодня борьба за партийную дисци-

плину даже важнее выявления взяточничест-
ва. «Существует проблема недостатка лояльно-
сти среди бюрократии,— заметил он в интервью 
Xinhua.— Они не хотят работать с полной отда-
чей, если не видят для себя личной выгоды». По 
мнению ученого, в ключевой момент борьбы за 
перестройку экономики лидеру КНР Си Цзинь-
пину необходимо неукоснительное выполне-
ние распоряжений всей вертикали власти.

Впрочем, некоторые эксперты полагают, что 
в период падения темпов экономического роста 
на первый план выходит вопрос о соответствии 
критериям занятия должности. «Очень многие 
чиновники чисты перед законом, но некомпе-
тентны,— заметил директор Китайского центра 
сравнительной политики и экономики Хэ Чжэн-
кэ.— Они не жадные и не коррумпированные, 
а просто ленивые и заторможенные». С ним со-
лидарен старший научный сотрудник Центра 
изучения Восточной Азии и ШОС Игорь Дени-
сов. «Когда рост экономики составлял 10%, про-
блемы, в том числе некомпетентность управле-
ния, можно было гасить деньгами,— заметил он 

”
Ъ“.— Теперь рост будет существенно ниже, а со-

циальных проблем больше, поэтому государст-
ву необходимы грамотные инициативные про-
фессионалы».

Пока антикоррупционная кампания дает 
противоречивые результаты. По данным агент-
ства Xinhua, уверенность граждан в том, что 
правительство делает для борьбы с коррупци-
ей все возможное, выросла за последний год до 
75%. С ее начала в 2013 году были наказаны око-
ло 200 тыс. чиновников всех уровней вплоть до 
членов высшего политического руководства 
страны. С другой стороны, созданная среди ки-
тайских чиновников атмосфера страха тормозит 
реализацию крупных и потенциально корруп-
ционно емких проектов, в том числе с Россией. 
Собеседник 

”
Ъ“ в одной из крупных российских 

корпораций заметил, что особенно сильно это 
ударило по нефтегазовой сфере и энергетике. В 
частности, руководство крупнейшей государст-
венной гидроэнергетической компании Three 
Gorges Corp. в результате чисток за последние 
пять лет сменилось дважды, что не могло не ска-
заться на подписании новых соглашений.

Профессор политологии американского кол-
леджа Claremont McKenna Пэй Миньсинь пола-
гает, что долгосрочного эффекта антикоррупци-
онная кампания в Китае не даст. «В настоящий 
момент сильное давление действительно заста-
вило китайских чиновников прекратить брать 
взятки,— отметил он в беседе с 

”
Ъ“.— Но меж-

дународный опыт показывает, что наиболее эф-
фективны в борьбе с коррупцией свобода прес-
сы, власть закона и снижение государственного 
участия в экономике».

Михаил Коростиков

Китайцы приступают  
к чистке ядра
В стране ожидаются новые масштабные 
антикоррупционные проверки

Новым президентом Косово стал бывший 
полевой командир, экс-премьер республи-
ки Хашим Тачи. Его избрание в парламен-
те сопровождалось распылением слезото-
чивого газа в зале заседаний и взрывами 
«коктейлей Молотова» на подступах к зда-
нию. В условиях жесткого противостояния 
между властями и оппозицией Хашим Та-
чи стал президентом во многом благодаря 
позиции сербских депутатов. Новый пре-
зидент намерен выполнить соглашение 
с Белградом о нормализации отношений 
и привести Косово в Евросоюз. С подроб-
ностями — корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ. 

Хашим Тачи был избран президентом Косо-
во, четвертым после провозглашения им не-
зависимости в 2008 году, только с третьей по-
пытки, а голосование в пятницу затянулось до 
позднего вечера. Серьезных соперников у ви-
це-премьера и главы МИД Косово не было — 
вторым кандидатом значился малоизвестный 
депутат из возглавляемой господином Тачи Де-
мократической партии. Однако против избра-
ния вице-премьера резко выступила оппози-
ция, которая уже полгода требует отставки пра-
вительства и досрочных выборов. Оппозицио-
неры осуждают власти за подписание в прош-
лом году соглашения о нормализации отноше-
ний с Сербией, которое предусматривает фор-
мирование в Косово сообщества сербских му-
ниципалитетов, и договора с Черногорией о 
границе.

Уже полгода оппозиция организует проте-
сты в Приштине и других городах и периоди-
чески срывает заседания парламента, распы-
ляя там слезоточивый и перечный газы. Оппо-
ненты властей апеллируют к решению Консти-
туционного суда, который объявил положение 
соглашения с Белградом о формировании со-
общества сербских муниципалитетов противо-
речащим Конституции, и называют правитель-
ство нелегитимным.

Дабы сорвать избрание Хашима Тачи прези-
дентом, оппозиция, где одну из первых скри-
пок играет «Альянс за будущее Косово» бывше-
го полевого командира и подсудимого Гаагско-
го трибунала Рамуша Харадиная, начала бес-
срочный протест у стен парламента, разбив 
там палаточный городок. Столкновения проте-
стующих с полицией в день голосования про-
изошли после того, как в охранявших здание 
стражей порядка полетели «коктейли Молото-
ва», а те ответили гранатами со слезоточивым 
газом и водометами. В результате главная пло-
щадь Приштины надолго погрузилась в газо-

вый туман. Когда прорваться в здание парла-
мента не получилось, оппозиция нанесла удар 
изнутри: ее депутаты распылили в зале заседа-
ний слезоточивый газ, после чего сессию пар-
ламента пришлось прервать.

Но избрать президента все же удалось, в про-
тивном случае пришлось бы распускать парла-
мент и проводить досрочные выборы. Правда, 
для этого пришлось провести три голосования. 
В первых двух турах Хашиму Тачи не удалось 
получить требуемые 80 голосов из 120. В треть-
ем же туре, когда хватало и простого большин-
ства, искомый результат был получен: за него 
проголосовал 71 депутат. Таким образом, Ха-
шим Тачи сменит в начале апреля на посту гла-
вы Косово Атифете Яхьягу, а местные СМИ уже 
окрестили его «президентом Молотова».

Новый косовский президент — фигура весь-
ма колоритная. В годы вооруженного конфлик-
та с Сербией в конце 90-х Хашим Тачи был од-
ним из влиятельнейших полевых командиров 
по прозвищу Змея. В обнародованном в 2011 
году докладе Совета Европы говорилось о его 
причастности к оргпреступности и даже тор-
говле человеческими органами, что сам он ка-
тегорически отвергает. Семь лет господин Тачи 
был премьером Косово, именно при нем быв-
ший Сербский край провозгласил независи-
мость. В последние годы он занимает пост ви-
це-премьера и главы МИДа, являясь ключевой 
фигурой в процессе нормализации отношений 
Косово с соседями.

Избрание Хашима Тачи президентом в усло-
виях жесткого противостояния властей и оппо-
зиции стало возможным во многом благодаря 
депутатам из «Сербского списка», которые со-
чли, что выступающий за нормализацию отно-
шений с Белградом Тачи приемлемее для них 
более радикального Харадиная. Присутствием 
на сессии сербы обеспечили кворум, а по не-
которым данным, и поддержали нового прези-
дента в ходе тайного голосования (их лидеры, 
правда, это отрицают). Во всяком случае, сам 
господин Тачи сразу после избрания поблаго-
дарил сербских депутатов за доверие. Новый 
президент пообещал продолжить нормализа-
цию отношений с соседями, в том числе с Сер-
бией, и привести Косово в Евросоюз.

Впрочем, для выполнения последнего об-
ещания одних слов нового главы Косово будет 
недостаточно. В субботу ЕС выразил «особую 
озабоченность» атмосферой, в которой прош-
ло избрание косовского президента, и призвал 
всех лидеров республики к «ответственности и 
снижению напряженности». Без этого сближе-
ние Косово с Евросоюзом сильно замедлится.

Швейцария готовится к ужесточению 
национального законодательства в 
отношении иностранцев, которых те-
перь за правонарушения будут депор-
тировать из страны. Смогут ли ино-
странные граждане перед этим хотя 
бы обратиться в суд или рассчитывать 
на послабления в том случае, если они 
родились и выросли в Швейцарии, 
станет ясно, когда в стране подве-
дут окончательные итоги прошедшего 
вчера референдума.

«Иван С. может и дальше насиловать 
— вот чего хотят левые» — с таким лозун-
гом готовились к вчерашнему референду-
му его инициаторы («Иван С.» — собира-
тельный образ иммигранта, по всей ви-
димости, балканского происхождения). 
С идеей вписать в Конституцию пассаж 
об автоматической депортации иностран-
цев-правонарушителей Народная партия 
Швейцарии (SVP) выступила еще в 2009 го-
ду — тогда же, когда жители страны под-
держали другое их предложение, запрет 
на строительство минаретов.

Годом позже, также на референдуме, 
швейцарцы высказались и за ужесточе-
ние законодательства в отношении ино-
странцев — такую меру поддержали 53% 
граждан. Символом кампании стали овцы 
— на агитационных плакатах белые кудря-
вые парнокопытные пинком выгоняли с 
красного (в цвет швейцарского флага) по-
ля черную овцу. По мнению критиков, пла-
каты были расистскими, но авторы ссы-
лались на фразеологизм, который на рус-
ский можно перевести как «паршивая ов-
ца», призывая так же выбрасывать из стра-
ны нарушающих закон иностранцев. 

Об использовании образа овец в агита-
ционной кампании SVP вновь вспомнила 

в прошлом году, решив вновь созвать согра-
ждан для утверждения того же пакета зако-
нодательства. Дело в том, что после голосо-
вания в 2010 году парламент страны при-
вел результаты референдума в соответст-
вие с международным правом: предпола-
галось, что перед депортацией в «особых 
случаях» у правонарушителя будет возмож-
ность обратиться в суд, а также рассчиты-
вать на понимание, если он родился и вы-
рос в Швейцарии (у родителей-иностран-
цев). Это делалось для того, чтобы не высы-
лать иностранцев, например, в страны, где 
ведутся боевые действия.

Однако в SVP сочли эти оговорки отсту-
плением от результатов референдума 2010 
года. «SVP была недовольна законом, так 
как там предусматривалась возможность 
применения принципа пропорциональ-
ности (взвешивания интересов) перед вы-
несением решения о высылке и предписы-
валось соблюдение международных норм 
и соглашений, в том числе соглашение 
между Евросоюзом и Швейцарией»,— по-
яснил 

”
Ъ“ член Швейцарской ассоциации 

адвокатов Сергей Лакутин. Партия потре-
бовала внести в Конституцию страны три 
страницы поправок по депортации ино-
странцев, главным из которых было иду-
щее вразрез с международным законода-
тельством требование автоматической — 
без судебного решения — депортации. Их 
и вынесли вчера на референдум.

Как жалуются в SVP, сейчас в год из 
Швейцарии высылается около 500 чело-
век, в то время как, по их мнению, числен-
ность депортаций стоило бы увеличить до 
18 тыс. в год. Как парируют их оппоненты, 
это означало бы, что жителя Швейцарии, 
родившегося и выросшего в этой стране у 
родителей-иностранцев, могут выслать на 

родину родителей или даже бабушки и де-
душки за то, что он дважды в течение деся-
ти лет был оштрафован за такие правона-
рушения, как оскорбление или нарушения 
правил дорожного движения. А главное — 
выслать даже без решения суда или соот-
ветствующих чиновников. 

«В любом случае, обе инициативы — по-
пулистские, так как и до них в миграцион-
ном законе Швейцарии предусматрива-
лась высылка иностранцев, нарушивших 
закон. И система хорошо работала»,— на-
поминает адвокат Лакутин. Как бы то ни 
было, но в итоге попытка вычеркнуть суд 
из процесса принятия решений расколо-
ла швейцарское общество. Когда осенью 
прошлого года стало известно, что больше 
половины швейцарцев готовы вновь под-
держать ужесточение законодательства, в 
стране, каждый четвертый житель которой 
— иностранец, началась беспрецедентная 
общественная кампания. В конце 2015 года 
с призывом сказать «нет» инициативе SVP 
выступил практически весь Совет канто-
нов (малая палата парламента), а в январе 
с открытым письмом против исключения 
суда из процедуры депортации выступили 
120 университетских преподавателей пра-
ва. Рядом с каждым плакатом с овцами по-
явился плакат со словом «Нет» на трех язы-
ках: «Nein — No — Non» — агитацию про-
тив ужесточения законодательства финан-
сировал журналист Петер Штудер, собрав-
ший для этих целей 1,2 млн франков через 
краудсорсинговую кампанию.

По предварительным итогам, инициа-
тива SVP на вчерашнем голосовании про-
валилась, но поправки, согласованные по-
сле референдума 2010 года, вступят в силу 
уже в этом году.

Галина Дудина

Косово получило  
«президента Молотова»
Избрание Хашима Тачи прошло  
в газовом тумане и под аккомпанемент взрывов

Швейцарцев переспросили  
о высылке иностранцев
Прошел новый референдум о порядке депортации правонарушителей 

Иран теряет консервативность
На выборах в парламент и Совет экспертов победили реформаторы

В Иране вчера были объяв-
лены предварительные  
итоги выборов в парламент 
и Совет экспертов — два 
ключевых органа власти. 
Результаты голосования 
свидетельствуют о замет-
ном укреплении позиций 
сторонников президента-
реформатора Хасана Ро-
ухани, которые нанесли 
консерваторам сразу не-
сколько чувствительных 
поражений. Противники 
либерализации и нормали-
зации отношений с Запа-
дом разгромно проиграли 
в Тегеране, рискуют утра-
тить большинство в парла-
менте и отошли на вторые 
роли в Совете экспертов, 
где наибольшее число го-
лосов получили прези-
дент Роухани и его сорат-
ник экс-президент Али 
Акбар Хашеми-Рафсанд-
жани. Противникам пере-
мен не помогло активное 
использование админист-
ративного ресурса, а так-
же поддержка верховного 
лидера Ирана аятоллы Али 
Хаменеи.

Прямые выборы в 290-мест-
ный парламент и Совет экс-
пертов, в который входят 88 
человек, фактически стали ре-
ферендумом о доверии рефор-
мам, начатым в стране после 
сенсационной победы на пре-
зидентских выборах 2013 го-
да умеренного богослова Ха-
сана Роухани (о раскладе сил 
перед голосованием см. 

”
Ъ“ за 

24 февраля).
Учитывая, что история про-

возглашенной в 1979 году Ис-
ламской Республики Иран 
знает немало примеров пре-
зидентских и парламентских 
выборов с непредсказуемы-
ми результатами, интрига во-
круг вопроса о том, сумеют ли 
контролирующие парламент 
и Совет экспертов противни-
ки реформ дать бой курсу пре-
зидента-реформатора Хасана 
Роухани сохранялась до по-
следнего момента.

Как рассказала 
”
Ъ“ старший 

научный сотрудник Института 
востоковедения РАН Лана Ра-
ванди-Фадеи, наблюдавшая за 
ходом выборов в Тегеране, на-
кануне голосования напряже-
ние достигло пика. В редкую 
публичную перепалку вступи-
ли первое и второе лица в ие-
рархии иранской власти: вер-
ховный лидер аятолла Али Ха-
менеи (рахбар) и президент Ха-
сан Роухани.

«Рахбар в своем обраще-
нии обвинил реформаторов 
в том, что они берут деньги у 
иностранцев и хотят их при-
хода в Иран. Президент от-
верг эти обвинения, назвав 

их клеветой»,— сообщила 
”
Ъ“ 

госпожа Раванди-Фадеи.
Прозвучавшая накануне го-

лосования речь верховного ая-
толлы в городе Наджафабад 
была посвящена «проискам 
внешних сил», по его словам, 
на протяжении всех 37 лет су-
ществования Исламской Ре-
спублики пытающихся через 
своих агентов внутри стра-
ны повлиять на итоги выбо-
ров. Высшее лицо в иерархии 
власти не скрывало своих сим-
патий. Как следовало из вы-
ступления верховного аятол-
лы, консерваторы — наиболее 
твердые сторонники идеалов 
исламской революции, в то 
время как умеренные готовы к 
«сдаче позиций иностранцам».

Для того чтобы на выборах 
этого года иранцы проголосо-
вали за «правильных кандида-
тов», консерваторы проделали 
огромную подготовительную 
работу, использовав админи-
стративный ресурс контроли-
руемого ими наблюдательно-
го совета. Этот орган, опреде-
ляющий, может ли кандидат 
быть допущен к участию в вы-
борах, отсеял более половины 
из 12 тыс. потенциальных сои-
скателей депутатских манда-
тов. Усилиями наблюдательно-
го совета реформаторский спи-
сок в итоге был заметно осла-
блен: в него не попали многие 
громкие имена, включая вну-
ка аятоллы Хомейни — осно-
вателя Исламской Республики 
Иран, возглавившего револю-
цию 1979 года.

Тем не менее предвари-
тельные итоги выборов свиде-

тельствуют: при высокой явке 
избирателей (60%) консервато-
ры потерпели несколько чув-
ствительных поражений. Так, 
их выступление в иранской 
столице оказалось проваль-
ным — реформаторы, список 
которых возглавил бывший 
первый вице-президент Мо-
хаммад-Реза Ареф, получили 
в Тегеране все 30 депутатских 
мест. Лидер консервативно-
го списка Голям-Али Хаддад-
Адель, баллотировавшийся 
в иранской столице, в парла-
мент нового созыва не попал, 
его коалиция заняла скром-
ное 7-е место.

Согласно обнародованным 
вчера предварительным ре-
зультатам, контролирующие 
65% в нынешнем парламенте 
консерваторы могут утратить 
парламентское большинство: 
в новом меджлисе у них пока 
106 мест, у реформаторов — 
79, у независимых — 44 (в ря-
де округов, где ни один из кан-
дидатов не набрал необходи-
мое число голосов для побе-
ды, предстоит провести вто-
рой тур в конце апреля). Хотя 
формально у консерваторов 
по-прежнему наибольшее чи-
сло мест, наблюдатели в Теге-
ране называют потенциаль-
ными союзниками реформа-
торов независимых кандида-
тов, а также часть умеренных в 
консервативном лагере (к при-
меру, нынешний спикер пар-
ламента, консерватор Али Ла-
риджани поддерживает прези-
дента Роухани).

«Народ вновь продемон-
стрировал свою силу и ока-
зал поддержку законному пра-
вительству, укрепив его пози-
ции»,— прокомментировал 
итоги голосования Хасан Роу-
хани. Он пообещал работать со 
всеми силами, заинтересован-
ными в строительстве откры-
той миру индустриально раз-
витой страны, которая после 

отмены санкций станет одним 
из ведущих экспортеров нефти.

Весьма символичными ста-
ли и обнародованные вчера 
итоги выборов в Совет экспер-
тов — влиятельный орган, из-
бирающий верховного лидера 
Ирана и состоящий из извест-
ных богословов и знатоков ша-
риата. Наибольшее число голо-
сов получили вошедшие в Со-
вет экспертов президент Роу-
хани и его влиятельный союз-
ник экс-президент Али Акбар 
Хашеми-Рафсанджани (один 
из основателей Исламской Ре-
спублики Иран, он находил-
ся у власти с 1989 по 1997 год 
и снискал себе репутацию пра-
гматика, дистанцирующегося 
от консерваторов).

Нынешний глава Совета 
экспертов консерватор Мухам-
мад Язди был переизбран в Со-
вет, однако получил ощутимо 
меньше голосов, заняв в гон-
ке лишь 15-е место. Кроме то-
го, за бортом оказался один из 
самых непримиримых иран-
ских консерваторов Мухам-
мад-Таги Месбах-Язди.

«Говорить о полном разгро-
ме консерваторов на выбо-
рах 26 февраля было бы пре-
увеличением, однако про-
шедшие двойные выборы от-
четливо продемонстрирова-
ли, что стратегическая ини-
циатива в Иране окончатель-
но перешла к реформаторам. 
Избиратели, которые устали 
от жесткой риторики времен 
противостояния с Западом, 
войны санкций и поиска вну-
тренних врагов, хотят поско-
рее увидеть реальные плоды 
нового курса, которым следу-
ет президент Роухани. Это по-
зволяет реформаторам форми-
ровать новый политический 
тренд»,— пояснил 

”
Ъ“ дирек-

тор центра стратегических ис-
следований «Восток—Запад» 
Владимир Сотников.

Сергей Строкань

На избирательных  
участках в Тегеране  
противники либерализа-
ции и нормализации  
отношений Ирана  
с Западом оказались  
в явном меньшинстве  
ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16188,41 (+48,07)
РТС 757,45 (+11,92)
FTSE 100 6096,01 (+83,2)

DAX 30 9513,3 (+181,82)
DJIA 16639,97 (–57,32)
NASDAQ Composite 4590,47 (+8,27)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27–29.02.16
Австралийский доллар 54,2227
Английский фунт 105,0663
Белорусский рубль** 35,0235
Датская крона* 11,0967

Доллар США 75,0903
Евро 82,9748
Индийская рупия*** 10,9246
Казахский тенге*** 21,4734

Канадский доллар 55,5319
Китайский юань* 11,4870
Норвежская крона* 87,0814
СДР 104,3192

Сингапурский доллар 53,6436
Новая турецкая лира 25,6658
Украинская гривна* 27,7598
Шведская крона* 88,3561

Швейцарский франк 75,7875
Японская иена*** 66,5222
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Понедельник 29 февраля 2016 №33/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

не впечатляют  
заместителя главного редактора

Дмитрия Бутрина

Чисто экономические материи обыч-
но мало занимают бизнес, и спрос на 
аналитические материалы Росстата и 
ЦБ ограничен скорее кругом людей, 
интересующихся ситуацией в целом, 
а не в частностях,— сводка инфляции 
мало интересна розничной сети, воз-
можности маркетингового отдела ко-
торой для прикладных целей на по-
рядок выше. Вышедший в прошлую 
пятницу аналитический коммента-
рий ЦБ «Экономика: факты, оценки, 
комментарии» вряд ли привлечет и 
маркетологов констатацией спада в 
рознице в феврале, и промышленни-
ков — соображениями о том, что по-

сле отказа Белого дома от публика-
ции помесячных оценок инвестиций 
о ситуации с капвложениями можно 
судить только по косвенным данным. 
Ежемесячные оценки капвложений 
были ненадежны — источником их 
была отчетность компаний, ориен-
тированная на кварталы. Таким обра-
зом, сухим остатком комментария 
можно считать сообщение ЦБ о сни-
жении прогноза по поводу спада по-
требления домохозяйств в первом 
квартале 2016 года с минус 2,2–3,3% до 
минус 5,6–6,2%, а также предположе-
ние о том, что в первом-втором кварта-
лах 2016 года инвестиционный спрос 
«останется слабым».

Но сводка интересна вовсе не этим, 
а тем, что в ней на уровне языка опи-
сания экономической реальности де-
монстрируется конфликт, вокруг ко-
торого в январе-феврале 2016 года бы-
ло сломано множество копий в пра-
вительстве. С одной стороны, текст 
оставляет ощущение озабоченности 
ЦБ «ограничением потребительских 
расходов» в связи с возросшей склон-
ностью населения к сбережениям. С 
другой стороны, тот же текст с той же 
озабоченностью констатирует слабый 
инвестспрос. Это не уникальная кон-
струкция, представители ЦБ в февра-
ле уже призывали население прекра-
тить ажиотажную скупку плазмен-
ных панелей, одновременно сетуя на 
глубину спада в рознице.

Так нравится денежным властям 
высокая норма сбережений, которая 
по идее должна трансформировать-
ся в кредиты банков в инвестпроек-
ты, или все же не нравится? Ставя во-
прос ребром, какая пластиковая кар-
та весной 2016 года патриотичнее — 
кредитная или дебетовая? Проблема 
с ответом на этот (безусловно, глупый) 
вопрос не только у вас, но и у расши-
ренного правительства. До 2014 года 
механизмом обеспечения по крайней 
мере части роста ВВП было снижение 
нормы сбережений и рост частного 
потребления. В Белом доме всегда бы-
ли и сторонники обратной модели: 
рост нормы сбережений и ограниче-
ние не только доходов населения, но 
и расходов по идее должно увеличи-
вать инвестиции в экономике. Имен-
но сейчас спор о том, что лучше, тра-
тить или сберегать, при обсуждении 
антикризисного плана правительст-
ва особенно актуален. Есть, впрочем, 
и третий способ рассматривать эти 
процессы, более циничный. Доселе 
попытки российской власти управ-
лять внутренним спросом, а не объяс-
нять то, что уже случилось, следстви-
ем проводимой экономической поли-
тики, не впечатляли — непонятно, по-
чему в этот раз все будет иначе.

вчера

МИНФИН

в рамках действующей про-
граммы ипотеки с господдер-
жкой Минфин повысил лимиты 
для Сбербанка, РСХБ, Связь-банк 
и банка «Ак Барс». В программу так-
же вошли шесть новых банков. Про-
грамма льготной ипотеки, срок ко-
торой истекает 1 марта, как ожида-
ется, будет продлена на весь 2016 
год. Ставка для конечного заемщи-
ка сохранится не выше 12%. В про-
грамме участвуют 43 банка. Сово-
купные расходы бюджета на суб-
сидирование ипотеки в 2016 го-
ду — 16,5   млрд руб. «Интерфакс»; 
 отдел финансов

ВЭБ

официально получил ново-
го главу. Указ о назначении гла-
вой ВЭБа до последнего времени 
занимавшего пост зампреда прав-
ления Сбербанка Сергея Горько-
ва подписал президент. По инфор-
мации агентства «Интерфакс», вме-
сте с ним в ВЭБ из Сбербанка пе-
рейдут финансовый директор Нико-
лай Цехомский и директор управле-
ния координации международного 
развития Артем Довлатов. В Сбер-
банке новым куратором междуна-
родного бизнеса станет занимавша-
яся до сих пор корпоративным бло-
ком старший вице-президент Свет-
лана Сагайдак, следует из сооб-
щения банка. Ее место займет ви-
це-президент Анатолий Попов, ра-
нее возглавлявший департамент ор-
ганизации розничного обслужива-
ния и продаж. Отдел финансов; 
 «Интерфакс»

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ,

глава МИД России, заявил, что 
производителям сельхозпро-
дукции из Алжира «открыва-
ются неплохие возможности 
увеличения объемов экспор-
та своей продукции в Россию». 
По его данным, в 2015 году товаро-
оборот между Россией и Алжиром 
вырос в 2,2 раза, составив почти 
$2   млрд. Вчера же делегация Рос-
сельхознадзора вылетела в Тегеран 
для завершения процедур, связан-
ных с открытием российского рын-
ка для производимого в Иране мяса 
птицы. ТАСС, «Интерфакс»

ЛЕОНИД МИХЕЛЬСОН,

глава НОВАТЭКа, сообщил, что 
проект по созданию СПГ-за-
вода «Ямал СПГ» «в самое бли-
жайшее время» подпишет со-
глашения о привлечении кре-
дитов с европейскими и китай-
скими банками. Акционеры про-
екта — НОВАТЭК, Total и CNPC — об-
ещали привлечь проектное финан-
сирование еще к середине прошло-
го года, однако до сих пор финанси-
руют строительство из собственных 
средств (уже вложено $12,5   млрд). 
НОВАТЭКу в прошлом году пришлось 
увеличить долговую нагрузку для 
финансирования «Ямал СПГ»: ком-
пания выдала проекту 109   млрд руб. 
кредитов, направив в проект весь 
свой свободный денежный поток 
в 90,6   млрд руб. Юрий Барсуков

правила  
игры

Высокая норма сбе-
режений населения 
рассматривается 
в правительстве 
 одновременно  
и как проблема,  
и как  достижение

До Госдумы дошел «налог на Google»
Разработчики софта озаботились НДС

Госдума в первом чтении приняла зако-
нопроект, обязывающий производителей 
софта независимо от страны их происхож-
дения при продаже своей продукции вну-
три России уплачивать НДС. Против «налога 
на Google» выступают российские произво-
дители, которые могут лишиться серьезной 
части выручки. Разработчики программ-
ных продуктов уже обратились к помощ-
нику президента РФ Игорю Щеголеву 
с просьбой не допустить окончательного 
принятия поправок к Налоговому кодексу.

В пятницу Госдума в первом чтении одобрила 
поправки к Налоговому кодексу, регламентиру-
ющие введение НДС при покупке российскими 
пользователями софта и электронного контента. 
Законопроект внесен в парламент депутатами Ан-
дреем Луговым (ЛДПР) и Владимиром Парахиным 
(«Справедливая Россия») два месяца назад. Тогда 
авторы документа поясняли, что НДС приведет к 
росту доходов бюджета на 52,8 млрд руб. в 2017 го-
ду, а нововведение направлено в первую очередь 
на иностранные компании, продающие через 
свои интернет-магазины (например, GooglePlay и 
AppStore) права доступа к программному обеспе-
чению (ПО), играм и другому контенту.

Но именно российские производители оказа-
лись недовольны инициативой депутатов. Ассо-
циация разработчиков программных продуктов 
«Отечественный софт» (АРПП), по словам ее испол-
нительного директора Евгении Василенко, обра-
тилась к помощнику президента России Игорю 
Щеголеву и главе комитета Госдумы по информпо-
литике, информационным технологиям и связи 
Леониду Левину с критикой поправок к Налогово-
му кодексу. АРПП прогнозирует, что введение НДС 
увеличит стоимость ПО для конечных пользова-
телей, так как «компании будут вынуждены пере-
ложить налоговое бремя на своих российских по-
купателей», говорится в обращениях ассоциации 
(копии есть у 

”
Ъ“). «Принятие законопроекта край-

не негативно отразится на условиях ведения биз-
неса в сфере IT в России,— настаивают в АРПП.— 
Заложенные в законопроект компенсационные 
меры неприменимы к подавляющему большин-

ству российских… стартапов и небольших орга-
низаций… Без компенсационных мер, как пред-
ложило в своем отзыве правительство РФ, налого-
вое бремя увеличится у всех российских IT-компа-
ний». В АРПП также считают законопроект проти-
воречащим заявлениям Владимира Путина в де-
кабре 2014 года о недопущении ухудшения усло-
вий налогообложения до 2018 года.

Леонид Левин подтвердил 
”
Ъ“ получение пись-

ма от АРПП. «Мы неслучайно не разделяли в зако-
нопроекте налогообложение для иностранных и 
российских компаний, так как выступаем за рав-
ные условия работы на рынке. Российские компа-
нии сейчас не платят НДС, потому что его не пла-

тят и иностранные компании»,— отметил он. По 
его словам, IT — один из немногих сегментов эко-
номики, которые растут в кризис, поэтому возни-
кает вопрос о необходимости налоговых льгот 
для отрасли, возможно, IT-компаниям будет до-
статочно компенсационных мер, указанных в за-
конопроекте. В частности, российским компани-
ям предлагается предоставить право принимать 
к вычету суммы НДС при оказании ими электрон-
ных услуг иностранным покупателям. По словам 
депутата, ко второму чтению в законопроект вне-
сут поправки, которые будут обсуждаться 10 мар-
та совместно с представителями отрасли и коми-
тетом Госдумы по бюджету и налогам. В админи-
страции президента не ответили на запрос 

”
Ъ“. В 

пятницу связаться с соавторами законопроекта 
не удалось.

Ранее идею ввести НДС при покупке софта 
и электронного контента раскритиковала Рос-
сийская ассоциация электронных коммуника-
ций, посчитавшая, что «принятие законопроек-
та без какой-либо из предусмотренных в нем ком-
пенсационных мер… усугубит неравное налого-
вое бремя российских IT-компаний по сравне-
нию с иностранными конкурентами». Президент 
ABBYY Сергей Андреев отмечает, что будущий за-
кон не в состоянии обеспечить взыскание нало-
гов с иностранных компаний, так как они не яв-
ляются субъектами на территории России. Так, по-
ясняет он, предполагается, что экономически по-
ставщик программ не пострадает, так как повы-
сит конечную цену продукта на размер НДС. «Но 
это невозможно сделать для всех клиентов, часть 
из них совершенно точно не акцептует повыше-
ние цены»,— считает он. «Лицензионные платежи 
— основная часть нашей выручки, и уплата НДС 
за лицензирование права использования будет 
для нас весьма чувствительной и скажется на воз-
можностях выпуска новых программных продук-
тов»,— сообщил гендиректор ALT Linux Алексей 
Смирнов. Он также отметил, что возможная упла-
та НДС со стороны российских разработчиков ПО 
особенно странно смотрится на фоне принимае-
мых мер по поддержке IT-компаний.

Мария Коломыченко

В ПРОДАЖЕ С 29 фЕВРАлЯ

ЗАЧЕМ ИНОСТРАНЦЫ 
УСТРЕМИЛИСЬ В РОССИЮ

ДОЛГО ЛИ ПРОДЕРЖИТСЯ  
НИЗКАЯ ИНФЛЯЦИЯ

ПОЧЕМУ ИСЧЕЗЛИ  
ИМПОРТНЫЕ ВАКЦИНЫ

КАК НАБИРАЮТ ПОПУЛЯРНОСТЬ 
СДЕЛКИ БЕЗ ДЕНЕГ

Санация без объявления
Экономбанк спасают тайно от вкладчиков

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) 
раскрыло информацию о принятом еще 
в декабре вместе с ЦБ плане предупрежде-
ния банкротства саратовского Экономбан-
ка. План предполагает поиск инвестора, 
среди интересантов — Меткомбанк Викто-
ра Вексельберга. В отличие от стандартной 
практики никакого объявления о данном 
решении ЦБ не делал. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, секретность может быть про-

диктована нежеланием сеять панику сре-
ди вкладчиков банка, разместивших в нем 
средства на 10,5   млрд руб.

Информация о том, что комитет банковского 
надзора, а затем и совет директоров Банка России 
утвердили план участия АСВ в предупреждении 
банкротства саратовского Экономбанка, разме-
щена на сайте агентства в разделе «оздоровление 
банков». Согласно ей, решение было принято еще 
в начале декабря 2015 года. Официального объяв-

ления об утверждении плана участия АСВ в пре-
дупреждении банкротства Экономбанка на сай-
те ЦБ не было. Не афишировали информацию и в 
АСВ — в официально публикуемых пресс-релизах 
и новостях за указанный период о санации Эко-
номбанка не упоминалось. Нет никакой инфор-
мации об этом и на сайте самого Экономбанка.

• По данным рейтинга «Интерфакса», по итогам 
третьего квартала 2015 года Экономбанк входил 
в третью сотню банков по активам и капиталу. 
Головной офис банка находится в Саратове. С ок-
тября 2015 года Экономбанк прекратил раскры-
вать отчетность на сайте ЦБ (более поздние дан-
ные недоступны). По данным на 1 октября, объем 
средств физлиц, размещенных в банке, составлял 
10,5   млрд руб. Банк — участник системы страхо-
вания вкладов.
По данным источников 

”
Ъ“, Экономбанк на-

чал испытывать проблемы в феврале 2015 года 
после отзыва лицензии у инвестиционной ком-

пании «Таск Квадро Секьюритиз». Одноименная 
компания до лета 2014 года входила в состав ак-
ционеров банка (17,643%). «В депозитарии этой 
компании Экономбанк хранил значительный 
объем ценных бумаг, вернуть которые не уда-
лось,— поясняет собеседник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией.— Некоторое время Экономбанк пытал-
ся скрывать этот факт от регулятора, переуступая 
права требования к депозитарию сторонним ком-
паниям». В пресс-релизе о понижении рейтинга 
банка до преддефолтного уровня, выпущенном 
в ноябре 2015 года, рейтинговое агентство «Экс-
перт РА» отмечало, что «пересмотр рейтинга свя-
зан со снижением нормативов достаточности ка-
питала ниже регулятивных минимумов в резуль-
тате досоздания резервов по дебиторской задол-
женности, возникшей при переуступке портфе-
ля ценных бумаг».

деловые новости  — с8

Аренда с подогревом
Энергетики зовут потребителей в соседи

Ради частичного сохранения не-
дозагруженных мощностей ге-
нерирующие компании гото-
вы пустить новых потребителей 
электроэнергии и тепла на тер-
ритории своих ТЭС. Так, ОГК-2 
«Газпром энергохолдинга» ищет 
арендаторов из промышленных 
инвесторов для пяти площадок 
крупных ГРЭС. В обмен компа-
ния готова предоставить доступ 
к инфраструктуре. Но крупных 
потребителей-арендаторов мож-
но привлечь скидками на энер-
горесурсы, что не всегда воз-
можно.

Энергокомпания «Газпром энерго-
холдинга» ОГК-2 предлагает промыш-
ленным инвесторам размещать про-
изводства на площадках своих стан-
ций — Череповецкой, Троицкой, 
Псковской, Рязанской ГРЭС и Красно-
ярской ГРЭС-2, рассказали 

”
Ъ“ в ком-

пании. Площадки отобраны по прин-
ципу наличия большой собственной 
и прилегающей муниципальной тер-
ритории, вынужденного режима ра-
боты (со слишком высокой себесто-
имостью выработки) или потенциа-
ла увеличения загрузки. Так, на Че-
реповецкой ГРЭС три блока имеют 

статус вынужденного генератора до 
конца 2017 года, и их судьба зависит 
от снижения удельных издержек. На 
Троицкой ГРЭС, где строится новый 
блок по договору поставки мощно-
сти, встанет вопрос о выводе старо-
го оборудования. Будущее блока на 
215 МВт Псковской ГРЭС также зави-
сит от его загрузки. А Рязанская ГРЭС 
и Красноярская ГРЭС-2 имеют боль-
шой резерв мощности, который по-
зволяет увеличить маржинальность 
выработки, говорят в ОГК-2.

В 2015 году снижение спроса на 
электроэнергию в ЕЭС России на 
0,55% ударило и по финансовым по-
казателям ОГК-2: выручка по РС-
БУ снизилась на 3,4%, до 112 млрд 
руб., EBITDA — на 28,2%, до 8,5 млрд 
руб., чистая прибыль — на 47,7%, до 
3  млрд руб.

Арендные платежи рассматрива-
ются ОГК как источник дохода, но не 
являются основной целью привлече-
ния инвесторов. Компания в первую 
очередь ищет средних и крупных по-
требителей электроэнергии и тепла: 
им обещают льготные условия арен-
ды, готовую инфраструктуру, скла-
ды и офисы. Инвесторам предлагают 
также побочные продукты деятель-

ности энергетиков: в брошюре для 
инвесторов на Череповецкой ГРЭС 
рекламируются золошлаки, которые 
можно использовать в дорожном 
строительстве, звукоизоляции, при 
изготовлении кирпичей и цемента. 
Территория Троицкой ГРЭС благода-
ря своему географическому положе-
нию (юг Челябинской области) мо-
жет служить логистическим центром 
для трансграничной торговли с Ка-
захстаном, считают в компании. Так-
же в качестве потенциальных инве-
сторов в ОГК-2 называют тепличные 
хозяйства, зависимые от поставок те-
пла. В поиске инвесторов участвуют 
и власти регионов: так, корпорация 
развития Вологодской области (со-
здана местным правительством) не-
сколько раз привозила потенциаль-
ных инвесторов на площадку Чере-
повецкой ГРЭС.

Поиском инвесторов-потреби-
телей могут заняться и другие гене-
раторы. «Квадра» (принадлежит ОН-
ЭКСИМу), многие станции которой 
также имеют статус вынужденных, 
считает аренду территорий рядом с 
ТЭЦ интересным дополнительным 
источником дохода. Но там замеча-
ют, что электростанции относятся к 

объектам повышенной опасности, 
куда доступ посторонних запрещен. 
В то же время возможна аренда сосед-
них участков. В «Квадре» после сме-
ны менеджмента будут актуализиро-
вать программу управления имуще-
ством в 2016–2018 годах и изучать, 
какие объекты в районах ТЭЦ подхо-
дят для аренды.

Заманить энергоемких потреби-
телей ОГК-2 могла бы за счет скидок 
на электроэнергию и тепло. Но если 
тепло уже можно реализовать по сво-
бодным договорам дешевле тарифов, 
то электроэнергию блоки мощнее 
25 МВт обязаны продавать на опто-
вый рынок. То есть арендаторы тер-
риторий ГРЭС должны получать элек-
троэнергию без скидок к рыночной 
цене. «Возможно, для потребителей 
будут применять особые условия с 
учетом близости объектов к электро-
станции и отказа от передачи элек-
троэнергии, как для блок-станций 
(собственная генерация промпред-
приятий.— 

”
Ъ“), или при использо-

вании на собственные нужды»,— до-
пускает руководитель группы иссле-
дований и прогнозирования АКРА 
Наталья Порохова.

Анастасия Фомичева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Держателям кредитных нот бан-
ка «Траст», активно судящимся 
с банком по поводу возврата сво-
их средств, воспрепятствовали 
трагические обстоятельства. 
Один из самых перспективных 
для них исков спустя полгода по-
сле поддержки в Савеловском су-
де так и не был рассмотрен апел-
ляционным судом из-за кончи-
ны истца и не вступил в закон-
ную силу. В такой ситуации дру-
гие клиенты «Траста» не смогут 
пользоваться уже установленны-
ми в этом деле обстоятельствами.

Заседание Мосгорсуда, на котором 
планировалось рассмотрение в апел-
ляционной инстанции иска одного из 
держателей кредитных нот — Вадима 
Теремца — к банку «Траст», прошло в 
пятницу. Однако до рассмотрения 
апелляционной жалобы так и не до-
шло. Как заявил в ходе заседания (за-
пись есть в распоряжении 

”
Ъ“) пред-

ставитель истца, господин Теремец 
скончался в декабре от инсульта, и на-
следники смогут вступить в свои пра-
ва не раньше 1 июня, в связи с чем про-
изводство по делу было приостановле-
но. Вопрос продолжения спора с на-
следниками пока не обсуждался, зая-
вил 

”
Ъ“ представитель стороны истца 

Вадим Силкин. В банке «Траст» отказа-
лись от комментариев.

До сих пор юристы, привлеченные 
к разбирательствам по кредитным но-
там, называли решение Савеловского 
суда наиболее перспективным для 
вкладчиков. В первую очередь благо-
даря фактам и обстоятельствам, уста-
новленным в нем, отмечает предста-
витель инициативной группы держа-
телей нот банка «Траст» Александр Оч-
ков. «Ключевой момент — показания 
представителей управляющей компа-
нии 

”
Траст“»,— говорит он. Как следу-

ет из решения Савеловского суда, под-
пись гендиректора УК «Траст» не явля-
ется подлинной, так как выполнена 
посредством факсимиле, и УК не изъ-
являла воли на заключение договора 
(по организации обратного выкупа 
нот). «Это подтверждает, что обязатель-
ства по выкупу лежат на банке, а не на 
УК и банк должен их выполнять»,— 
поясняет Александр Очков. Использо-
вать эти показания УК пока будет не-
возможно, отмечает он. Другим важ-
ным обстоятельством является при-
знание судом того, что сделка по ку-
пле-продаже ценных бумаг фактиче-

ски была притворной и использова-
лась для прикрытия договора по вкла-
ду, добавляет руководитель практики 
несостоятельности и банкротства 
фирмы «Некторов, Савельев и партне-
ры» Радик Лотфуллин. Кроме того, в 
этом решении наиболее полно аргу-
ментировалась позиция о том, что 
банк предлагал ноты своим клиентам, 
не являвшимся на тот момент квали-
фицированными инвесторами, как 
равнозначную альтернативу вкладу, и 
поэтому к сделкам должны приме-
няться нормы ГК о банковским вкла-
де, добавляет партнер Tertychny Law 
Иван Тертычный.

Все эти обстоятельства не имели бы 
для других судов обязательного харак-
тера, но при наличии вступившего в 
силу решения им пришлось бы обо-
сновывать, почему они отклоняют их, 

отмечает Радик Лотфуллин. Решение 
Савеловского районного суда в пользу 
Вадима Теремца — единственное по-
ложительное на данный момент, кото-
рое продвинулось до апелляции на 
данный момент в Москве, говорят 
юристы. В регионах оспаривание дей-
ствий по списанию нот идет быстрее и 
успешнее. Но, по словам юристов, ре-
гиональную практику московские су-
ды практически не учитывают.

В такой ситуации Басманный суд, 
где, по экспертным оценкам, рассма-
тривается 95% всех исков, скорее все-
го, будет руководствоваться другим — 

негативным для вкладчиков — мос-
ковским решением по иску Андрея 
Гнездилова, опасаются юристы. «Хотя 
доказательная база в нем существенно 
меньше, в частности, не допрашива-
лись свидетели, оно уже вступило в 
силу, и в отсутствие в Москве противо-
положных решений московские суды 
с большой долей вероятности будут 
ориентироваться на него»,— отмечает 
Иван Тертычный.

Остается надежда на Верховный 
суд, который истребовал решение, 
вынесенное в пользу держателей кре-
дитных нот в Карелии. «Если Верхов-
ный суд рассмотрит дело и утвердит 
подход, выбранный в регионах, это 
будет позитивным сигналом для 
вкладчиков»,— заключает господин 
Тертычный.

Ольга Шестопал

Нотам «Траста» отложили срок
Перспективное дело зависло в суде

контекст  

БАНКИ

В Бенифит-банке  
обнаружилась дыра

Временная администрация Бенифит-банка 
(лицензия отозвана 2 ноября 2015 года) выя-
вила вывод активов на сумму более 4,5 млрд 
руб. Сообщение об этом было размещено 
на сайте ЦБ. Как установила временная адми-
нистрация, прежним руководством банка бы-
ли заключены сделки по передаче облигаций 
федерального займа на сумму 3,7 млрд руб. 
в доверительное управление компании, обна-
ружить которую не удалось, а также выданы 
кредиты на 840 млн руб. компаниям с сомни-
тельной платежеспособностью. По оценке 
временной администрации, стоимость акти-

вов Бенифит-банка не превышает 7,7 млрд 
руб., обязательства перед кредиторами — 
11,4 млрд руб. По фактам нарушений ЦБ на-
правил информацию в Генпрокуратуру, МВД 
и Следственный комитет. Павел Аксенов

ПЕНСИОННЫЕ ФОНДЫ

От НПФ потребовали 
контроля за рисками

ЦБ подготовил проект указания «О требова-
ниях к организации системы управления ри-
сками негосударственного пенсионного 
фонда». Фондам надлежит разработать и ре-
гулярно пересматривать целевую структуру 
активов, которая отражает оптимальное со-
отношение уровня доходности и риска, вы-
брать активы, в которые будут инвестирова-
ны пенсионные сбережения, определить 
критерии выбора и оценки управляющей 
компании, а также регулярно оценивать эф-
фективность управления пенсионными день-
гами и принимать меры по ее повышению. 
В рамках управления рисками каждому НПФ 

надлежит контролировать и риски управляю-
щих компаний, выбранных для инвестирова-
ния средств, оценивать эффективность их 
работы, а также проводить как регулярные 
стресс-тесты, так и внеплановые стресс-те-
сты и планы исправления ситуации по их ре-
зультатам. В проекте предъявляются и требо-
вания к риск-менеджерам фондов: опыт ра-
боты не менее четырех лет в области управ-
ления рисками или разработки инвестицион-
ной стратегии, независимость, определен-
ные требования по дестимуляции рискован-
ных действий с их стороны через систему 
вознаграждения. Новую систему управления 
рисками фонды смогут выстраивать поэтап-
но: на создание системы выявления рисков 
им отводится полгода с момента принятия 
указания, на организацию системы управле-
ния рисками — год, а на проведение первых 
стресс-тестов — полтора года. Планируемая 
дата вступления указания в силу — II квартал 
2016 года. Эти ужесточения в будущем, если 
докажут свою эффективность, могут привес-
ти к определенным послаблениям для НПФ, 
а именно возможному расширению инвест-
деклараций. «Интерфакс»

В пятницу цены на европейские 
сорта нефти обновили двухме-
сячный максимум, поднявшись 
до $34,3–35,9 за баррель. Игроков 
на повышение мотивируют ожи-
дания заморозки добычи, а так-
же новых стимулирующих мер 
по поддержанию мировой эко-
номики. В выигрыше оказались 
рублевые активы: курс доллара 
опустился до 75,5 руб./$, россий-
ские фондовые индексы выро-
сли на 0,7–1,6%. Но говорить о 
смене долгосрочного понижа-
тельного тренда на нефтяном 
рынке пока рано.

По данным Reuters, в пятницу стои-
мость североморской нефти марки 
Brent на спот-рынке поднималась до 
отметки $35,9 за баррель — макси-
мального значения с 6 января. Двухме-
сячный максимум обновила и цена 
российской Urals, которая достигала 
отметки $34,3 за баррель. По итогам 
торгов цены на нефть стабилизирова-
лись немногим ниже локальных мак-
симумов — возле отметок $33,6 и $35,1 
за баррель соответственно, что на 6,7–
7% превысило закрытие четверга.

Скачок цен на нефть позитивно от-
разился на российском валютном 
рынке. В ходе торгов на Московской 
бирже курс доллара опускался до от-
метки 74,48 руб./$ — минимальной 
 отметки с 6 января. По итогам основ-
ной торговой сессии курс составил 
75,52 руб./$, что на 70 коп. ниже закры-
тия четверга. Курс евро опускался до 
минимальной отметки с 1 февраля — 
81,65 руб./€, и, хотя на закрытие курс 
оказался на уровне 82,60 руб./€, днев-
ное снижение цены евро составило 
1,5 руб. Положительной была реакция 
и на российском фондовом рынке. По 

итогам пятничных торгов индекс РТС 
вырос на 1,6%, до 757,45 пункта, ин-
декс ММВБ прибавил 0,7%, подняв-
шись до отметки 1816,78 пункта.

Активизации «быков» на нефтяном 
рынке способствовали сообщения о 
готовящейся встрече представителей 
России, Саудовской Аравии и других 
ведущих нефтедобывающих стран. По 
словам министра нефти Венесуэлы Эу-
лохио Дель Пино, встреча состоится в 
середине марта. Представители Рос-
сии, Саудовской Аравии, Катара и Ве-
несуэлы встречались 16 февраля и до-
говорились сохранить добычу на 
уровне января при условии, что дру-
гие производители присоединятся к 
этой инициативе. С тех пор готов-
ность поддержать заморозку вырази-
ли Эквадор, Алжир, Нигерия, Оман, 
Кувейт и ОАЭ. Инвесторы рассчитыва-
ют, что по итогам «широкой встречи» 
страны-производители заморозят до-
бычу или примут другие меры по ста-
билизации ситуации на рынке, отме-
чает аналитик UFG Wealth Manage-
ment Алексей Потапов.

Инвесторы возлагают надежды не 
только на производителей нефти, но и 
на ее потребителей. В пятницу старто-

вал саммит финансовых лидеров стран 
G20 в Шанхае. От этой встречи участни-
ки рынка ждут шагов по поддержанию 
мировой экономики, темпы роста ко-
торой начали пугающе замедляться. В 
ходе встречи председатель Народного 
банка Китая Чжоу Сяочуань заявил, что 
у регулятора остались в запасе инстру-
менты денежно-кредитной политики 
для поддержки рынка и экономики. 
«Заседание G20 и заявление главы ки-
тайского Центробанка поддержали оп-
тимистичные настроения инвесторов, 
что отразилось на стоимости нефти»,— 
отмечает управляющий активами 
General Invest Валентин Журба.

Впрочем, учитывая, что фундамен-
тальная причина снижения цен на 
нефть — избыток предложения — не 
устранена, оснований для смены дол-
госрочного нисходящего тренда нет, 
подчеркивает Алексей Потапов. «Ко-
нечно, отскок цен на нефть может 
продолжиться в течение еще несколь-
ких сессий»,— уточняет Валентин 
Журба. Но, по его мнению, в итоге сло-
жится «прекрасная ситуация» для от-
крытия коротких позиций и нового 
падения цен.

Виталий Гайдаев

Рынки подкрепились нефтью
Но ее все еще слишком много

Как стало известно 
”
Ъ“, Пром-

связьбанк расстается с еще од-
ним топ-менеджером. Вслед 
за экс-руководителем Артемом 
Констандяном, недавно поки-
нувшим банк, его оставляет 
и первый зампред Владимир 
Яшин, курировавший корпо-
ративный блок. После решения 
акционера возглавить банк это 
уже четвертый уход члена прав-
ления за последние два месяца.

О том, что Промсвязьбанк покида-
ет первый зампред Владимир Яшин, 
курировавший корпоративный блок, 

”
Ъ“ рассказали несколько источников 

на банковском рынке. Сам господин 
Яшин не стал комментировать этот во-
прос. В пресс-службе банка сообщили, 
что топ-менеджер уходит в длитель-
ный отпуск по личным причинам. По 
словам источника, близкого к Пром-
связьбанку, функционал господина 
Яшина будет передан Йоханну Йона-
ху, ранее возглавлявшему совет ди-
ректоров Альфа-банка и правление 
Райффайзенбанка.

За последние три месяца Пром-
связьбанк покинули уже три члена 
правления, включая экс-главу Артема 
Констандяна (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля). Со-

гласно официально раскрытой ин-
формации, в декабре—январе ушли 
руководитель юридического блока Та-
тьяна Кузьмина и руководитель блока 
IT Алексей Леушев. Все эти кадровые 
изменения совпали по времени с де-
кабрьским решением совладельца 
банка Дмитрия Ананьева лично воз-
главить правление банка. Тогда в бан-
ке объясняли, что «персональная от-
ветственность мажоритарного акцио-
нера за операционный результат бан-
ка должна добавить комфорта клиен-
там и партнерам банка».

В отличие от господина Констандя-
на, проработавшего в Промсвязьбан-
ке 14 лет, Владимир Яшин пробыл в 
нем менее трех лет. «За это время в кре-
дитном корпоративном портфеле бан-
ка произошло качественное замеще-
ние заемщиков, были привлечены 
многие очень крупные клиенты уров-
ня 

”
голубых фишек“,— отмечает ана-

литик S&P Ирина Велиева.— Отчасти 
это было результатом санкций, когда 
госбанки стали уступать свои позиции 
в кредитовании крупных клиентов, 
но Промсвязьбанк тогда из всех бан-
ков его уровня лучше других восполь-
зовался ситуацией. Новые кредиты го-
раздо лучше обслуживаются, основ-

ной массив проблемных кредитов, со-
храняющихся на балансе, это креди-
ты, выданные до 2014 года».

Источники 
”
Ъ“ связывают обновле-

ние управленческой стратегии Пром-
связьбанка с изменением структуры 
собственников: в 2015 году 20% его ак-
ций получили НПФ «Будущее» и НПФ 
группы БИН, еще 10% — экс-сенатор 
Виктор Пичугов. «В банке появились 
новые акционеры с довольно крупны-
ми пакетами, и, вероятно, инвестируя 
свои средства, они ставили условие, 
чтобы владельцы более тщательно 
контролировали ситуацию,— отмеча-
ет собеседник 

”
Ъ“, близкий к Пром-

связьбанку.— В том числе новые акци-
онеры могли обговаривать и обновле-
ние команды менеджеров». Кроме то-
го, значительно изменилась ситуация 
и в самом банке, который находится в 
процессе слияния с Первобанком. В 
будущем к Промсвязьбанку будут при-
соединены еще два актива братьев 
Ананьевых — купленный в 2015 году 
банк «Возрождение» и взятый на сана-
цию АвтоВАЗбанк. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, ситуация, когда конкуриру-

ют команды из разных банков, «устра-
ивает не всех топ-менеджеров».

Юлия Локшина

Промсвязьбанк прощается с командой
Из него уходит первый зампред правления

20 миллиардов рублей  
составляет объем средств, привлеченных 
банком «Траст» через кредитные ноты,  
по оценкам их держателей

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

КАК ВОССТАНАВЛИВАЛИСЬ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ 
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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По словам собеседника 
”
Ъ“, регуля-

тор действительно потребовал от бан-
ка досоздать резервы по проблемному 
портфелю ценных бумаг, при этом 
объем этих резервов был сопоставим 
с капиталом банка.

Согласно данным на сайте АСВ, на 
первом этапе плана участия в спасе-
нии банка предполагается проведе-
ние мероприятий по отбору инвесто-
ра. По информации 

”
Ъ“, в числе инте-

ресантов — каменск-уральский Мет-
комбанк, принадлежащий бизнесме-
ну Виктору Вексельбергу. Официаль-
но в Меткомбанке ситуацию коммен-
тировать не стали, однако источник 

”
Ъ“ в нем подтвердил, что интерес к 

Экономбанку действительно есть.
В ЦБ не комментируют работу дей-

ствующих банков, в АСВ и Эконо-
мбанке на запрос 

”
Ъ“ не ответили. По 

закону «О банках и банковской дея-

тельности» информация об утвержде-
нии комитетом банковского надзора 
ЦБ плана участия АСВ в осуществле-
нии мер по предупреждению бан-
кротства банка должна размещаться 
на официальном сайте регулятора. 

«То, что регулятор не сообщил о плане 
рынку, не делает его недействитель-
ным,— поясняет партнер юридиче-
ской фирмы 

”
Яковлев и партнеры“ 

Игорь Дубов.— Эта ситуация фактиче-
ски демонстрирует отношение регу-
ляторов к прозрачности процедур 
при санации банков».

Участники рынка видят основа-
ния для столь секретной санации. 
«Экономбанк — достаточно замет-
ный игрок в своем регионе, и боль-
шая часть размещенных в нем вкла-
дов физлиц находится в пределах 
страхового возмещения»,— указыва-
ет аналитик «Эксперт РА» Станислав 
Волков. Возможно, добавляет он, ре-
гулятор и АСВ опасаются, что в случае 
публичного освещения проблем в 
Экономбанке люди могут начать за-
бирать вклады, а без клиентов он 
вряд ли будет интересен потенциаль-
ным инвесторам.

Валерия Францева

Санация без объявления
с7 ЦИТАТА

Процедура отбора санаторов  
требует большей прозрачности 
для повышения доверия  
рынка к ней
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
в интервью агентству Reuters  
20 февраля 2016 года
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ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

BASF заплатит «Газпрому»  
за срыв сделки

Немецкая газовая компания BASF заплатит «Газпрому» €50 млн 
компенсации в рамках сделки по обмену активами, которая затяну

лась почти на два года. «В связи с тем что трансакция экономиче
ски ретроактивна с 1 апреля 2013 года, BASF выплатит ”Газпрому“ 
денежную компенсацию, оцениваемую в €50 млн»,— говорится 
в отчете BASF. По условиям сделки, которая была подписана 
в сентябре прошлого года, «Газпром» передал партнерам 
25,01% в проекте по освоению двух участков ачимовских отло
жений Уренгойского нефтегазоконденсатного месторождения. 
В свою очередь, Wintershall (дочерняя структура BASF) передала 
«Газпрому» доли в трейдинговых активах в Германии и мощностях 
по хранению газа. До конца 2013 года сделка получила одобрение 
Еврокомиссии, а также окончательно согласована партнерами. 
Но через год изза конфликта на Украине и последовавшего охла
ждения отношений между Россией и Западом Wintershall отменила 
сделку. Переговоры были возобновлены только прошлым летом. 
Дмитрий Козлов

Пессимистичная ситуация 
в авиаотрасли вынудила лиде-
ра российского рынка группу 
«Аэрофлот» вновь снизить про-
гноз своего пассажиропотока 
до 2021 года на 5%, до 61,5 млн 
человек в год. Группа, по дан-
ным 

”
Ъ“, по-прежнему намере-

на делать ставку на рост низкоб-
юджетного сегмента (лоукостер 
«Победа») и премиального «Аэ-
рофлота». Источники 

”
Ъ“ и экс-

перты замечают, что сейчас, по-
сле ухода «Трансаэро», избыток 
предложения на рынке снят, 
но есть риск того, что проблема 
вернется после консолидации 
дочерних компаний «Аэрофло-
та» и части парка «Трансаэро» 
в авиакомпании «Россия». Это 
может привести к новой волне 
ценового демпинга в отрасли.

Группа «Аэрофлот» (включает сам 
«Аэрофлот», «Россию», «Донавиа», 
«Оренбургские авиалинии», «Побе-
ду» и «Аврору») в пятницу сообщила о 
новом снижении прогноза пассажи-
ропотока: к 2021 году перевозки груп-
пы должны составить 61,5 млн чело-
век (по итогам 2015 года — 39,3 млн). 
Лидер авиарынка впервые сокра-
щал прогноз еще в мае 2015 года — 
на 4,3%, до 64,7 млн человек, мотиви-
ровав это негативными тенденция-
ми на рынке. Напомним, что с 2014 
года спрос уходил с зарубежных пе-
ревозок на менее прибыльные вну-
тренние: по итогам прошлого го-
да российские авиакомпании пере-
везли на международных маршру-

тах 39,5 млн человек (спад на 15,8%), 
а на внутренних линиях рост соста-
вил 13,6%, до 52,5 млн человек. В ян-
варе международные перевозки в РФ 
упали еще значительнее — на 26,3%, а 
внутренние выросли на 11,1%.

Источник 
”
Ъ“ в совете директо-

ров «Аэрофлота» считает, что рынок 
стагнирует и в дальнейшем темпы 
роста будут невысоки. Поэтому, по 
его оценке, в 2025 году рынок авиа-

перевозок вырастет всего на 24% — 
с нынешних 92 млн до 135 млн чело-
век в год. Сейчас, после ухода с рын-
ка «Трансаэро» в октябре прошлого 
года, по данным Росавиации за ян-
варь, группа «Аэрофлот» увеличила 
свою долю рынка до 53,5%. Но собе-
седник 

”
Ъ“ поясняет, что этот показа-

тель не учитывает деятельность ино-
странных компаний, фактически 
доля группы не выше 42%. При этом 
рост показателей группы обеспечит 
сам «Аэрофлот» и лоукостер «Побе-
да», говорит источник 

”
Ъ“.

Источник 
”
Ъ“ в авиаотрасли гово-

рит, что сейчас ситуация в отрасли 
«относительно сбалансирована», а 
в отсутствие «Трансаэро» занятость 
кресел даже превысила показате-
ли начала прошлого года на 0,2 про-

центного пункта, до 74,1%. Но в даль-
нейшем, по его мнению, ситуация 
вновь может быть «расшатана», по-
сле того как на рынок выйдут допол-
нительные провозные емкости. Ле-
том «Аэрофлот» запускает консоли-
дированного перевозчика «Россия» 
(объединит «Россию», «Донавиа» и 
«Оренбургские авиалинии»), компа-
ния с 74 самолетами должна перево-
зить около 10 млн пассажиров в год. 

В нее войдут и 24 дальнемагистраль-
ных самолета из парка «Трансаэро». 
Но собеседник 

”
Ъ“ считает, что если 

турецкий и египетский рынки не 
будут открыты, то возникнет избы-
ток предложения и компании вновь 
прибегнут к демпингу.

Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко говорит, что кон-
сервативный прогноз роста весьма 
реалистичен в текущих условиях: 
кризис будет затяжным, и сейчас не 
стоит ожидать быстрого восстанов-
ления спроса. Эксперт добавил, что 
с учетом иностранных перевозчи-
ков доля «Аэрофлота» на рынке вряд 
ли превысит 50%, но на внутреннем 
рынке группа, безусловно, будет до-
минировать.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот»  
снижает прогноз
Компания не ждет быстрого восстановления рынка

Несмотря на недавние догово-
ренности производителей и по-
требителей удобрений, которые 
сняли все вопросы по ценам 
на них, Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) соби-
рает с заводов данные о стои-
мости их продукции. Вопросы 
возникли у Минсельхоза, хотя 
там и признавали отсутствие 
нарушений. На рынке считают, 
что речь идет о простом мони-
торинге: некоторые виды удо-
брений в России стоят сейчас 
на 27% дешевле, чем на экспорт, 
а объемы поставок с начала го-
да активно растут.

ФАС планирует в ближайшее вре-
мя запросить у крупнейших произ-
водителей сложных удобрений дан-
ные по ценам на их продукцию, со-
общил заместитель главы ведомст-
ва Андрей Цыганов. По его словам, 
сами аграрии на повышение цен за 
время осенних и весенних посев-
ных не жаловались, но об их росте 
«на днях сообщил Минсельхоз», хо-
тя представители последнего на за-
седании аграрного комитета Госду-
мы 25 февраля также заявляли об от-
сутствии нарушений. Господин Цы-
ганков уточнил, что начать офици-
альные проверки ведомство может 
только в случае поступления заявле-
ний от потребителей. При этом в ФАС 
признают, что «далеко не всегда про-
блемы с ценами на удобрения или с 
их поставкой связаны с незаконной 
деятельностью производителей-мо-
нополистов» и «гораздо больше про-
блем возникает в процессе движения 
товара до конечного потребителя».

О том, что производители минудо-
брений будут добровольно предостав-
лять скидку аграриям на основные 
виды удобрений, стороны договори-

лись в начале прошлого года, когда из-
за роста курса валют их стоимость ста-
ла активно повышаться. Из-за этого 
Минсельхоз стал требовать введения 
заградительных пошлин на импорт, 
но на сторону производителей вста-
ли Минпромторг и ФАС. Затем с сентя-
бря по декабрь цены не повышались, 
что подтверждают в правительстве. 

По данным Росстата, в январе 2016 го-
да средние цены производителей на 
минеральные удобрения для россий-
ских аграриев были по ряду позиций 
до 27% ниже экспортных цен.

По данным Росстата, средняя це-
на производителей на наиболее по-
требляемую форму минеральных 
удобрений — аммиачную селитру — 
в феврале 2016 года установлена на 
уровне 11,26 тыс. руб. за тонну (FCA, 
без НДС, без упаковки), что, соответст-
венно, ниже средней цены произво-
дителей минеральных удобрений по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года на 5,2%, а цены произ-

водителей на карбамид, аммофос и 
NPK 16:16:16 сохраняются на уровне 
января 2016 года.

Крупнейшие производители заяв-
ляют, что готовы предоставить ФАС 
все данные, когда получат запрос. А 
в Российской ассоциации произво-
дителей удобрений (РАПУ) напоми-
нают, что производители и так тра-
диционно декларируют свои макси-
мальные цены на продукцию. Там от-
мечают, что в запросе данных у ком-
паний нет ничего особенного, так как 
«ФАС на постоянной основе следит за 
ситуацией на внутреннем рынке ми-
неральных удобрений». При этом 24 
февраля глава Российского зерново-
го союза Аркадий Злочевский обви-
нил производителей минудобрений 
в том, что они задерживают отгрузку 
удобрений аграриям, чтобы дождать-
ся роста цен во время посевной. На 
следующий день это опровергли в 
Минсельхозе, отметив, что «удобре-
ний на рынке сверхдостаточно, ни-
каких проблем нет с их поставкой и 
приобретением». Это подтверждают 
данные РАПУ. Согласно им, с января 
по 14 февраля отгрузки аммиачной 
селитры выросли на 39%, карбамида 
— на 60%, аммофоса — на 173%, а NPK 
— на 251%.

Константин Юминов из Raiffeisen-
bank отмечает, что цены для россий-
ских производителей остаются на все 
виды минудобрений ниже экспорт-
ных. По его словам, вопросы Мин-
сельхоза по сложным удобрениям 
могли возникнуть из-за более суще-
ственного роста на них на фоне дру-
гих видов. При этом, добавляет экс-
перт, удорожание NPK относительно 
других удобрений объясняется ры-
ночной конъюнктурой и не зависит 
от российских производителей.

Ольга Мордюшенко

Цены на удобрения заподозрили в росте
ФАС запросит химиков о стоимости их продукции

«Газпром» впервые проведет 
экспортный газовый аукци-
он для изолированного рынка 
— Прибалтики. В случае успеха 
компания может использовать 
опыт для урегулирования ан-
тимонопольного преследова-
ния со стороны Еврокомиссии. 
Вопрос в том, решится ли «Газ-
пром», как в аукционе для Гер-
мании, требовать премию к це-
нам долгосрочных контрактов 
с риском вообще не продать 
газ. Этому благоприятству-
ет отсутствие контракта с ос-
новным потребителем в реги-
оне, Литвой, а снижение цен 
на нефть делает российский 
газ самым конкурентоспособ-
ным на рынке.

«Газпром» собирается в середи-
не марта провести второй в сво-
ей истории экспортный аукцион, 
на этот раз для Прибалтики. Как 
сообщил в субботу «Газпром экс-
порт», поставка газа будет идти во 
втором—четвертом кварталах, точ-
ки сдачи — ГИС «Котловка» на гра-
нице Белоруссии и Литвы и Инчу-
калнское подземное хранилище 
(Латвия). Таким образом, газ будет 
доступен только для покупателей 
из Литвы, Латвии и Эстонии. В це-
лом монополия выставит на про-
дажу 560 млн кубометров газа, это 
около 14% годового потребления 
прибалтийских стран, хотя реаль-
ный уровень реализации будет за-
висеть от цены.

Пока способ образования на-
чальной цены «Газпром» не рас-
крыл, но в предыдущем аукционе 
для немецкого рынка, проведен-
ном в сентябре 2015 года, монопо-
лия специально выставила ее вы-
ше уровня долгосрочных контрак-
тов. По данным компании, в чет-
вертом квартале 2015 года средне-
взвешенная цена по контрактам 
для Прибалтики составила $209,8 

за 1 тыс. кубометров. При сохране-
нии текущих цен на нефть к четвер-
тому кварталу, то есть к моменту фи-
нальной поставки, газ должен под-
ешеветь примерно до $170 за 1 тыс. 
кубометров.

Особую важность аукциону при-
дает то, что Литва, купившая в 2015 
году у «Газпрома» 2,2 млрд кубоме-
тров газа, на этот год контракт не 
продлила. У страны есть право ку-
пить невыбранные объемы по пре-
дыдущему десятилетнему контрак-
ту (так называемый make up gas, по 
данным 

”
Ъ“, около 2,5 млрд кубоме-

тров). Кроме того, литовские влас-
ти подчеркивают, что в этом году го-
сударственные Litgas и LTD, а так-
же химический холдинг Achema 
собираются закупить более 1 мл-
рд кубометров СПГ у норвежской 
Statoil. При этом параллельно LTD 
ведет переговоры с «Газпромом» о 
новом контракте. Таким образом, 
у «Газпрома» при проведении аук-
циона будет возможность при же-
лании потеснить норвежский газ, 
а также предложить Литве новый 
способ ценообразования в долгос-
рочном контракте. Во время аукци-
она для немецкого рынка «Газпром» 
предпочел продать газ по ценам вы-
ше долгосрочных контрактов, в том 
числе потому, что иначе покупате-
ли выбрали бы весь газ на аукцио-
не, а затем отказались бы от отбора 
объемов по действующим контрак-
там. В случае с Литвой такая опас-
ность «Газпрому» не грозит.

В то же время монополии жела-
тельно продемонстрировать рабо-
тоспособность механизма аукцио-
нов для таких изолированных рын-
ков, как Прибалтика. По мнению 
Еврокомиссии, именно на рынках 
балтийских стран, а также Польши 
и Болгарии «Газпром» неправомер-
но использовал нефтяную привяз-
ку в контрактах для завышения цен 
— это является наиболее важным 

обвинением против компании в 
рамках антимонопольного рассле-
дования. Сейчас компания ведет с 
ЕК переговоры по поводу того, ка-
кие меры могли бы снять озабочен-
ность регулятора (см. 

”
Ъ“ от 17 де-

кабря 2015 года), и проведение аук-
циона, по данным 

”
Ъ“, входит в пе-

речень таких мер. Но если в Герма-
нии «Газпром» мог рассчитывать на 
участие в аукционе десятков ком-
мерческих потребителей и трейде-
ров, то в Прибалтике конкуриро-
вать за объемы, вполне возможно, 
будут лишь два-три покупателя по 
каждой точке поставки. «Тут важно 
правильно установить начальную 
цену, иначе будет 

”
стояние на Угре“, 

и аукцион провалится»,— говорит 
собеседник “Ъ“ на рынке.

«Газпром» выполняет свое об-
ещание развивать аукционы как 
новый способ продаж, отмечает 
Виталий Крюков из Small Letters. 
В 2015 году зампред правления мо-
нополии Александр Медведев за-
являл о намерении продать до 10% 
всего экспорта газа в Европу через 
аукционы. «Для компании это ин-
тересный эксперимент — сделать 
аукцион основным способом снаб-
жения Литвы, с которой нет долгос-
рочного контракта, и посмотреть 
на эффективность»,— отмечает ана-
литик. По его мнению, при сохра-
нении текущих цен на нефть у «Газ-
прома» останется вполне комфорт-
ный запас для того, чтобы пред-
ложить на аукционе цену выше, 
чем по долгосрочным контрактам 
для Латвии и Эстонии, и при этом 
все равно дешевле норвежского 
СПГ (привязан к спотовым ценам 
на британском хабе NBP). Но даже 
если монополия решит снизить це-
ну, она немногим рискует: постав-
ки в Прибалтику составляют всего 
около 4% от экспорта газа «Газпро-
ма» в ЕС.

Юрий Барсуков

Прибалтика попала на аукцион
«Газпром» испытывает новые способы продаж газа в ЕС

 1,2 процента  составило снижение 
пассажиропотока авиакомпаний РФ  
в 2015 году

ЦИТАТА

Крестьяне жалуются, что они 
 подают заявки на заводы  
и заводы отказывают. Будут 
ждать старта посевных работ, 
чтобы продать удобрения  
по более высоким ценам
— Аркадий Злочевский,
глава Российского зернового союза, 
о поставках сложных удобрений,  
24 февраля
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деловые новости

Из-за роста мировых цен 
на  какао-бобы и девальвации 
национальных валют стран—
участниц Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС) его 
 руководство решило обнулить 
пошлины на какао-продукты, 
включая пасту, масло и жир. 
Такая мера должна поддер-
жать отечественных конди-
теров, которые вынуждены 
были снижать качество своей 
продукции или повышать 
 цены на нее.

Коллегия Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК) обнулила 
ввозную пошлину на какао-продук-
ты, говорится в сообщении органи-
зации. Решение вступит в силу че-
рез 30 календарных дней с даты 
официального опубликования. 
Сниженная ставка будет действо-
вать до 31 декабря 2017 года, она 
распространится на необезжирен-
ную какао-пасту, какао-масло и ка-
као-жир. Сейчас ставка составляет 
3% для какао-пасты и 5% для какао-
масла и какао-жира. В страны Евро-
союза какао-продукты уже ввозятся 
беспошлинно, а ставки на конди-
терские изделия, поставляемые из 
Европы в страны ЕАЭС, постепенно 
снижаются, что влияет на конкурен-
тоспособность производителей со-
юза. Снижение пошлины ее повы-
сит, прогнозирует министр по тор-
говле ЕЭК Вероника Никишина.

В комиссии объясняют, что реше-
ние обнулить пошлину на какао-
продукты принято из-за роста бир-
жевых цен на какао-бобы. С начала 
января 2014-го по середину декабря 
2015 года котировки фьючерсов на 
какао-бобы на бирже в Лондоне вы-
росли на 36%, в Нью-Йорке — на 26%, 
рассказывают в ЕЭК. В то же время 
курс национальных валют стран, 

входящих в ЕАЭС, по отношению к 
доллару и фунту существенно сни-
зился. «Из-за этого значительно уве-
личились суммы ввозных таможен-
ных пошлин и налога на добавлен-
ную стоимость, которые производи-
тели должны уплачивать при ввозе 
какао-продуктов»,— пояснили в ко-
миссии. По данным ЕЭК, в 2014 году 
доля импорта какао-пасты в потре-
блении в России составила около 
41%, а какао-масла — примерно 75%.

Рублевые цены на это сырье вы-
росли еще значительнее: в октябре 
прошлого года аналитики фиксиро-
вали подорожание какао-бобов на 
52%, какао-пасты — на 85%, какао-ма-
сла — на 39%, отмечает исполнитель-
ный директор Центра исследований 
кондитерского рынка (ЦИКР) Елиза-
вета Никитина. В среднем, продол-
жает она, в 2015 году тонна какао-па-
сты стоила $7 тыс., а какао-масла — 
$5 тыс. «Рост цен привел к тому, что 
за прошлый год в Россию ввезли на 
25% меньше какао-бобов и на 10–15% 
меньше какао-пасты и масла»,— от-
мечает эксперт. Подорожание сырья 
заставляет производителей шоко-

ладных продуктов замещать доро-
гие ингредиенты более дешевыми 
аналогами, например карамелью, 
орехами, сухофруктами или даже 
производными пальмового масла, 
признает она. «Таким образом, обну-
ление пошлины позволяет снизить 
риски фальсификации кондитер-
ской продукции»,— считает госпожа 
Никитина.

Какао-продукты, на которые сни-
зили импортную пошлину, служат 
основными ингредиентами для про-
изводства шоколада, рассказывает 
эксперт. По ее мнению, решение 
ЕЭК позволит производителям со-
хранить рентабельность и замедлит 
рост цен на шоколадные изделия. «В 
прошлом году они подорожали при-
мерно на 30–40% к уровню цен 2014 
года, в этом году рост продолжится и 
составит 10–15%, но благодаря сни-
жению пошлины он может пройти 
по нижней границе прогноза»,— 
рассчитывает исполнительный ди-
ректор ЦИКР. В январе этого года сто-
и м о с т ь  ш о к о л а д а  д о с т и гл а 
752,45 руб. за 1 кг, что на 33,5% боль-
ше, чем в январе 2015-го, свидетель-
ствуют данные Росстата. Цены на шо-
коладные конфеты с добавками за 
аналогичный период выросли на 
21%, до 579,13 руб. за 1 кг.

В ЕЭК уточняют, что если ситуа-
ция на рынке какао-продуктов изме-
нится или если появятся инвестици-
онные проекты, например, по рас-
ширению или модернизации произ-
водства какао-продуктов в странах 
ЕАЭС, комиссия будет это обязатель-
но учитывать, решая, продлевать ли 
нулевую ставку в конце будущего го-
да. По представленной в ЕЭК инфор-
мации, сейчас таких проектов в Рос-
сии нет.

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

Кондитерам дадут на шоколад
ЕЭК обнулила пошлины на ввоз какао

Сайты принимают электронные платежи, после чего 
абоненту предлагается скачать IPTV-плеер или устано-
вить телеприставку. Истцы просят суд установить вла-
дельцев сайтов, прекратить незаконную ретрансляцию 
контента и возместить материальный ущерб. Оценка 
размера ущерба в иске не приводится, отмечено лишь, 
что она превышает $75 тыс.

Российские каналы в США сотрудничают с местными 
партнерами — кабельными и спутниковыми оператора-
ми, которые включают международные версии русскоя-
зычных каналов в свои платные пакеты. Они есть, в част-
ности, у DirecTV, Comcast, Verizon, Time Warner Cable, Ca-
blevision. «В последнее время на американском рынке ак-
тивно развиваются и OTT-операторы, многие из них рас-
пространяют контент нелегально, без договоров с право-
обладателями, не вкладывают средства в инфраструктуру 
и не гарантируют качественной трансляции сигнала. За 
счет этого им удается поддерживать существенно более 
низкие цены на пакеты русскоязычных каналов — $5–15 
против $30–50 у традиционных кабельных операто-
ров»,— рассказал 

”
Ъ“ представитель «СТС Медиа» (СТС, 

«Домашний», «Че»). Сумму ущерба он не называет, отме-
чая, что вещание за рубежом является существенным 
источником выручки, а Северная Америка приносит бо-
лее 30% поступлений от международной дистрибуции.

Поданный иск «будет не последним», добавляет ген-
директор компании «Первый канал. Всемирная сеть» 
Алексей Ефимов. «Мы провели большую работу по ин-
вентаризации пиратского сегмента рынка, обнаружили 
более ста операторов, которые используют интернет как 

средство доставки сигнала и воруют наш контент, застав-
ляя людей платить за это деньги»,— возмущается он.

Официальные партнеры «Дождя» в США — это серви-
сы Kartina.TV и ETVnet (фигурирует в коллективном 
иске), отмечает гендиректор телеканала Наталья Синде-
ева. С кабельными и спутниковыми операторами 
«Дождь» пока находится в процессе переговоров. «Конеч-
но, пиратская трансляция наносит нам большой ущерб 
как в потере дохода, так и при переговорах с потенци-
альными партнерами. Помимо доходов от дистрибуции 
в сетях мы теряем доход и от прямых продаж нашей под-
писки в интернете»,— указывает госпожа Синдеева.

В Matvil сообщили, что не располагают информацией 
об иске. Panorama TV, Goodzone TV и Actava TV не ответили 
на запросы 

”
Ъ“, связаться с Русланом Цутиевым не удалось.

В компании Infomir, штаб-квартира которой находит-
ся в украинской Одессе, 

”
Ъ“ сообщили, что не получали 

судебных документов и считают иск необоснованным. 
Компания, по словам ее представителя, производит IPTV-
приставки, которые не обеспечивают неавторизован-
ный доступ к защищенному контенту, а являются обыч-
ными проигрывателями широкого применения. В при-
ставках нет ссылок на контент, они «используются раз-
личными компаниями по всему миру для предоставле-
ния широкого спектра услуг», продолжают в компании. 
Там также заявляют, что в рекламе Infomir на ее сайте, 
устройствах и софте не используются чужие торговые 
марки. Ситуация может нанести ущерб деловой репута-
ции Infomir, заключает представитель компании: сейчас 
«ведется работа по определению степени ущерба и подго-
товке встречных исков».

Анна Афанасьева, Денис Скоробогатько

Пиратов нашли за океаном

А1 (инвестподразделение 
« Альфа-групп»), меньше месяца 
назад ставшая владельцем 40% 
в крупнейшем российском про-
изводителе мяса индейки «Евро-
дон», продала свой пакет ВЭБу. 
Результатом сделки стал отказ 
А1 от претензий к основателю 
и основному собственнику «Ев-
родона» Вадиму Ванееву, которо-
го новый совладелец собирался 
исключить из числа учредите-
лей агрохолдинга. В истории 
А1 это самый быстрый выход 
из бизнеса компаний, в капита-
ле которых она участвовала. 

А1 вечером в пятницу объявила 
о продаже структурам ВЭБа 40% в 
ростовском ООО «Евродон». Поми-
мо этого, банк в рамках сделки по-
лучил от А1 доли в размере 49% в 
трех других ООО, входящих в ГК 
«Евродон»,— производителе инку-
бационного яйца индейки «Ур-
сдон», домостроительном предпри-
ятии «Ирдон» и изготовителе метал-
локонструкций «Металл-Дон». В 
пресс-службе ВЭБа факт сделки под-
твердили. Совладельцем «Евродо-
на» А1 стала лишь 2 февраля, прио-
бретя зарегистрированную в Бели-
зе Brimstone Investments Ltd, кото-
рой принадлежали указанные до-
ли. До этого бенефициаром этого 
офшора был Фарит Газизуллин — 
бывший министр имущественных 
отношений России и член совета 
директоров «Газпрома».

Получив долю в «Евродоне» (круп-
нейший производитель мяса индей-
ки в России с долей рынка около 
25%), А1 сразу же перешла к актив-
ным действиям: 9 февраля от Brim-
stone Investments в Арбитражный 
суд Ростовской области было подано 
три иска к ООО и его гендиректору и 
владельцу 45% Вадиму Ванееву. В ка-

честве третьего лица в двух исках 
указан худрук Мариинского театра 
Валерий Гергиев, которому принад-
лежит 15% «Евродона». Истец потре-
бовал признать недействительны-
ми два кредитных соглашения с 
компаниями господина Ванеева, где 
«Евродон» выступал поручителем. 
Первое соглашение связано с откры-
той ВЭБом кредитной линией на 
17 млрд руб. «Евродон-Югу», второе 
— с кредитом почти на 7 млрд руб. 
Россельхозбанка производителю ут-
ки «Донстару». «Оба поручительства 
выданы… с многочисленными на-
рушениями корпоративных проце-
дур одобрения таких сделок»,— го-
ворили в А1. На основании указан-
ных нарушений А1 подала третий 
иск с требованием исключить Вади-
ма Ванеева из числа участников «Ев-
родона». В «Евродоне» действия А1 
характеризовали как попытку «раз-
балансировать бизнес».

Как следует из сообщения А1, 
именно от ВЭБа исходила инициа-
тива о покупке 40% в «Евродоне», 
после чего с банком было проведе-
но несколько раундов переговоров. 
Теперь же, когда сделка состоялась, 
в А1 говорят, что претензии к госпо-
дину Ванееву урегулированы. Саму 
сделку продавец объяснил выгод-
ными условиями, но в чем они за-
ключаются, не сообщил. «Мы рас-
сматривали 

”
Евродон“ как проект 

с долгосрочной перспективой, но, 
являясь инвестиционной компани-
ей, при получении выгодных пред-
ложений в рамках того или иного 
проекта можем позволить себе вый-
ти из состава акционеров в лю-
бой точке инвестиционного раун-
да. Что и было сделано в данном 
случае»,— заявили в пресс-службе 
А1. Представитель ВЭБа также не 
стал раскрывать условий сделки, 

сказав лишь, что она была денеж-
ной и близкой к рыночной оценке.

Источник, знакомый с ситуаци-
ей, говорит, что А1 рассчитывала, 
что через суд ей удастся лишить го-
сподина Ванеева контроля над «Ев-
родоном» и впоследствии перепро-
дать компанию другому инвестору. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, А1 дела-

ла ставку на пассивное участие в 
этой истории ВЭБа и господина Ге-
ргиева, которого она надеялась при-
влечь на свою сторону. «Однако это-
го не случилось, и столь стремитель-
ная смена сценария может свиде-
тельствовать о том, что в ситуацию 
вмешался кто-то очень влиятель-
ный»,— предполагает источник.

Получить комментарии Валерия 
Гергиева вчера не удалось. Его пред-
ставитель сказала, что музыкант на-
ходится на гастролях в США. В «Евро-
доне» сообщили, что готовы будут 
дать комментарии только после то-
го, как получат подтверждение тому, 
что иски отозваны, а необходимые 
документы по сделке с долями «Евро-
дона» оформлены.

Для А1, специализирующейся на 
инвестициях в компании, в которых 
возникают так называемые специ-
альные ситуации (см. 

”
Ъ“ от 19 февра-

ля 2014 года), случай с «Евродоном» 
является уникальным в плане того, 
как быстро компания вышла из про-
екта. По словам близкого к «Альфа-
групп» источника, до этого самым 
кратковременным вхождением А1 в 
бизнес другой компании была покуп-
ка доли в девелоперской компании 
«Грас», где случился конфликт акцио-
неров. Долю в размере 33% А1 прио-
брела в сентябре 2012 года, а продала 
уже через четыре месяца: по данным 
газеты «Ведомости», доходность этой 
операции составила 100%.

Олег Трутнев

У А1 закончился день благодарения
Компания уступила ВЭБу долю в производителе индейки

Mail.ru Group продала за 10 млрд 
руб. один из крупнейших в Рос-
сии сервисов онлайн-рекрутинга 
HeadHunter консорциуму инвес-
торов во главе с фондом «Эльбрус 
Капитал». По итогам прошлого 
финансового года HeadHunter 
получил 3 млрд руб. выручки.

Mail.ru Group продала сервис по 
поиску вакансий и персонала 
HeadHunter консорциуму инвесто-
ров во главе с фондом «Эльбрус Капи-
тал», следует из опубликованной фи-
нансовой отчетности компании за 
2015 год. Сумма сделки составила 
10 млрд руб.— примерно во столько 
же Mail.ru Group оценивала сервис в 
конце 2014 года.

Сделка по продаже 100% Head-
Hunter была завершена 25 февраля, 
следует из сообщения Mail.ru Group. 
Деньги продавцу будут выплачены 
двумя траншами — 5,5 млрд руб. 
уже заплачено, оставшиеся 4,5 млрд 
руб. продавец получит до 30 апреля. 
Второй транш является безуслов-
ным, то есть не требует выполнения 
каких-либо дополнительных усло-
вий, уточняется в сообщении ин-
тернет-холдинга.

Это не первая попытка Mail.ru 
Group продать HeadHunter «Эльбрус 
Капиталу» и его партнерам. В ноябре 
2014 года они сообщили, что догово-
рились о сделке, сумма которой долж-
на была составить 9,85 млрд руб., или 
около $208 млн по текущему курсу. 
Ожидалось, что она будет закрыта в 
первом квартале 2015 года. Однако, 
отчитываясь за 2014 год, Mail.ru 
Group не исключила, что сделка по 
продаже HeadHunter не будет закры-
та и актив останется в ее собственно-
сти. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом 

переговоров, объяснял тогда, что эко-
номическая ситуация изменилась: 
бизнес HeadHunter теперь стоит «су-
щественно меньше» и стороны разо-
шлись в сумме сделки.

Тем не менее Mail.ru Group удалось 
продать HeadHunter тем же покупате-

лям примерно за ту же сумму, во 
сколько Mail.ru Group и оценивала 
сервис в конце 2014 года. «Эльбрус Ка-
питал» является давним партнером 
Mail.ru Group. В апреле 2010 года «Эль-
брус Капиталу» перешло в собствен-
ность около 4% фонда DST (впоследст-
вии был преобразован в DST Global и 
Mail.ru Group). В ходе IPO Mail.ru Group 
«Эльбрус Капитал» вышел из капитала 
интернет-компаний, продав около 1%.

Mail.ru Group владела бизнесом 
HeadHunter на протяжении послед-
них семи лет. За это время месячная 
посещаемость HeadHunter выросла с 
4 млн до 19 млн уникальных посети-
телей, база резюме — с 3 млн до 
19,7 млн, база вакансий — с 70 тыс. 
до 300 тыс., следует из сообщения 
интернет-холдинга. В 2015 финансо-
вом году выручка HeadHunter снизи-
лась на 1,5%, до 3,055 млрд руб., а 
EBITDA — на 2,5%, до 1,5 млрд руб.

По мнению аналитиков, прода-
жа HeadHunter — логичная сделка 

для Mail.ru Group, которая избавля-
ется от непрофильных активов, 
оставляя себе развлекательные и со-
циальные ресурсы, что соответству-
ет ее стратегии — communitainment 
(communications плюс entertain-
ment). Также средства от продажи 
HeadHunter помогут снизить чи-
стый долг Mail.ru Group, который на 
конец 2015 года составлял 6,9 млрд 
руб., отмечают аналитики «Ренес-

санс Капитала». По их мнению, про-
дажа позволит компании выйти на 
положительный денежный баланс 
раньше ожидаемого — уже к концу 
апреля 2016 года.

Председатель совета директоров 
и гендиректор Mail.ru Group Дмит-
рий Гришин, слова которого приво-
дятся в сообщении холдинга, про-
гнозирует рост выручки по итогам 
2016 года (без учета HeadHunter) на 
8–14%, уровень рентабельности по 
EBITDA по итогам года — 47–49%.

Роман Рожков

Mail.ru Group закрыла вакансию
Компания продала HeadHunter за 10 млрд руб.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А M A I L . R U  G R O U P  О Т Ч И Т А Л А С Ь  З А  Г О Д

Как следует из отчетности Mail.ru Group, без учета результатов HeadHunter выруч-
ка компании в 2015 году выросла на 11% по сравнению с предыдущим годом 
и  составила 36,3 млрд руб., показатель EBITDA увеличился на 7,6%, до 18,1 млрд 
руб., а чистая прибыль упала на 13,6%, до 9,9 млрд руб. Председатель совета ди-
ректоров и гендиректор Mail.ru Group Дмитрий Гришин отмечает выручку от рекла-
мы, выросшую почти на 20%, до 14,63 млрд руб.

Выручка крупнейшей в России социальной сети «ВКонтакте» увеличилась на 44,2%, 
до 6,2 млрд руб., причем во втором полугодии 2015 года этот показатель вырос 
на 52,8% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года.

16 февраля свою отчетность за 2015 год представил «Яндекс». Выручка интер-
нет-компании за отчетный период увеличилась на 18%, до 59,8 млрд руб., а скор-
ректированная чистая прибыль упала на 11%, до 12,2 млрд руб. Рекламные дохо-
ды компании, составляющие 90% ее выручки, выросли на 16%, до 58,2 млрд руб. 
Роман Рожков

контекст  

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ

Odin ушел дешевле

Сумма сделки по продаже Odin Service Automation группой Paral-
lels Сергея Белоусова и Ильи Зубарева американской IT-компа-
нии Ingram Micro (IM) в декабре 2015 года составила $163,9 млн 
за вычетом приобретенных денежных средств, говорится в годо-
вом отчете IM. «В ходе предварительного распределения цены 
 сделки нематериальные активы Odin Service Automation были оце-
нены в $65,2 млн, а гудвилл — в $109,7 млн»,— говорится в отчете. 
 Сумма сделки оказалась ниже ожиданий экспертов. Президент 
 Фонда информационной демократии Илья Массух ранее предпо-
лагал, что Odin Service Automation могла быть продана примерно 
за $200 млн, Илья Купреев из «Атона» считает, что за $320 млн. 
 Мария Коломыченко

19 миллионов уникальных 
 посетителей насчитывает сейчас  
интернет-сервис HeadHunter

ЦИТАТА

Есть нечто магическое в процессе 
преобразования шоколадного 
 сырья в лакомое «золото  
дураков», волнующее воображе-
ние обывателя
— Джоанн Харрис,
британская писательница

с1
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В пятом матче серии первого раунда play-off  
ярославский «Локомотив»  
принимает петербургский СКА

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Единая лига ВТБ
«Автодор» (Россия)—«Химки» (Россия) 87:84. «Бай-
зонс» (Финляндия)—«Енисей» (Россия) 99:110 (овер-
тайм). «Астана» (Казахстан)—ВЭФ (Латвия) 71:89. 
«Нимбурк» (Чехия)—«Цмоки-Минск» (Белоруссия) 
75:61. УНИКС (Россия)—«Вита» (Грузия) 81:57. «Ка-
лев» (Эстония)—«Нижний Новгород» (Россия) 77:91. 
ЦСКА (Россия)—«Локомотив-Кубань» (Россия) 88:94.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 24 22 2 91,7

2. УНИКС 21 19 2 90,5

3. «Локомотив-Кубань» 21 16 5 76,2

4. «Зенит» 15 11 4 73,3

5. «Химки» 22 16 6 72,7

6. «Автодор» 19 11 8 57,9

7. «Нимбурк» 21 12 9 57,1

8. «Нижний Новгород» 12 12 9 57,1

9. «Красный Октябрь» 21 9 12 42,9

10. «Енисей» 21 7 14 33,3

11. «Байзонс» 24 8 16 33,3

12. ВЭФ 22 7 15 31,8

13. «Цмоки-Минск» 19 6 13 31,6

14. «Астана» 21 6 15 28,6

15. «Калев» 21 6 15 28,6

16. «Вита» 23 0 23 0,0

Конькобежный спорт
Чемпионат мира по спринтерскому 
многоборью в Сеуле
Мужчины
500 м. Первый старт. 1. Павел Кулижников (Рос-
сия) — 34,76. 2. Кай Вербий (Нидерланды) — 34,94. 
3. Мика Поутала (Финляндия) — 34,95… 8. Алек-
сей Есин — 35,22. 13. Руслан Мурашов (оба — 
Россия) — 35,27. Второй старт. 1. Кулижников — 
34,63. 2. Мурашов — 35,06. 3. Поутала — 35,10… 
10. Есин — 35,33.
1000 м. Первый старт. 1. Кьелд Нейс (Нидерлан-
ды) — 1.09,27. 2. Кулижников — 1.09,86. 3. Ни-
ко Иле (Германия) — 1.10,15… 10. Есин — 1.10,87… 
12. Мурашов — 1.10,98. Второй старт. 1. Нейс — 
1.09,09. 2. Кулижников — 1.09,84. 3. Шейни Дэвис 
(США) — 1.09,95… 5. Есин — 1.10,16… 15. Мура-
шов — 1.11,20. 

Итоговая классификация. 1. Кулижников — 
139,245. 2. Нейс — 139,995. 3. Вербий — 140,420… 
7. Есин — 141,065… 11. Мурашов — 141,420. 
Женщины
500 м. Первый старт. 1. Чжан Хун (Китай) — 38,11. 
2. Хизер Ричардсон-Бергсма (США) — 38.24. 3. 
Нао Кодайра (Япония) — 38,30. 4. Ольга Фатку-
лина (Россия) — 38,32. Второй старт. 1. Бритта-
ни Боу (США) — 37,86. 2. Хизер Маклин (Канада) — 
38,15. 3. Ричардсон-Бергсма — 38,20… 5. Фаткули-
на — 38,45.
1000 м. Первый старт. 1. Иорин Тер Морс (Нидер-
ланды) — 1.15,09. 2. Ричардсон-Бергсма — 1.15,37. 
3. Боу — 1.15,50... 9. Фаткулина — 1.17,54. Вто-
рой старт. 1. Боу — 1.15,28. 2. Тер Морс — 1.15,35. 
3. Ричардсон-Бергсма — 1.15,64... 8. Фаткулина — 
1.17,76.
Итоговая классификация. 1. Боу — 151,595. 2. Ри-
чардсон-Бергсма — 151,945. 3. Тер Морс (Голлан-
дия) — 152,340… 6. Фаткулина — 154,415.

Хоккей
Кубок Гагарина
Западная конференция
1/4 финала. Серии до четырех побед
«Динамо» (М)—«Сочи» 1:0 (овертайм); счет в се-
рии 4:0.
«Слован»—ЦСКА 1:3; 4:0.
«Динамо» и ЦСКА вышли в 1/2 финала.
«Торпедо»—«Йокерит» 3:2 (овертайм); 3:1.
СКА—«Локомотив» 1:0; 3:1.
Пятые матчи серий пройдут сегодня в Хельсинки 
и Ярославле.
Восточная конференция
1/4 финала. Серии до четырех побед
«Нефтехимик»—«Авангард» 2:3 (овертайм); 0:4. 
«Авангард» вышел в 1/2 финала.
«Адмирал»—«Сибирь» 2:0; 1:3.
«Автомобилист»—«Металлург» (Мг) 3:1; 2:2.
«Ак Барс»—«Салават Юлаев» 1:4; 1:3.
Пятые матчи серий пройдут завтра в Новосибирске, 
Уфе и Омске.

Чемпионат НХЛ

«Вашингтон»—«Миннесота» 3:2 (Овечкин, 1+1; 
 Орлов, 1+0; Кузнецов (все — «Вашингтон»), 0+1). 
«Лос-Анджелес»—«Буффало» 2:0. «Калгари»—«Оттава» 
4:6. «Колорадо»—«Детройт» 3:5 (Григоренко 0+1; 
Варламов (оба — «Колорадо») отразил 24 бро-
ска из 27). «Монреаль»—«Торонто» 4:1 (Емелин, 
0+1; Марков (оба — «Монреаль») 0+1). «Даллас»—
«Нью-Йорк Рейнджерс» 2:3 (Ничушкин («Даллас») 
1+0). «Филадельфия»—«Аризона» 4:2. «Питсбург»—
«Виннипег» 4:1. «Колумбус»—«Флорида» 4:3 (булли-
ты; Куликов («Флорида»), 0+1). «Нэшвилл»—«Сент-
Луис» 5:0.

Четвертьфинал Кубка страны 
«Зенит»—«Кубань» неожиданно 
ознаменовался дополнительным 
временем, благодаря которому 
хозяевам все же удалось добить-
ся победы. Этот матч показал, 
что за десять дней до ответной 
встречи с «Бенфикой» в 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов петербуржцы 
пока так и не набрали оптималь-
ную форму.

Встреча «Зенита» с «Кубанью» от-
крывала внутренний российский 
футбольный сезон, очнувшийся от 
зимней спячки. Казалось, что сопер-
ники должны подойти к ней в раз-
ном тонусе: ведь если петербуржцы 
уже успели провести в Лиссабоне 
с «Бенфикой» первый матч 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов, то краснодар-
цам предстоял дебют в официаль-
ных турнирах этого года.

Более того, казалось, что по ито-
гам зимней трансферной кампании 
«Кубань» больше потеряла, чем при-
обрела. У Андрея Аршавина и Арту-
ра Тлисова закончились контрак-
ты, парагваец Мельгарехо пере-
шел в «Спартак», Сергей Ткачев — 
в ЦСКА, а Владислав Игнатьев вер-
нулся в «Локомотив». И можно ли 
считать замену в лице нескольких 
новых игроков, среди которых са-
мыми известными являются укра-
инец Евгений Селезнев из «Днеп-
ра» и бразилец Фелипе Сантана из 
«Олимпиакоса», равноценной таким 
потерям, было понятно не до конца.

В свою очередь, «Зенит» серьезно 
усилился, пригласив бывших дина-
мовцев Юрия Жиркова и Александ-
ра Кокорина, а также бразильца Ма-
урисиу из «Терека». Все они выходи-
ли на замену в матче против «Бен-
фики», но ничего особенного тог-
да создать не смогли. Тем не менее 
Жирков на сей раз оказался в стар-
товом составе — так же, как и ново-
испеченные краснодарцы Фелипе 
Сантана и Селезнев, отметившийся 

уже на 5-й минуте желтой карточ-
кой, сфолив на Хави Гарсии.

В первом тайме вратарю гостей 
Александру Беленову пришлось как 
следует поработать, однако несколь-
ко опасных атак хозяев, среди кото-
рых своей нацеленностью на удар вы-
делялся Аксель Витсель, успеха «Зени-
ту» не принесли. «Кубань» же доволь-
но грамотно действовала в обороне, 
не гнушаясь при этом нарушать пра-
вила. Можно сказать, что это была хо-
рошая проверка атакующих способ-
ностей хозяев за десять дней до ответ-

ного матча с «Бенфикой», в котором 
им предстоит отыгрывать один мяч.

Во втором тайме все продолжа-
лось в том же духе. «Зенит» много, 
но безуспешно атаковал, и его ли-
дер Халк, не реализовавший пару 
опасных штрафных, в какой-то мо-
мент даже потерял самообладание, 
то и дело вступая в дискуссии с су-
дьями. За это на 62-й минуте брази-
лец даже получил желтую карточку, 
которая, впрочем, не до конца осту-
дила его горячий пыл. Был момент, 
когда петербуржцы подали четыре 
подряд угловых с правого фланга, но 
и это им не помогло. А в самом кон-
це основного времени «Зенит» упу-
стил, наверное, самый верный свой 

шанс — мяч каким-то чудом проле-
тел мимо находившегося прямо пе-
ред воротами Игоря Смольникова.

Уже в овертайме на 93-й минуте 
Беленов спас свои ворота после уда-
ра Халка практически в упор. Но да-
же он был бессилен, когда новичок 
«Зенита» Маурисиу, вышедший на за-
мену вместо Хави Гарсии, безупреч-
ным ударом со штрафного забил по-
бедный мяч.

Соперник «Зенита» по полуфина-
лу определится в среду в Перми, где 
«Амкар» примет московское «Дина-
мо». В двух других матчах 1/4 финала 
во вторник «Краснодар» сыграет до-
ма с «Тереком», а «Уфа» — с ЦСКА.

Евгений Федяков

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Выстрел новобранца
Гол новичка «Зенита» Маурисиу вывел петербуржцев в полуфинал

В английской премьер-лиге в ми-
нувший уикенд объявлено о двух 
крупных сделках с участием биз-
нес-партнеров — Алишера Ус-
манова и Фархада Мошири. Го-
сподин Усманов приобрел долю 
господина Мошири в компании 
Red & White Holdings Limited, став 
владельцем 30,04% акций лон-
донского «Арсенала». В свою оче-
редь, Фархад Мошири покупает 
почти 50-процентный пакет ли-
верпульского клуба «Эвертон». 
Сделки проводятся на фоне край-
не благоприятных прогнозов по 
поводу экономической ситуации 
в премьер-лиге.

Российский предприниматель 
Алишер Усманов объявил в минув-
ший уикенд о том, что «в соответст-
вии с ранее объявленными плана-
ми» приобрел весь пакет акций, ко-
торым в Red & White Holdings владел 
его партнер Фархад Мошири. Таким 
образом, господин Усманов, ранее 
контролировавший компанию сов-
местно с господином Мошири, кон-
солидировал в своих руках 30,04% 
акций лондонского «Арсенала».

Алишер Усманов стал его акцио-
нером в 2007 году. Тогда он купил 
у бывшего вице-президента клуба 
Дэвида Дина 14,65% акций, обошед-
шихся бизнесмену, как утверждают 
источники, в £75 млн. Позже инве-
стиционная компания Red & White 
Holdings, через которую господа 
Усманов и Мошири осуществляли 
владение долей в клубе, несколь-
ко раз увеличивала ее, пока она не 
превысила 30%.

Комментируя покупку акций, 
Алишер Усманов напомнил, что она 
позволила ему стать вторым по ве-
личине акционером «Арсенала». 
Первым является американец Стэн 
Кронке, чья доля составляет око-
ло 67%. Господин Усманов сообщил, 
что «предан 

”
Арсеналу“» и продол-

жит владеть пакетом, который «рас-
сматривает в качестве долгосрочной 
инвестиции». «Желаю клубу всего са-
мого наилучшего и готов сделать все 
необходимое, чтобы обеспечить его 
успех»,— добавил бизнесмен.

Вскоре после подтверждения 
этой сделки была обнародована ин-
формация по второй. Покупателем 
в ней выступил уже Фархад Моши-
ри. «Эвертон» объявил о том, что го-
сподин Мошири приобрел 49,9% 
его акций. Ни председатель совета 
директоров ливерпульского клуба 
Билл Кенрайт, являвшийся основ-
ным владельцем клуба и сказавший 
о том, что получил «идеального биз-
нес-партнера», ни сам Фархад Моши-
ри не проводили связь между двумя 

сделками, но британская пресса счи-
тает, что она вполне очевидна. Боль-
шинство источников, в том числе та-
кие издания, как The Guardian и The 
Daily Mail, утверждают, например, 
что сумма, которая досталась госпо-
дину Мошири благодаря продаже 
пакета в борющемся за золото чем-
пионата Англии «Арсенале», и сум-
ма, которую он потратил на почти 
50-процентный пакет в «Эвертоне», 
приблизительно одинаковы и со-
ставляют около £200 млн. При этом 
они указывают, что серьезный инте-
рес к инвестициям в ливерпульский 
клуб проявлял консорциум амери-
канских бизнесменов, возглавля-
емый Джоном Мурзом и Чарльзом 
Ноэллом. Чтобы обойти их, Фархад 
Мошири должен был поторопиться.

Сделки с участием господ Усма-
нова и Мошири случились на фо-
не крайне благоприятных прогно-
зов по поводу экономической си-
туации в английском футболе. На 
самом деле уже сейчас в этом смы-
сле премьер-лига — явный лидер 
в мировом клубном футболе. Так, 
в топ-30 обнародованного в нача-
ле этого года очередного рейтинга 
компании Deloitte, расставляющей 
клубы исходя из их доходов, попа-
ли сразу 17 представителей премь-
ер-лиги. «Эвертон» находится на 18-
й позиции с доходом в £165,1 млн, 
а «Арсенал» вообще входит в вер-
хушку элиты: он седьмой. Его по-
ступления в прошлом сезоне вы-
глядят чрезвычайно впечатляющи-
ми — €435,5 млн. Причем по срав-
нению с сезоном, предшествовав-
шим отчетному, доходы лондон-
цев выросли сразу на 10%. По одной 
статье «Арсенал» превосходит абсо-
лютно все клубы, включая сформи-
ровавших тройку лидеров «Реал», 
«Барселону» и «Манчестер Юнай-
тед». Речь о так называемых доходах 
matchday, непосредственно связан-
ных с проведением матчей (это, на-
пример, поступления от продажи 
билетов). У «Арсенала» они дости-
гли €132 млн.

Аналитики убеждены, что в бли-
жайшее время английский футбол 
совершит еще один рывок. Ожида-
ния связаны со вступающим в силу 
в нынешнем году новым контрак-
том премьер-лиги на продажу теле-
прав. По трехлетнему договору она 
заработает £5,1 млрд только за счет 
внутреннего телевизионного рын-
ка. Еще около £3 млрд предполагает-
ся получить из-за границы. Никто из 
конкурентов в ближайшей перспек-
тиве не может рассчитывать на хотя 
бы близкие по размеру телебонусы.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Акции повышенной 
ценности
Алишер Усманов и Фархад Мошири совершают 
сделки на фоне благоприятных прогнозов

К О Н Т Е К С Т
Д М И Т Р И Й  Р Ы Б О Л О В Л Е В  
М О Ж Е Т  С Т А Т Ь  А К Ц И О Н Е Р О М  « Р Е Д И Н Г А »

Владелец футбольного клуба «Монако» российский бизнесмен Дмитрий Рыболовлев может 
приобрести 20% акций английского «Рединга», сообщает L’Équipe. По данным издания, с по-
мощью этой сделки «Монако» мог бы отдавать своих игроков в аренду в «Рединг», так как ус-
ловия для подобных соглашений между французскими клубами с каждым годом ужесточа-
ются. Ранее владельцем «Рединга», выступающего сейчас в Championship — втором по силе 
английском дивизионе,— был российский бизнесмен Антон Зингаревич, который в 2014 году 
продал клуб бизнесменам из Таиланда. «Р-Спорт»

В двух главных матчах уикенда 
в английском футболе успех со-
путствовал манчестерским ко-
мандам. «Манчестер Сити» стал 
обладателем первого трофея се-
зона, обыграв в финале Кубка ан-
глийской лиги «Ливерпуль» после 
ничьей в основное и дополни-
тельное время –—1:1 — в серии 
пенальти. А «Манчестер Юнай-
тед» нанес поражение — 3:2 — 
«Арсеналу» в национальном чем-
пионате благодаря дублю своего 
сенсационного дебютанта Мар-
куса Рэшфорда.

Нынешний сезон, даже если его 
финиш будет ударным, уже никак 
не получится для тренера «Манчес-
тер Юнайтед» Луи ван Гала таким, ка-
ким он видел его прошлым летом,— 
то есть сезоном, полным ярких дости-
жений. Достижения именно яркие 
по меркам великого клуба манчестер-
цам не светят: они вылетели из Ли-
ги чемпионов еще на групповой ста-
дии, а в чемпионате давно потеряли 
шансы на золото и ведут напряжен-
ную борьбу за место в следующем ро-
зыгрыше главного еврокубка. Но, воз-
можно, через какое-то время, вспоми-
ная в целом неважный сезон, болель-
щики «Манчестер Юнайтед» найдут, 
за что поблагодарить голландца, ко-
торого нередко проклинали. Ну, вот, 
допустим, за то, что открыл им этого 
футболиста — Маркуса Рэшфорда.

Вчера все английские издания счи-
тали нужным опубликовать его био-
графию. 18 лет. Выпускник извест-
ной футбольной академии Fletcher 
Moss Rangers. Был капитаном и лиде-
ром молодежной команды «Манчес-
тер Юнайтед». Сверкал в юношеской 
Лиге чемпионов. И тут его выдернули 
в основу. А дебют вышел таким фан-
тастически успешным, что журнали-
сты принялись искать аналогии. При-
мерно так же нагло врывались в эли-
ту другие тинейджеры, вскоре прев-
ратившиеся в лидеров сборной Анг-
лии,— Майкл Оуэн, Уэйн Руни. 

Хотя в действительности заслуга 
Луи ван Гала в открытии Рэшфорда не 
так уж огромна. Скорее это случай из 
того разряда, когда счастья не было 
бы без несчастья.

В основе молодой форвард появил-
ся волею обстоятельств. Дело в том, 
что в последнее время список травми-
рованных игроков «Манчестер Юнай-
тед» рос как на дрожжах, а под занавес 
февраля уже превышал то количест-
во человек, которым в футболе разре-
шается находиться на поле в составе 
команды. И в этом списке очутилась 
фактически вся манчестерская линия 
нападения, включая Уэйна Руни и Ан-
тони Марсьяля. Из тех, кто в заявке 
клуба указан как форвард, «в живых» 

остался лишь Мемфис Депай, но и его 
форвардом «чистым» не назовешь: Де-
пай предпочитает подыгрывать.

Так вот, в поиске того, кто мог бы 
исполнить в катастрофической ка-
дровой ситуации роль острия атаки, 
ван Гал, перебирая небогатую коло-
ду, сделал не такой уж и неочевидный 
выбор в пользу вожака молодежки. 
Другое дело, что это не отменяет то-
го факта, что Маркус Рэшфорд здоро-
во влился в манчестерскую бригаду. 
Впервые он сыграл за нее на прошлой 
неделе в ответном матче 1/16 финала 
Лиги Европы с датским «Мидтьюл-

ланном» — и сразу же оформил дубль, 
внеся колоссальный вклад в победу 
команды — 5:1. Вчера был дубль вто-
рой, еще более ценный. С датской ко-
мандой у «Манчестер Юнайтед» бы-
ло непростое противостояние. Од-
нако «Арсенал», как ни крути,— это 
не «Мидтьюлланн». Тем более «Арсе-
нал», который перед вчерашним мат-
чем знал, что, выиграв его, продол-
жит жарко дышать в спину возглавля-
ющему турнирную таблицу «Лестеру»: 
два очка — это ведь не отрыв.

Оба своих мяча Рэшфорд забил еще 
в первом тайме. Сначала он подкара-
улил отскок после прострела низом, 
расстреляв голкипера Петра Чеха, а за-
тем, опередив опекуна, головой ски-
нул в сетку уже верховую передачу. 
При этом нельзя сказать, будто бы вто-
рой тайм Рэшфорд провел значитель-
но бледнее. «Манчестер Юнайтед» вы-

ходил на него, имея минимальный 
перевес — 2:1, и во многом усилиями 
своего юнца вернул солидный запас 
прочности. Это Рэшфорд отдал акку-
ратный пас Андеру Эррере. И пусть за-
бил Эрерра через жутко обидный для 
Чеха рикошет от защитника, передача 
вполне тянула на полноценную голе-
вую. Ну а по факту была победной, по-
скольку в бурной, на нервах концовке 
Месут Озил манчестерский отрыв со-
кратил до минимума.

Луи ван Гал за десять с небольшим 
минут до финального свистка усадил 
Маркуса Рэшфорда на скамейку запас-
ных. Стадион Old Trafford провожал 
его стоя, довольно долгой овацией.

Вчера в Англии был разыгран 
и первый трофей сезона. В матче за 
Кубок английской лиги встретились 
«Манчестер Сити» и «Ливерпуль», 
и манчестерский клуб и в этой встрече 
имел некоторое преимущество. В пер-
вом тайме он отметился нереализо-
ванным моментом Серхио Агуэро, 
а во втором забил, когда Агуэро взял 
на себя роль ассистента, покатив мяч 
Фернандинью. Ливерпульский голки-
пер Симон Миньоле в том эпизоде яв-
но мог выручить, но — не выручил.

Однако до победы в основное вре-
мя «Манчестер Сити» все-таки не дотя-
нул. Потерпеть ему надо было совсем 
чуть-чуть — несколько минут, когда, 
замыкая прострел, ливерпулец Адам 
Лаллана пальнул в штангу, а к отско-
ку первым добрался его партнер Ко-
тинью. Потом были овертайм и серия 
пенальти, героем которой стал вра-
тарь «Манчестер Сити» Вилли Кабаль-
еро, взявший удары Лукаса, Котинью 
и Лалланы.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Юный мастер дубля
Дебютант Маркус Рэшфорд принес «Манчестер Юнайтед» победу над «Арсеналом»

Чемпионаты и Кубки европейских стран
Чемпионат Англии
27-й тур. «Вест-Хэм»—«Сандерленд» 1:0 (Антонио, 
30). «Саутгемптон»—«Челси» 1:2 (Лонг, 42 — Фа-
брегас, 75; Иванович, 89). «Лестер»—«Норвич» 1:0 
(Ульоа, 89). «Манчестер Юнайтед»—«Арсенал» 3:2 
(Рэшфорд, 29, 32; Эррера, 65 — Уэлбек, 40; Озил, 
69). «Тоттенхем»—«Суонси» 2:1 (Шадли, 70; Роуз, 77 
— Палоски, 19). Положение команд. 1. «Лестер» 
— 56 очков. 2. «Тоттенхем» — 54. 3. «Арсенал» — 51. 
4. «Манчестер Сити» — 47 (после 26 матчей). 5. 
«Манчестер Юнайтед» — 44. 6. «Вест-Хэм» — 43. 

Кубок Английской лиги
Финал. «Ливерпуль»—«Манчестер Сити» 1:1 (Ко-
тинью, 83 — Фернандинью, 49); серия пенальти 1:3. 

Чемпионат Германии
23-й тур. «Вольфсбург»—«Бавария» 0:2 (Коман, 66; 
Левандовский, 74). «Кёльн»—«Герта» 0:1 (Ибишевич, 
43). «Аугсбург»—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 2:2 
(Финнбогасон, 50; Каюби, 53 — Раффаэл, 33; Джон-
сон, 55). «Боруссия» (Дортмунд)—«Хоффенхайм) 
3:1 (Мхитарян, 80; Адриан Рамос, 85; Обамеянг, 
90+2 — Руди, 25). «Майнц»—«Байер» 3:1 (Малли, 

14, 58 (пен.); Кордоба, 32 — Хавьер Эрнандес, 65). 
Положение команд. 1. «Бавария» — 62 очка. 2. 
«Боруссия» (Д) — 54. 3. «Герта» — 39. 4. «Боруссия» 
(М) — 36. 5. «Майнц» — 36. 6. «Байер» — 35. 

Чемпионат Испании
26-й тур. «Реал»—«Атлетико» 0:1 (Гризманн, 
53). «Хетафе»—«Сельта» 0:1 (Нолито, 71). 
«Вильярреал»—«Леванте» 3:0 (Баптистан, 12; 
Кастильехо, 30; Адриан Лопес, 48). «Валенсия»—
«Атлетик» 0:3 (Сабин, 73; Муниаин, 77; Адурис, 80). 
Положение команд. 1. «Барселона» — 63 очка 
(после 25 матчей). 2. «Атлетико» — 58. 3. «Реал» — 
54. 4. «Вильярреал» — 52. 5. «Сельта» — 41.  
6. «Севилья» — 41 (25). 

Чемпионат Италии 
27-й тур. «Эмполи»—«Рома» 1:3 (Жуканович, 
22 (автогол) — Эль-Шаарави, 5, 74; Пьянич, 27). 
«Милан»—«Торино» 1:0 (Антонелли, 44). Положе-
ние команд. 1. «Ювентус» — 58 очков (после 26 
матчей). 2. «Наполи» — 57 (26). 3. «Рома» — 53.  
4. «Фиорентина» — 52 (26). 5. «Интер» — 48 (26).  
6. «Милан» — 47.

18-летний форвард «Манчес-
тер Юнайтед» Маркус Рэш-
форд (слева) в своем дебют-
ном матче в чемпионате Анг-
лии забил два мяча в ворота 
«Арсенала»  

«Зенит» (№10 — Данни) лишь 
в овертайме сумел вырвать  
победу у «Кубани»  
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